
Умер Лев Александрович 
Аннинский — человек, 
умевший написать 
о том, что волнует всех

ТОРГОВЛЯ Справятся ли таможня и почта с наплывом
новогодних посылок россиян 

2020: год в мешке

Марина Гусенко

Г
осударство всерьез заня-
лось переподготовкой ка-
дров, чтобы люди в возрасте 

не остались на обочине рынка 
труда. В России обучение после 
длительного опыта работы — все 
еще редкость, тогда как в Европе 
большинство экономически ак-
тивного населения регулярно 
осваивает новые компетенции. 

Чтобы помочь людям как  
можно дольше оставаться про-
фессионально востребованны-
ми и не отставать от развития 
технологий, минтруд предло-
жил принимать со следующего 
года на бесплатное обучение — 
новой профессии или в рамках 
повышения квалификации — 
всех желающих, достигших воз-
раста 50 лет. Одновременно 
мин экономразвития предлага-
ет дать компаниям, вкладываю-

щимся в подготовку и перепод-
готовку кадров, дополнитель-
ные налоговые льготы. 

В предложении минтруда 
речь идет об обучении в рамках 
федерального проекта «Старшее 
поколение» (часть нацпроекта 
«Демография»). Программа за-
работала в этом году, сейчас она 
предполагает профессиональное 
обучение лиц предпенсионного 
возраста, который начинается за 
пять лет до выхода на пенсию. С 

2020 года под действие програм-
мы попадет значительно более 
широкий круг людей.

Бесплатное обучение будет 
доступно как работающим, так 
и безработным, обратившимся 
в службы занятости, уточнил 
глава минтруда Максим Топи-
лин. Помимо служб занятости, 
на бесплатное обучение можно 
попасть через своего работода-
теля, на это юрлицам выделяют-
ся специальные компенсации.  

С начала года уже заключе-
ны договоры на обучение при 
содействии центров занятости 
населения 98,7 тысячи пред-
пенсионеров (почти в два раза 
больше плана на год), к обуче-
нию приступили 86 тысяч из 
них, поясняют в минтруде. 

Наиболее эффективно про-
грамма обучения реализуется в 
Белгородской, Костромской, 
Кировской областях, Мордо-
вии, Татарстане, Крыму, Ады-
гее,  Чувашии, Камчатском 
крае. Там число участников 
программы превысило плано-
вые показатели в три и более 
раза.

Также и предпенсионеры, и — 
со следующего года — люди стар-
ше 50 лет, могут пойти учиться 
по международным стандартам 
WorldSkills, и тоже за 
счет  федерального 
бюджета. 

Юлия Кривошапко

Р
оссияне начали гото-
виться к Новому году и 
заказывать товары за 
границей. Почтовики 
уже отметили увеличе-
ние объема импортных 
посылок. Взрывной 
рост ожидается после 
крупнейшей распрода-

жи в Китае, которая стартует 11 
ноября, сообщил «Российской 
газете» заместитель генерально-
го директора по международно-
му бизнесу «Почты России» Де-
нис Ильин.

Пик посылок из-за рубежа 
приходится на ноябрь — январь. В 
это время каждый день поступа-
ет около одного миллиона от-
правлений. Больше всего ново-
годних посылок приходит в Рос-
сию из европейских стран, США, 
Сингапура, Гонконга, Японии, но 
основные объемы поступают из 

Китая. Около 70 процентов това-
ров, которые граждане покупают 
в зарубежных интернет-магази-
нах, приходится на мелкую бы-
товую технику, гаджеты и аксес-
суары к ним, одежду, обувь. 

В Федеральной таможенной 
службе заверяют, что задержек 
посылок в новогодние и предно-
вогодние дни не будет. Отлажен-
ные технологии работы, как в ча-
сти оформления международ-
ных почтовых отправлений, так 
и в части уплаты таможенных 
платежей, помогают справлять-
ся с наплывом товаров в пиковые 

периоды, рассказали «РГ» в ФТС.
Например, граждане сейчас 

могут оплачивать пошлины (при 
приобретении товаров в зару-
бежных интернет-магазинах на 
сумму больше 500 евро) прямо в 
момент покупки. На практике 
это выглядит так: потребитель 
заказывает товар на сайте с ино-
странной продукцией. После 
этого информация о покупке пе-
редается в реестр заказов поку-
пателя, который формирует 
уполномоченный оператор — 
«Почта России». Если сумма или 
размер заказа превышает макси-

мально допустимый порог, чело-
век получает уведомление об 
этом в специальном всплываю-
щем окошке. Пошлину можно 
оплатить сразу или позже. При 
выборе первого варианта поку-
патель перенаправляется на ин-
формационный ресурс уполно-
моченного оператора, где может 
совершить платеж. По прибытии 
посылок средства перечисляют-
ся на счет таможни.

Уполномоченный оператор 
также совершает предваритель-
ное декларирование. Таможня 
получает эти сведения, оценива-
ет и затем — после прибытия то-
варов в Россию — сверяет их с ре-
естром, определяя, правильно ли 
начислены платежи. После этого 
принимается решение о выпуске 
товара. Все это заметно ускоряет 
и упрощает процедуру оформле-
ния посылок и уплаты сборов. 

Объемы заграничных интер-
нет-покупок россиян постоянно 

растут. Если в 2015 году через 
российскую таможню прошло не 
больше 125,5 миллиона отправ-
лений с товарами, заказанными 
по интернету, то в 2018-м — уже 
343 миллиона: рост почти в три 
раза. 

С 1 января 2019 года порог 
для беспошлинного ввоза интер-
нет-посылок снизили вдвое: с 
1000 до 500 евро. Вес посылок не 
должен быть больше 31 килог-
рамма. После превышения этого 
лимита начинает действовать 
пошлина, размер ее составляет 
30% от суммы сверх лимита и не 
менее 4 евро за килограмм.

В правительстве надеялись, 
что это поможет переключить 
покупателей на внутренний ры-
нок и поддержать оте-
чественных производи-
телей.
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ПАМЯТЬ

Перед Новым годом экспресс-
доставщики и почтовики превраща-
ются в Дед Морозов.

А К Ц Е Н Т

К бесплатному обучению уже приступи-
ли 86 тысяч предпенсионеров, 
с 2020 года в этой программе сможет 
участвовать гораздо больше людей

А К Ц Е Н Т

С ноября по январь в Россию каждый 
день приходит около миллиона интер-
нет-посылок. Основной объем — из Китая

Австралийский доллар 43,8630
Азербайджанский манат 37,4819
Армянский драм** 13,3099
Белорусский рубль 31,1248
Болгарский лев 36,0211
Бразильский реал 15,9229

Венгерский форинт** 21,2403
Вон Республики Корея*** 54,9252
Гонконгский доллар* 81,1910
Датская крона* 94,2966
Доллар США 63,5880
Евро 70,4301

Индийская рупия** 89,6410
Казахстанский тенге** 16,3476
Канадский доллар 48,3155
Киргизский сом** 90,8757
Китайский юань* 90,8517
Молдавский лей* 36,4924

Новый туркменский манат 18,1940
Норвежская крона* 69,1836
Польский злотый 16,5056
Румынский лей 14,8024
СДР (специальные права 
заимствования) 87,6313

Сингапурский доллар 46,8110
Таджикский сомони* 65,5790
Турецкая лира 11,0361
Узбекский сум**** 67,1468
Украинская гривна* 25,7207
Фунт стерлингов 81,9141

Чешская крона* 27,6157
Шведская крона* 65,9401
Швейцарский франк 64,0621
Южноафриканский рэнд* 43,0285
Японская иена** 58,3189

*За 10
**За 100
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 07.11.19

В «Ростелекоме» опровергли, 
что можно украсть деньги 
с карты по записи разговора — 
поэтому не стоит бояться 
отвечать на звонки

Двухэтажный аэроэкспресс 
до Шереметьева 
поедет из Одинцова 
в режиме наземного 
метро
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В НОМЕРЕ

ЗАКОНОПРОЕКТ Семейных 
предпринимателей
планируют узаконить

Семейный 
патент

Екатерина Шохина

В России появляется все больше семейных предприя-
тий в сельском хозяйстве, сфере туриндустрии. Пра-
ктика показывает, что такие компании отличаются 
стабильностью, а их продукция и услуги — высоким ка-
чеством. Позитивные тенденции в своем обращении к 
участникам форума семейного предпринимательства 
«Успешная семья — успешная Россия!» отметил пре-
мьер-министр Дмитрий Медведев.

Государство уделяет серьезное внимание увеличе-
нию числа занятых в предпринимательстве, но чтобы 
поддержать развитие семейных компаний, этот бизнес 
надо узаконить. Законопроект о семейном патенте со-
гласован с ключевыми ведомствами, заявил глава Тор-
гово-промышленной палаты РФ Сергей Катырин. До-
кумент должен избавить предприятия от излишней ад-
министративной нагрузки. Дискусия о том, как закре-
пить в законодательстве «семейный бизнес» идет уже 
давно. В конце прошлого года с этой идеей выступил 
министр экономического развития Максим Орешкин. 
Минэкономразвития предложило для семейного биз-
неса такие же правила игры, как и для самоза-
нятых: от 4 до 6 процентов налога на доход и 
освобождение от лишней отчетности.

ПРАВО Проект возврата 
вытрезвителей вызвал 
дискуссии в обществе

По пьяному 
делу

Владислав Куликов

Вчера «Российская газета» сообщила, что Госдума 
приняла в первом чтении пакет законопроектов, воз-
рождающих вытрезвители. 

Новость вызвала дискуссии и в гражданском обще-
стве, и в юридической среде, и у самих законодателей. 
Главная тревога критиков связана с одним пунктом: 
«ночлежки для пьяных» будет разрешено создавать на 
условиях государственно-частного партнерства. В со-
ветские времена вытрезвители содержались за казен-
ный счет. В нынешних рыночных условиях к их содер-
жанию подключат частный бизнес. Просчитана даже 
примерная сумма визита: 1,5–2 тысячи рублей. По 
предварительным прогнозам, за год через койки вы-
трезвителей будут проходить до миллиона граждан. В 
итоге получается 1,5–2 миллиарда рублей. А что если 
частным инвесторам этого покажется мало? Против 
того, чтобы пускать бизнес в эту сферу, выступили, на-
пример, коммунисты. Но дело не в исторической не-
приязни партии к частному бизнесу. Пример видеока-
мер на дорогах и парковщиков показывает, что  ком-
мерсантов не особо волнуют права граждан. Для них 
важнее деньги, а потому для водителей подчас 
устраиваются ловушки. Не начнет ли рабо-
тать этот принцип и с вытрезвителями?

ПРОЕКТ Госдума 
подготовила новый закон 
о единой квитанции за ЖКУ

Получите счет

Марина Трубилина

Вместо отдельных квитанций за воду, газ и другие ком-
мунальные услуги собственники жилья будут полу-
чать единую платежку. Для этого Госдума подготовила 
новый вариант поправок в Жилищный кодекс — преж-
ний не получил поддержки правительства. 

Авторы законопроекта указывают, что в 2018 году до 
60% обращений в жилинспекции были связаны с невер-
ными или непонятными для граждан начислениями за 
услуги. Данные в платежках от разных поставщиков 
коммунальных ресурсов нередко разнятся — отличают-
ся площади квартир, число проживающих и др. В Липец-
кой, Самарской и Тульской областях, в Крыму и Хака-
сии растут долги за ЖКУ из-за того, что население, запу-
тавшись в платежках, которых иногда приходит с деся-
ток, отказывается их оплачивать. При этом стоимость 
выпуска и доставки каждого счета оценивается в 16—23 
рубля. А неразберихой пользуются мошенники, рассы-
лающие фальшивые платежки в надежде на то, что жите-
ли оплатят и их. 

В связи с этим депутаты первоначально предложи-
ли законодательно закрепить возможность использо-
вания «единого платежного документа» — указывать в 
одной квитанции сразу все или хотя бы некоторые 
виды коммунальных услуг, плату за содержание и ре-
монт, взнос за капремонт, за наем жилья и т.п. Кроме 
того, законопроектом разрешалось управляющим ор-
ганизациям привлекать расчетные центры 
для расчета платежей и предоставления пла-
тежных документов. 
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Михаил Пиотровский 
открыл в Омске 
филиал главного 
музея страны 
«Эрмитаж-Сибирь»

«Журналисты-роботы» 
из Би-би-си будут 
освещать 
парламентские 
выборы в Британии
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СОВФЕД Одобрен закон 
о внесении поправок 
в КоАП только при наличии 
отзыва кабмина

Решили 
не латать

Галина Мисливская

Поправки в Кодекс об административных правонару-
шениях (КоАП) теперь будут рассматриваться парла-
ментом только при наличии отзыва правительства. Со-
ответствующий закон в среду одобрен Совфедом. Как 
пояснил глава Комитета СФ по конституционному за-
конодательству и госстроительству Андрей Клишас, по 
поручению председателя правительства готовится, по 
сути, новый КоАП, потому что «латать» действующий 
кодекс уже бессмысленно.

«Если равномерно по году «размазать» все поправ-
ки, то получится, что мы с вами правим КоАП пример-
но один раз в две недели», — отметил Андрей Клишас. 

Параллельно с работой над новым кодексом зако-
нодатели получают предложения по поправкам в 
действующий. «У 
нас есть догово-
ренность с прави-
тельством, что мы 
останавливаем 
этот поток попра-
вок от органов ис-
полнительной 
власти за редким 
исключением», — 
сообщил Клишас. В 
тех случаях, где ре-
шения были приня-
ты ранее и все согласовано с профильными ведомст-
вами, парламентарии примут поправки к рассмо-
трению. В остальных случаях надо будет заручиться 
поддержкой правительства.

Над новым КоАП работает большой авторский 
коллектив. Туда вошли представители федеральных 
органов государственной власти, в том числе Совета 
Федерации и Государственной Думы. Кроме того, под-
черкнул Клишас, к подготовке документа привлечены 
регионы.  

Также на пленарном заседании сенаторы повторно 
рассмотрели и в этот раз одобрил закон, касающийся 
передачи информации о должниках. В январе этого 
года сенаторы отклонили этот закон с созданием со-
гласительной комиссии. В ходе доработки из него были 
исключены положения, допускающие третьих лиц к 
сведениям о просроченной задолженности граждан. 
Кроме того, в новой редакции предусмотрено предо-
ставление любой информации через личный кабинет.

Также из закона исключены положения, допускав-
шие неоднократное обжалование судебных актов по 
делу о банкротстве разными конкурсными кредитора-
ми и уполномоченными органами.

Еще одним решением Совфед поддержал закон о со-
кращенной рабочей неделе для тружениц села. Для них 
устанавливается продолжительность рабочего време-
ни не более 36 часов в неделю, однако оплата останется 
такой же, как и при полной, 40-часовой рабочей неде-
ле. Кроме того, закон гарантирует сохранение повы-
шенной оплаты на тех производствах, где рабочий день 
разделен на части. 

Получите счет

Предполагалось, что услуги расчетного цен-
тра будут оплачивать организации, которым 
вносится плата за жилье и коммунальные 

услуги.
Правительство, однако, дало отрицательный отзыв 

на проект, так как в документе не было четких крите-
риев «единых платежных документов», отличающих 
их от уже указанных в ЖК РФ, не оговорен порядок со-
здания расчетных центров. Кроме того, положение об 
оплате услуг центров, как указано в отзыве правитель-
ства, может привести к увеличению размера платы за 
ЖКУ. Думский комитет по жилищной политике и ЖКХ 
также потребовал переработки проекта. 

В начале ноября профильный комитет Думы обсу-
дил уже второй, исправленный, вариант документа, 
который в ближайшее время будет разослан в прави-
тельственные структуры и регионы для получения от-
зывов. Его суть остается прежней, но в новой редакции 
термины «единый платежный документ» и «расчет-
ный центр» уже не упоминаются.  «Термин «единый 
платежный документ» в законопроекте мог быть про-
читан неверно — как «одинаковый» для всех, как введе-
ние единообразной формы квитанции на территории 
региона», — объясняет заместитель гендиректора Ас-
социации «ЖКХ и городская среда» Дмитрий Гордеев. 

Расходы же, связанные с печатью и доставкой пла-
тежек сторонними организациями, согласно новой ре-
дакции, будут учитываться при установлении регули-
руемых государством тарифов на коммунальные ре-
сурсы. «Сейчас почти у каждого поставщика услуг есть 
абонентский отдел, который занимается расчетом пла-
тежей и выставлением квитанций. Но теперь расходы 
на это будут учитываться в тарифах на все коммуналь-
ные ресурсы! — подчеркивает Гордеев. — Можно даже 
предположить, что, если несколько поставщиков ста-
нут выставлять общий платежный документ, такие 
расходы снизятся». 

По словам Гордеева, законопроект имеет уточняю-
щий характер. Общие платежки организации могут 
выставлять и сейчас, однако в случае принятия попра-
вок это будет более четко прописано в ЖК. При этом 
обязательной такая форма квитанции всё же не станет. 
«Объединяться» ли в одной платежке, ресурсоснабжа-
ющие организации и управляющие компании будут 
решать самостоятельно. 

КРЕМЛЬ Владимир Путин заявил о планах поставить на боевое 
дежурство уникальное оружие

Гаранты мира

Кира Латухина

Р
оссия готова сделать 
все, чтобы способство-
вать процессу разору-
жения, но будет усили-
вать свою военную 
мощь — не для угроз, а 
для обеспечения без-
опасности. Об этом за-
явил президент Влади-

мир Путин на церемонии пред-
ставления офицеров, назначен-
ных на высшие командные дол-
жности.

«Главная обязанность людей 
в погонах — гарантированно за-
щитить Россию, наших граждан 
от внешних и внутренних угроз, 
четко прогнозировать потенци-
альные вызовы и риски и после-
довательно, шаг за шагом совер-
шенствовать свою работу», — 
подчеркнул Верховный главно-
командующий. Прежде всего 
речь о развитии Вооруженных 
Сил: Армия и Флот доказали 
свою высокую готовность, оце-

нил Владимир Путин. «И мы на-
мерены наращивать оборонный 
потенциал, ставить на боевое 
дежурство системы гиперзву-
кового, лазерного и другого сов-
ременного вооружения, которо-
го пока нет у других стран», — 
объявил он.

Но это не повод кому-то уг-
рожать. «Напротив, мы готовы 
сделать все от нас зависящее 
для того, чтобы подтолкнуть ра-
зоруженческий процесс с уче-
том наших новейших систем во-
оружения, задача которых за-
ключается исключительно в 

том, чтобы гарантировать без-
опасность с учетом растущих 
для нас угроз», — объяснил пре-
зидент. «Особое значение имеет 
уровень подготовки личного со-
става, интенсивная боевая уче-
ба», — продолжил Путин, под-
черкнув, что за этот год количе-
ство учений выросло на чет-
верть. «Важно и дальше повы-
шать профессиональный уро-
вень офицеров и солдат, укре-
плять дисциплину и моральный 
дух в войсках, в этом залог бое-
способности Вооруженных 
Сил», — сказал он.

Президент отметил рост зна-
чения спецслужб и правоохра-
нительных органов в комплек-
сном обеспечении безопасности 
страны. За девять месяцев со-
трудники ФСБ предотвратили 
39 преступлений террористиче-
ской направленности. «Хоро-
шие результаты достигнуты и по 
другим направлениям работы, в 
том числе в противодействии за-
рубежным спецслужбам», — за-
метил глава государства.

«Системный, глубокий ана-
лиз ситуации в мире, глобаль-
ных и региональных угроз ведет 
Служба внешней разведки», — 
продолжил Путин, добавив, что 
материалы СВР — основа страте-
гических решений.

«Об эффективности всей 
правоохранительной системы 
граждане во многом судят по 
уровню подготовки и качеству 
работы полиции, других струк-
тур МВД», — сказал президент, 
поручив руководству мини-
стерства не только улучшать от-

четные показатели, но и тру-
диться над укреплением дове-
рия общества к своей службе.

Владимир Путин обозначил 
приоритеты работы каждой из 
силовых структур. Так, для На-
циональной гвардии -- это под-
держание правопорядка на мас-
совых мероприятиях, контроль 
за оборотом оружия, охрана 
объектов инфраструктуры. «По 
этим и другим направлениям 
следует действовать четко, сла-
женно», — указал он.

«Большой объем работы у 
органов прокуратуры», — кон-
статировал президент. Прежде 
всего по надзору за неукосни-
тельным исполнением законов в 
трудовой, социальной, природо-
охранной сферах, в области 
улучшения делового климата. 

Укрепляя оборонный потенциал, 
Россия никому не угрожает, 
а, напротив, готова сделать все 
для того, чтобы подтолкнуть 
разоруженческий процесс, 
подчеркнул президент.

А К Ц Е Н Т

Главная обязанность людей в погонах — 
гарантированно защитить Россию, 
наших граждан от внешних
и внутренних угроз

1

Поток поправок 
решили остано-
вить в связи 
с подготовкой 
нового кодекса

— Утвержден предельный рост тарифов ЖКХ на 2020 год — 
подробнее на сайте
rg.ru/art/1771745
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МЕЖДУ ТЕМ

Глава Комитета Совета Федерации по бюджету и финансо-

вым рынкам Николай Журавлев в среду был избран вице-

спикером верхней палаты парламента. На этом посту он за-

менит Евгения Бушмина, скончавшегося месяц назад после 

продолжительной болезни.

Как подчеркнула спикер СФ Валентина Матвиенко, Нико-

лай Журавлев прошел все ступени «социального лифта» в 

верхней палате парламента. За восемь лет работы в СФ он 

последовательно занимал посты заместителя, первого за-

местителя и председателя Комитета по бюджету и финансо-

вым рынкам. Кроме того, он «проявил себя как очень ответ-

ственный, добросовестный, принципиальный человек, им 

было многое сделано по законодательному обеспечению в 

финансовой, экономической и банковской сфере», отмети-

ла глава Совфеда. Новый вице-спикер СФ будет курировать 

вопросы экономики и финансов, как и его предшественник 

на этом посту.

Евгений Гайва

Ф
едеральный бюджет с ян-
варя по сентябрь полу-
чил на триллион рублей 

больше запланированного, при 
этом расходовать деньги на 
проекты ведомства не спешат. 
Остаток неиспользованных 
средств может в этом году ока-
заться больше, чем в прошлом, 
установила Счетная палата 
(СП).  

Ведомство опубликовало 
оперативный доклад об испол-
нении бюджета за девять меся-
цев. Хорошая новость — деньги 
есть. Плохая — их не успевают 
потратить с пользой. Профицит 
федерального бюджета соста-
вил 2,7% ВВП — это почти три 
триллиона рублей, тогда как 
планировали только два.

Заметнее всего доходы выро-
сли за счет налога на добавлен-
ную стоимость (НДС), в основ-
ном благодаря его повышению с 
начала года. Росли доходы за 
счет налога на добычу полезных 
ископаемых (НДПИ), налога на 
прибыль организаций и диви-
дендов по акциям, принадлежа-
щим России. Помогли также 
стабильные цены на нефть. А 
вот потрачено при этом только 
63% от запланированных рас-

ходов. Сложившийся уровень 
исполнения бюджета «свиде-
тельствует о наличии рисков 
неисполнения расходов в пол-
ном объеме и роста остатков не-
использованных средств феде-
рального бюджета по сравне-
нию с 2018 годом», отметили в 
СП. То есть деньги выделяются, 
но вовремя не расходуются и 
возвращаются в бюджет.

Ниже всего уровень испол-
нения расходов, как и в прош-

лом году, в сферах националь-
ной безопасности и правоох-
ранительной деятельности, 
ЖКХ, культуры, спорта. Также 
отстают от запланированных 
расходы на национальную 
экономику и общегосударст-
венные вопросы. Среди глав-
ных распорядителей бюджет-
ных средств хуже всего испол-
нили расходы (менее 40%) 
минкомсвязь, Ростуризм, Фе-
деральное агентство по делам 
национальностей, Росавиация 
и госкорпорация «Роскосмос». 
На момент подписания номера 
комментарии у них получить 
не удалось.

Основные бюджетные расхо-
ды в России идут в конце года, 
потому в течение года высоки 
объемы недофинансирования, 
поясняет «РГ» доцент НИУ ВШЭ 

Виктор Шпрингель. Но сама си-
стема доходов и расходов в 
стране малоэффективна, счита-
ет он. «Излишки накапливают-
ся, и в этом нет ничего плохого, 
за исключением того, что, на-
пример, Норвегия или ОАЭ 
вкладывают деньги в перспек-
тивные проекты, которые при-
носят отдачу. У нас система 
управления консервативна, и 
деньги вкладываются в гособли-
гации США и других стран», — 
говорит он. 

Сейчас система управления 
финансами в России во многом 
перераспределительная,  а 
должна быть стимулирующей. 
«Государству стоит больше за-
ниматься длинными инфра-
структурными проектами, куда 
частный бизнес не придет», — 
полагает эксперт. 

РЕСУРСЫ 

«Газпром» 
назвал условия 
для нового 
транзитного 
контракта 
с Украиной

ГАЗ ВЫВОДЯТ 
ИЗ СУДА
Роман Маркелов

Для заключения нового догово-
ра с Украиной на транзит газа 
через ее территорию в Европу 
нужно решить несколько прин-
ципиальных вопросов — в пер-
вую очередь это взаимный от-
каз от судебных споров и готов-
ность Украины к прямым по-
ставкам российского газа. Об 
этом заявил глава «Газпрома» 
Алексей Миллер.

По его словам, урегулиро-
вание судебных споров означа-
ет взаимный отказ от претен-
зий и прекращение судебных 
разбирательств между «Газ-
промом» и «Нафтогазом Укра-
ины» по контрактам на постав-
ку и транзит российского газа, 
восстановление баланса ком-
мерческих интересов сторон. 
Речь также и об отмене реше-
ния Антимонопольного коми-
тета Украины о наложении на 
«Газпром» штрафа за якобы 
злоупотребление монополь-
ным положением на рынке 
транзита газа Украины и вос-
становлении нарушенных иму-
щественных прав компании в 
стране.

Второй вопрос — готовность 
Украины к прямым закупкам 
российского газа с 2020 года 
(сейчас страна покупает рос-
сийский газ в Европе по ревер-
сной схеме) и определение объ-
емов таких закупок. Решение 
украинской стороны напрямую 
влияет на пропускную способ-
ность российской газотран-
спортной системы, которую 
должен поддерживать «Газ-
пром» на границе с Украиной.

Также Украине нужно обес-
печить реальную независи-
мость нацрегулятора и создать 
сертифицированного незави-
симого газотранспортного опе-
ратора. Если украинская сторо-
на не успеет закончить эту ра-
боту к 1 января 2020 года, «Газ-
пром» готов продлить на пере-
ходный период действующий 
транзитный контракт с учетом 
рыночных условий. 

ПРОГНОЗ 

Банк России 
ожидает 
роста доходов 
населения

ПРИБАВКА 
БУДЕТ
Евгений Гайва

Спрос в экономике будет расти 
благодаря бюджетным инве-
стициям, а низкая инфляция 
поддержит рост доходов насе-
ления, считают в Центробанке. 

«В ближайшие кварталы 
бюджетные расходы и смягче-
ние денежно-кредитных усло-
вий будут способствовать об-
щему росту спроса в экономи-
ке, в то время как замедление 
инфляции поддержит рост ре-
альных доходов населения и по-
требительский спрос», — отме-
чают аналитики.  Департамент 
исследований и прогнозирова-
ния ЦБ подготовил очередной 
бюллетень «О чем говорят 
тренды».

Рост экономики в III кварта-
ле ускорился в годовом сопо-
ставлении. Однако пока его 
темпы все же остаются пони-
женными. Влияет на это умень-
шение экспорта из-за торможе-
ния мировой экономики, не-
благоприятные демографиче-
ские тенденции, а также струк-
турные проблемы в российской 
экономике. 

По итогам этого года рост 
ВВП будет находиться в интер-
вале 0,8—1 процента, прогнози-
руют в Центробанке. 

При этом рост выпуска про-
дукции в базовых отраслях в 
среднем за третий квартал в го-
довом выражении ускорился до 
2 процентов с 0,9 процента во 
втором квартале. Замедление 
роста заметно только в добыче 
полезных ископаемых и роз-
ничной торговле. 

Больше всего в сентябре вы-
росло сельское хозяйство — на 
5,6 процента, чему способство-
вал хороший урожай. Оптовая 
торговля выросла на 4,6 про-
цента на фоне роста объемов 
выпуска обрабатывающих про-
изводств. В строительстве объ-
емы работ увеличились до 0,8 
процента в сентябре с 0,3 про-
цента в августе. 

КОНТРОЛЬ Счетная палата выявила низкий уровень исполнения бюджета

Бери — не хочу
А К Ц Е Н Т

За 9 месяцев бюджет получил триллион 
рублей сверх плана, но ведомства 
не успевают их тратить
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ОРУЖИЕ 

Количество 
нарезных 
и гладких 
стволов, 
разрешенных 
к хранению, 
увеличат вдвое

ПАЛЬЦЫ 
НА КУРКАХ
Михаил Фалалеев

Владельцам гражданского ору-
жия разрешат хранить вдвое 
больше единиц нарезных и 
гладких стволов. Госдума одо-
брила в первом чтении на пле-
нарном заседании поправки в 
Закон «Об оружии». Авторами 
поправок стала группа депута-
тов во главе с председателем 
Комитета Госдумы по безопа-
сности и противодействию 
коррупции Василием Пискаре-
вым.

В пояснительной записке 
сказано, что законопроект на-
правлен «на развитие оружей-
ной отрасли в Российской Фе-
дерации, поддержку отечест-
венных производителей гра-
жданского оружия и патронов к 
нему, а также уточнение осно-
ваний приобретения граждана-
ми Российской Федерации гра-
жданского огнестрельного 
длинноствольного оружия».

Суть нового закона — увели-
чить максимальное число еди-
ниц охотничьего огнестрельно-
го оружия с нарезным стволом, 
спортивного огнестрельного 
оружия с нарезным стволом и 
огнестрельного гладкостволь-
ного длинноствольного ору-
жия, которые может приобре-
сти российский гражданин: с 
пяти каждого из перечислен-
ных видов — как сейчас — до де-
сяти. Действующее ограниче-
ние на количество приобретае-
мого россиянами спортивного 
и охотничьего оружия авторы 
законопроекта считают «нео-
боснованным».

«Нововведение позволит 
увеличить продажи граждан-
ского длинноствольного ору-
жия без ущерба общественной 
безопасности, что даст возмож-
ность производителям допол-
нительно реализовать порядка 
100 тысяч единиц оружия. Это 
незначительное число относи-
тельно общего количества гра-
жданского оружия, находяще-
гося у граждан, — около 6,3 мил-
лиона единиц», — считают зако-
нодатели.

Депутаты хотят сократить 
так называемый испытатель-
ный срок для желающих про-
брести оружие с нарезным 
стволом. Сегодня купить и за-
регистрировать карабин «Сай-
гу» калибра 7, 62 или 5,45 мм, 
СКС, «мосинку» или «Вепрь» 
можно только спустя пять лет 
обладания гладкоствольным 
ружьем. То есть приобрел дву-
ствольную «тулку», походил с 
ней на охоту без всяких нарека-
ний от егерей, участкового и со-
трудников лицензионно-разре-
шительной службы, и можешь 
подавать заявление на нарез-
ное оружие. Теперь предлагает-
ся сократить годы ожидания до 
трех лет. Причем этот срок не 
должен быть непрерывным. 
Может так случиться, что чело-
век не успел перерегистриро-
вать оружие — болел, был в ко-
мандировке. Главное, чтобы 
владелец ружья хотя бы через 
год-два пришел в лицензион-
ную службу перерегистриро-
вал свое оружие.

Логика в этом есть. Человек, 
которому в принципе нельзя 
доверять ничего стреляющего, 
проявит себя и за год. И ружье у 
него отберут сразу же. Но зачем 
законопослушному граждани-
ну ждать пять лет, чтобы купить 
винтовку? Кстати, есть мнение, 
что и три года — лишняя пере-
страховка. Не исключено, что и 
этот срок будут пересматри-
вать. Собеседники корреспон-
дента «РГ» в правоохранитель-
ных органах и спецслужбах 
считают, что нужно либо сразу 
запрещать конкретному чело-
веку приобретать что-то стре-
ляющее (по медицинским или 
юридическим основаниям), 
либо разрешать покупать все, 
что дозволено законом, — от 
травматического пистолета до 
самозарядного, полуавтомати-
ческого карабина с нарезным 
стволом. А всякие промежутки 
в пять лет или три года смысла 
не имеют. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Таможенное декларирование переходит 
в электронный вид

Оформят за минуты
Владимир Кузьмин 

В 
следующем году рос-
сийская таможня на-
мерена оформлять 95 
процентов таможен-
ных деклараций в 
электронном виде. 
Премьер-министр 
Дмитрий Медведев 
призвал ФТС продол-

жать цифровизацию ведомства. 
Это сокращает и время офор-
мления документов, и корруп-
ционные риски.

В среду глава правительства 
заслушал доклад руководителя 
Федеральной таможенной 
службы (ФТС) Владимира Була-
вина о работе в этом году. Ве-
домство с поставленными зада-
чами справляется, заверил он. 
За девять месяцев года прогноз-
ное задание выполнено на 102 
процента. «В доход федерально-
го бюджета перечислено 4 трил-
лиона 180 миллиардов рублей, 
— рассказал Булавин. — Импор-
тная составляющая у нас в этом 
году подросла на 15 процентов 
и составила 2 триллиона 400 
миллиардов рублей». На им-
порт повлияли изменение курса 
доллара к рублю, увеличение 
НДС.

А вот экспортная составляю-
щая таможенных сборов умень-
шилась на 15 процентов. По 
итогам трех кварталов собрано 
1,7 триллиона рублей. Глава 
ФТС связал это с проведением 
налогового маневра: с 2016 года 
экспортная составляющая 
уменьшилась на 1,5 триллиона 
рублей.

Дмитрий Медведев отдельно 
заострил внимание на процес-
сах внедрения в работу тамож-
ни цифровых решений. «Этого 
ждут все — и те, кто пользуется 
услугами таможни, я имею в 
виду грузоотправители и грузо-
получатели, и обычные гражда-
не, которые пересекают госу-
дарственную границу», — под-
черкнул он.

В прошлом году глава прави-
тельства в рамках таможенного 
форума дал старт работе первой 
электронной таможни в Ни-
жнем Новгороде. «Нами созда-
ны 12 центров электронного де-
кларирования из 16, которые 
мы планируем создать в 2020 
году», — сообщил Владимир Бу-
лавин. Все центры находятся на 
государственных площадях, а 
до реформы насчитывалось 
около 700 мест таможенного 
оформления, и все они находи-
лись в помещениях, принадле-
жащих бизнесу.

— Уже сегодня более 65 про-
центов всех деклараций, офор-
мляемых Федеральной тамо-
женной службой, обрабатыва-
ется в центрах электронного 

декларирования, — отметил 
глава ведомства. — В следую-
щем году по завершении ре-
формы будем оформлять 95 
процентов деклараций. Там 
есть у нас еще 5 процентов спе-
цифического оформления, ко-
торое мы пока оставили на та-
моженных постах.

В целом, заверил Булавин, 
задачи по реформированию 
выполнены. Во-первых, с со-
кращением количества тамо-
женных постов повысилась 
управляемость таможенных 
органов. «Во-вторых, мы разо-
рвали физический контакт, 
личный контакт выпускающе-
го инспектора и декларанта, и 
существенным образом умень-
шили коррупционные риски», 
— сказал руководитель тамож-

ни. В-третьих, за счет независи-
мости и самостоятельности 
принятия решения выпускаю-
щих инспекторов, положитель-
но влияет на уровень таможен-
ных платежей.

«Достигнутый уровень кон-
центрации деклараций в цен-
трах электронного деклариро-
вания позволил нам автомати-
зировать отдельные таможен-
ные процедуры», — подчеркнул 
глава ФТС. По экспорту автома-
тически регистрируется 88 
процентов деклараций, выпу-
скается — 55 процентов; по им-
порту показатели составляют 
60 и 35 процентов соответст-
венно.

На автоматическую аттеста-
цию, добавил Владимир Була-
вин, уходит 2 минуты, столько 

же занимает автоматический 
выпуск, и всего получается 5 
минут на декларацию. «Раньше 
это длилось иногда днями в бу-
мажной технологии», — вспом-
нил он совсем недавние време-
на. Теперь же экспортный груз 
по безрисковым декларациям 
выходит с таможни в среднем за 
40 минут, а импортный — за 1 
час 20 минут. «Это достаточно 
хороший результат, поскольку 
мы знаем лучшие мировые пра-
ктики, мы соответствуем в на-
стоящее время лучшим миро-
вым практикам», — сравнил ру-
ководитель российской тамож-
ни. Благодаря достигнутому 
уровню цифровизации, заявил 

Булавин, таможня стала более 
прозрачной и получилось почти 
в три раза снизить конфлик-
тный потенциал при таможен-
ном оформлении.

— Давайте все эти процессы 
продолжим, потому что очевид-
но, что это та сфера, которая 
практически полностью должна 
быть обустроена цифровыми 
технологиями, — призвал Дмит-
рий Медведев. — Так всем удоб-
нее: и самой таможне, и декла-
рантам, и для экономики так 
лучше. 

Премьер в беседе с Владимиром 
Булавиным уделил особое внима-
ние внедрению цифровизации 
в работу таможни.

А К Ц Е Н Т

Уже сегодня более 65 процентов
всех таможенных деклараций
обрабатывается в центрах электронного 
декларирования. В 2020 году там будут 
оформлять 95 процентов

ПАРЛАМЕНТ Александр Новак 
обсудил с депутатами 
сдерживание тарифов 
на электроэнергию

В сети цен

Татьяна Замахина

Сократить размер тарифов на 
электроэнергию, не нанося 
ущерб ТЭК, невозможно, но 
сдержать цены можно. О том, 
как это сделать, рассказал ми-
нистр энергетики РФ Александр 
Новак в ходе «Правительствен-
ного часа» в Госдуме.

Российские потребители по-
чти перестали уклоняться от 
платы за электроэнергию, сооб-
щил глава минэнерго. Заработа-
ли новые законы, направленные 
на повышение платежной дис-
циплины. «В результате это по-
зволило повысить собирае-
мость платежей до уровня 99 
процентов, — отметил министр. 
— Понимаем, что эта тема еще 
остается актуальной, особенно 
в некоторых регионах Северо-
Кавказского федерального 
округа, и будем продолжать в 
этом направлении работать».

Платить-то платят, но с ка-
ждым годом все больше, поста-
вили вопрос ребром депутаты. 
«На протяжении всех послед-
них лет после начала реформы 
рост тарифа устойчиво шел 
выше инфляции, — отметил, в 
частности, глава Комитета Гос-
думы по энергетике Павел За-
вальный. — В итоге все недоволь-
ны тарифами».

Рентабельность в генериру-
ющем комплексе вовсе не зао-
блачная — около 12%, рассказал 
Новак. В стоимость «товара» 
включены расходы, связанные с 
выплатой зарплат 1,3 млн ра-
ботникам отрасли, с обеспече-
нием работы инфраструктуры. 
«Так что взять и в два раза сни-
зить стоимость этого товара не 
получится», — констатировал 

он. Один из главных путей реше-
ния проблемы — повышение эф-
фективного использования ре-
зервов сетевой мощности. На се-
годняшний день неиспользуе-
мый резерв — это порядка 65% от 
общего объема, то есть почти 
100 гигаватт. Нагрузку по содер-
жанию этой неиспользуемой 
мощности несут потребители, 
признал министр. То есть, полу-
чается, одни потребители платят 
за содержание резервов других. 
«Минэнерго разработало проект 
постановления правительства, 
обеспечивающий стимулирова-
ние потребителя отказываться 
от неиспользуемой мощности, и 
плавный переход на новую си-
стему тарифного регулирования 
услуг по передаче», — сообщил о 
решении министр.

Первый зампред Комитета 
Госдумы по энергетике Сергей 
Есяков отметил, что за послед-
ние семь лет на оптовом рынке 
выросла часть нерыночных до-
плат в тарифах за электроэнер-
гию, что является одним из су-
щественных факторов роста цен 
для конечных потребителей.

Александр Новак согласил-
ся, что проблема существует: 
доля нерыночных надбавок со-
ставляет 14%. Но уже действую-
щие надбавки отменять не пла-
нируется, уточнил министр, от-
вечая на вопрос спикера Госду-
мы Вячеслава Володина. Однако 
есть поручение президента под-
готовить  предложения по 
исключению новых надбавок. А 
в перспективе действующие не-
рыночные инструменты пре-
кратят действовать сами собой, 
то есть такая практика прекра-
тится вовсе. Это произойдет к 
2035 году. 

ФИНАНСЫ Центробанк обещает развивать 
Систему быстрых платежей

Ничего наличного
Галина Мисливская

Ц
ентробанк намерен при-
ложить все усилия для 
внедрения Системы бы-

стрых платежей (СБП) в сферу 
расчетов за товары и услуги, в 
том числе — за услуги ЖКХ. Об 
этом заявила глава ЦБ Эльвира 
Набиуллина, выступая в Совете 
Федерации с докладом о дея-
тельности регулятора по разви-
тию финансового рынка и вне-
дрению современных финансо-
вых технологий.

Технологии — это и средство 
развития конкуренции на фи-
нансовом рынке, и способ повы-
шения доступности услуг при 
снижении их стоимости, под-
черкнула глава ЦБ. По ее сло-
вам, несколько лет назад Банк 
России стоял перед выбором — 
пустить процесс на самотек и 
вмешиваться только в масштаб-
ные явления или самому созда-
вать условия для развития тех-
нологий. «Мы выбрали второй 
путь, потому что внедрение тех-
нологий — это дорого и под силу 
только крупнейшим игро-
кам», — заметила она.

Ключевой проект этого 
года — Система быстрых плате-
жей. Она позволяет физиче-
ским лицам с минимальной ко-
миссией переводить средства 
друг другу, а также без комис-
сии оплачивать товары и услу-
ги по номеру мобильного теле-
фона или QR-коду. Для торго-
вых точек стоимость быстрых 
переводов существенно ниже, 
чем банковский эквайринг, она 
колеблется от 0,4% до 0,7% в 
зависимости от типа оплачива-
емой услуги. «Почему для нас 
важен этот проект? Он расши-
вает многие болезненные про-
блемы, связанные с платежа-
ми», — пояснила Набиуллина. 

Во-первых, это высокие комис-
сии за переводы между разны-
ми банками. Это позволяло 
кредитным организациям 
«удерживать клиентов внутри 
своих экосистем» и ограничи-
вало конкуренцию. Во-вторых, 
это высокие эквайринговые 
платежи, которые увеличивали 
издержки торговых точек и в 
конечном счете — стоимость то-
варов для населения.

Система быстрых платежей 
будет эффективной, если к ней 
подключатся все крупные кре-
дитные организации, подчер-
кнула глава ЦБ. До 1 октября это 
должны были сделать все 11 си-
стемно значимых банков. Де-
сять требование выполнили, 
один получил предписание и 
штраф от ЦБ. «Мы надеемся, что 
в ближайшее время будет про-
ведена работа по скорейшему 
подключению этого банка к си-
стеме», — сказала Набиуллина. У 
банков с универсальной лицен-
зией есть время до 1 октября 

2020 года. На сегодня в СБП ра-
ботают уже 25 отечественных 
кредитных организаций, объем 
операций превысил 35 млрд ру-
блей и постоянно увеличивает-
ся. Пока основной массив опе-
раций — переводы между физи-
ческими лицами. С сентября ЦБ 
начал тестировать с крупней-
шими торговыми сетями систе-
му оплаты через СБП товаров и 
услуг. «Мы будем дальше разви-
вать Систему быстрых плате-
жей, скоро она позволит опла-
чивать продукты и услуги в ма-
газинах и — мы надеемся — (услу-
ги) ЖКХ удобным и дешевым 
способом», — заявила глава ЦБ, 
отвечая на вопросы сенаторов о 
снижении стоимости банков-
ских операций для граждан. 
«Мы этот проект в тестовом ре-
жиме уже начали, в полной мере 
его запустим в следующем 
году», — сказала она. 

Глава ЦБ обещала, что Систему 
быстрых платежей в полной мере 
запустят в 2020 году.

Сокращается 
испытательный 
срок для желаю-
щих приобрести 
нарезное оружие 
до трех лет

Семейный 
патент

Легализация такого вида деятельности помо-
жет семьям оформлять документы без бюро-
кратической волокиты, а государству лучше 

понимать потребности предпринимателей и адаптиро-
вать меры госрегулирования, полагает Сергей Катырин.

Как констатировал депутат Госдумы Владимир Кате-
нев, пока семейному бизнесу живется трудновато. 
«Средний срок жизни таких предприятий в России — 4 
года, в то время как за рубежом семейные компании су-
ществуют сотни лет», — заявил он. Основная проблема — 
крайне сложные правила регулирования трудовых отно-
шений внутри семейного бизнеса. Как объяснил Каты-
рин, сегодня 40 документов по каждому члену семьи 
надо представить в порядке отчетности по тем трудовым 
отношениям.

Другая проблема — сложности с привлечением фи-
нансирования. Как показал опрос ТПП, 38% предприни-
мателей ничего не знают о льготных программах креди-
тования, а 16% ни разу не обращались за кредитом. При 
этом, 70% предприятий семейного бизнеса с трудом 
сводят концы с концами и работают в ноль. Но 66% пла-
нируют развиваться в следующем году, а каждый пя-
тый семейный под-
ряд строит планы на 
ближайшую пяти-
летку. Лишь каждый 
десятый намерен 
завязать с предпри-
нимательством.

Руководитель 
конного клуба «Зо-
лотая подкова» На-
талья Струсь отме-
тила, что семейный 
бизнес имеет свою 
специфику: как 
правило, в нем за-
действованы все члены семьи и дети, в том числе те, 
которые по трудовому законодательству работать не 
могут. Поэтому многим компаниям приходится ухо-
дить в тень, чтобы не потерять свое дело. 

Среди других проблем управляющий партнер ком-
пании TAXmanager Василий Ваюкин также выделил 
проблему налогового администрирования. Несмотря 
на то, что количество налоговых проверок снизилось 
(в 5 раз за 9 месяцев этого года, по данным Федераль-
ной налоговой службы), бизнес часто оказывается ош-
трафованным за несоблюдение технических формаль-
ностей при подаче налоговых деклараций, пояснил он. 
В ответ начальник отдела специальных налоговых ре-
жимов Управления налогообложения юридических 
лиц ФНС России Марат Садыков заявил, что служба го-
това «налаживать диалог с налогоплательщиками и 
разъяснять нормы законодательства». Председатель 
Комитета Совета Федерации по социальной политике 
Валерий Рязанский уверен, что главное, чего надо до-
биваться в отношении семейного бизнеса — это макси-
мального упрощения его существования в правовом 
поле и перехода на патенты вместо налогов. 

1

Семь из десяти 
семейных
предприятий
планируют
развиваться 
в следующем году
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ЗАМГЛАВЫ МИНПРИРОДЫ 
ПОКИНУЛ ПОСТ
Министерство природных ресурсов и экологии покинул отвечавший за 

сферу обращения с отходами, включая мусорную реформу, Владимир 

Логинов. Премьер-министр Дмитрий Медведев подписал распоряжение 

об освобождении замминистра с занимаемой должности по его прось-

бе. В Минприроды Логинов проработал чуть меньше года - должность 

замглавы министерства он получил в конце ноября 2018 года. В его веде-

нии находилось два департамента: по отходам производства и потребле-

ния и по охране окружающей среды.

ПРОЕКТ Эксперты 
поддержали проект 
бюджета столицы

Счет в пользу 
москвичей 

Александр Мелешенко

Пожалуй, еще никогда проект столичного бюджета на 
ближайшие три года не обсуждали так бурно и подроб-
но. Едва закончились пятичасовые переговоры в Мос-
гордуме, после которых депутаты взялись за разработ-
ку поправок, как начались публичные слушания в Об-
щественной палате Москвы. Более тысячи человек 
приняли в них участие. 

«Это подтверждает высокий уровень политической 
культуры в городе и запрос на общественные слушания, 
на детальное обсуждение. Будем продолжать работать 
над улучшением бюджета в интересах москвичей», — 
сказал, подводя их итоги, председатель городской Обще-
ственной палаты Константин Ремчуков. Пожелания и 
предложения москвичей по бюджету продолжали при-
нимать и вчера, а теперь их направят мэру и в городской 
парламент, где впереди второе чтение закона о бюджете. 

Напомню, согласно проекту, расходы столичной 
казны в следующем 
году составят 3,15 
трлн рублей и будут 
расти ежегодно. 
Увеличатся и дохо-
ды — в 2020 году на 
8%, а в 2021—2022 
годах на 9,5%. Про-
изойдет это за счет 
развития предпри-
нимательства, по-
вышения зарплат 
москвичей и высо-
ких темпов эконо-
мики в целом. Дефи-
цит бюджета снизится с 351,3 млрд в 2020 году до 22,8 
млрд в 2022-м. 

Опрошенные «РГ» эксперты сошлись во мнении, что 
проект бюджета можно назвать одновременно и соци-
ально ориентированным, и инвестиционным. Полито-
лог Дмитрий Бабич отмечает, что траты социального 
характера составляют больше половины всех расходов, 
или около 1,7 триллиона рублей ежегодно. Эти деньги 
предназначены и для поддержки нуждающихся мо-
сквичей, и на здравоохранения, образования, культу-
ры, спорта. Только на доплаты к пенсиям москвичей в 
следующем году предусмотрено 157,4 млрд рублей.

Больше, чем на соцподдержку москвичей, город в 
ближайшие три года намерен тратить только на разви-
тие транспортной системы — на эту программу заложе-
но почти 2,2 триллиона рублей. Деньги будут направ-
лены на строительство новых станций метро, автодо-
рог, развязок, обновление общественного транспорта.

— Я бы сказал, что эти деньги выделены по жизнен-
ным показаниям, — сказал «РГ» директор Института 
экономики транспорта и транспортной политики НИУ 
ВШЭ Михаил Блинкин. — Если бы Москва в последнее 
десятилетие не развивала большую транспортную 
программу, то нас ждали бы очень плачевные послед-
ствия — пришлось бы ездить из района в район в коман-
дировку с ночевкой. Эта угроза была реальной, но та-
кого развития событий удалось избежать. Если мы 
возьмем схему метро 2010 года и современную, то уви-
дим, что она практически удвоилась. Конечно, это сто-
ило больших денег, но без этого было не обойтись. 

В ближайшие три года построят еще 27 станций и 70 
км линий метро, то есть темпы развития транспортной 
системы сохранятся, добавил Блинкин. Благодаря это-
му к 2022 году метро в шаговой доступности получат 
95% москвичей.  

Проект бюджета 
можно назвать 
одновременно 
и социально-
ориентированным, 
и инвестиционным
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Сергей Бабкин

С
амый надежный вид 
транспорта в сто-
личный аэропорт 
Шереметьево, как 
признано и москви-
чами, и гостями сто-
лицы, — «Аэроэк-
спресс». До сих пор 
он ходил только с Бе-

лорусского вокзала. С запуском 
Московских центральных диа-
метров, который ожидается уже 
в этом месяце, у «Аэроэкспрес-
са» добавится еще один пункт 
отправления — станция Одинцо-
во. Об этом сообщили «РГ» в 
пресс-службе компании, обслу-
живающей направление. 

Перенос пункта отправления 
от Белорусского вокзала в Один-
цово давно обсуждался с прави-
тельством Москвы. Дело в том, 
что на линии Одинцово — Шере-
метьево наметился устойчивый 
поток пассажиров. По расчетам 
экспертов, он может еще более 

увеличиться за счет работаю-
щих в инновационном центре 
«Сколково», а также города 
Одинцова и Международного 
делового центра «Москва-Си-
ти». По предварительным оцен-
кам, ежегодная аудитория аэро-
экспрессов может прибавиться 
на миллион человек. Справить-
ся с таким потоком, полагают в 
«Аэроэкспрессе», помогут дву-
хэтажные поезда, которые ком-
пания готовится запустить.

«Аэроэкспресс» должен ин-
тегрироваться в общую тран-
спортную схему города, — счи-
тает его гендиректор Алина Би-
сембаева. — Это особенно акту-
ально в связи с предстоящим за-
пуском МЦД». 

Первый диаметр Лобня — 
Одинцово находится как раз на 
линии шереметьевских элек-
тричек. Поэтому, считают в 
компании, было бы целесоо-
бразно пустить поезда от Один-
цово до Белорусского вокзала в 
режиме наземного метро со все-
ми остановками, а далее после 
небольшой стоянки уже в Шере-
метьево как экспресс.

В кассах на Белорусском во-
кзале корреспонденту «РГ» 
рассказали, что некоторые аэ-
роэкспрессы в пилотном режи-
ме уже курсируют по такой 
схеме. Выезжают из Одинцова, 
останавливаются на станциях 
Баковка ,  Инновационный 
центр (бывшая Трехгорка), Се-

тунь, Рабочий Поселок, Кунце-
во-1, Фили, Тестовская и Бего-
вая. Этот участок с учетом сто-
янок экспресс преодолевает за 
45 минут. Далее у Белорусского 
вокзала он стоит минимум че-
тыре минуты и отправляется 
дальше в Шереметьево с про-
межуточной остановкой на 
Окружной. Время в пути от 
Одинцова до аэропорта с уче-
том остановок не превышает 
90 минут. Пока это только пи-
лотный проект ЦППК и компа-
нии «Аэроэкспресс». По буд-
ням такие экспрессы отправля-
ются из Одинцова в 5.00 и 
21.00, по выходным — еще и в 

11.00. На какой бы станции вы 
ни сели, стандартный билет 
стоит 500 рублей, рассказали 
сотрудники информационного 
центра на вокзале. 

С запуском МЦД экспресс 
между Одинцовом и Белорус-
ским вокзалом будет курсиро-
вать уже по тарифам диаметров. 
Дальше — по аэроэкспрессов-
ским. Причем добавится еще 
одна остановка — на Савелов-
ском вокзале. Ее уже объявляют 
в поездах метро. 

ЭКСПОРТ Отечественный 
рыбный бренд выходит
на мировой рынок

Русскую рыбу 
заказывали?  

Алена Узбекова

На мировом рынке появится новый рыбный бренд — 
Russian Fish (русская рыба), по аналогии с известным 
норвежским брендом Seafood from Norway (морепро-
дукты из Норвегии).

Треска, минтай, хек, навага, пикша, нерка, горбуша, 
сельдь, мойва, корюшка и многие другие виды рыб из 
северных российских акваторий отличаются большой 
питательной ценностью. Продвижением бренда 
Russian Fish должна заняться одноименная специали-
зированная некоммерческая организация (НКО), в ко-
торую войдут представители бизнеса и власти. Зареги-
стрировать ее планируется до 1 декабря этого года, 
рассказали «РГ» в Росрыболовстве. Новая НКО может 
консультировать российские компании, помогать с 
поисками каналов сбыта, организовывать выставки. 

«Главный вопрос, кто и сколько за это заплатит, — от-
мечает в беседе с «РГ» исполнительный директор «Рыб-
ного союза» Сергей Гудков.  — В Норвегии рыбную про-
дукцию на мировой рынок продвигает Норвежский со-
вет по морепродуктам. Производители, за исключением 
транснациональных компаний, платят совету 1 про-
цент от экспортной цены объема партии, и дальше он 
занимается продвижением рыбы». Чтобы российская 
НКО заработала  в полную силу, нужно решить вопросы 
с ее содержанием. «А все производители только «за». Бу-
дет консолидированный бренд, по которому станут уз-
навать российскую продукцию», — говорит эксперт. 

ФИНАНСЫ В «Ростелекоме» опровергли, что 
можно украсть деньги с карты по записи разговора

До потери голоса
Юлия Кривошапко

С
лучаи телефонного мо-
шенничества заставили 
клиентов банков опасать-

ся, что злоумышленники могут 
снять или перевести деньги со 
счета, получив доступ к биоме-
трическим данным владельца.

В СМИ появилась информа-
ция, что человеку достаточно 
просто произнести в телефон-
ную трубку слово «да» при отве-
те на звонок с незнакомого но-
мера, чтобы стать жертвой фи-
нансовых мошенников. «Росте-
леком» — оператор Единой био-
метрической системы — высту-
пил с официальным разъясне-
нием по этому поводу.

В компании напомнили, что 
сейчас сдавшим свои образцы 
лица и голоса в Единую биоме-
трическую систему, доступны 
только три финансовые опера-
ции. Они могут открыть счет 
или вклад, оформить кредит, 
сделать денежный перевод. Сде-
лать что-то другое, например 
снять деньги с текущего счета, с 
помощью биометрии нельзя. Но 
самое главное, что воспользо-
ваться финансовыми услугами 

по одному слову через Единую 
биометрическую систему не-
возможно в принципе. Для 
идентификации гражданина и 
получения банковских услуг не-
достаточно произнести какое-
либо отдельное слово — напри-
мер, «да» или «я подтверждаю». 
Идентификация в биометриче-
ской системе основана на ком-
бинации голоса и лица клиента.

При получении банковской 
услуги пользователь подтвер-
ждает личность по биометрии: 
глядя в камеру, произносит слу-
чайно сгенерированную после-
довательность цифр. Эту после-
довательность невозможно за-
писать заранее, она различает-
ся при каждом запросе, уточни-
ли в «Ростелекоме».

Для идентификации клиента 
умный алгоритм не только 
«слушает», как человек произ-
носит определенный набор 
цифр, но и «наблюдает», как он 
это делает. «В Единую биоме-
трическую систему заложены 
повышенные требования к ин-
формационной безопасности 
при дистанционном получении 
услуг. Обмануть биометриче-
ские алгоритмы и получить дан-
ные из базы, где хранятся био-
метрические контрольные ша-
блоны граждан, невозможно», 
— подчеркнул директор по циф-
ровой идентичности «Ростеле-
кома» Иван Беров. 

ТРАНСПОРТ «Аэроэкспресс» поедет из Одинцова

Крылья Баковки

2020: 
год в мешке

Но снижение порога не уменьшило интереса 
граждан к шопингу на зарубежных площадках. 
По данным ФТС за январь — октябрь 2019 года 

число оформленных интернет-покупок составило 260 
миллионов штук (343 миллиона — за весь 2018 год).

Сумма платежей за посылки, облагаемые пошли-
ной, по сравнению с аналогичным периодом прошлого 
года выросла практически в два раза — до 705,1 милли-
она рублей. 

Между тем

Популярность аэроэкспресса продолжает расти в праздничные 

дни. Например, с 31 октября по 4 ноября на этими поездами вос-

пользовались 170 тысяч пассажиров. Как сообщили в пресс-служ-

бе транспортной компании, это на 5% процентов больше показате-

ля аналогичного периода прошлого года. 

РАКУРС  В Подмосковье открылся 
техникум с японским уклоном 

Интересное 
«Хино» 

Ирина Рыбникова 

Еще одним профильным колле-
ждем в Подмосковье стало боль-
ше. Губернатор области Андрей 
Воробьев открыл техникум 
«Хино», который будет готовить 
кадры для автозавода этого 
японского производителя.

Напомним, завод по произ-
водству грузовиков этой марки 
начали строить в Химках минув-
шей весной. Сразу подписали и 
соглашение о подготовке для 
него квалифицированных рабо-
чих. Область взяла это на себя. 
Новое учебное заведение откры-
ли на базе Химкинского техни-
кума, где как раз закончилась ре-
конструкция. Его дополнили но-
вым учебным корпусом и учеб-
но-тренировочным комплексом 
с пятью лабораториями и тремя 
мастерскими. И специально под 
требование японской стороны 
разработали 11 модульных об-
учающих программ.

«Очень приятно, что все здесь 
сделано под наши производст-
венные стандарты, под наш 
контроль качества и требования 
к охране труда», — оценил прези-
дент «Хино Моторс» Микио Сэ-
гава. Работу российских коллег 
иностранные инвесторы прове-
ряли тщательно — в техникум 
специально для этого приехали 
японские инженеры. 

«Наша задача, чтобы ребята, 
которые получают образование 
в колледжах, были востребова-
ны на разных предприятиях. Это 
и «Хино Моторс», который стро-
ится в Химках, и «Энергомаш», 
и «Мерседес», расположенные 
по соседству. Все это надежные 
предприятия, которые предо-
ставляют жителям области вы-

сокопроизводительные рабочие 
места и позволят ребятам иметь 
достойную заработную плату», 
— отметил, в свою очередь, Анд-
рей Воробьев. Он напомнил, что 
техникум «Хино» — далеко не 
первое в области учебное заве-
дение, чьи специалисты готовят-
ся под запросы конкретного ра-
ботодателя. Первым стал техни-
кум «Подмосковье», который го-
товит специалистов для солнеч-
ногорского «Мерседеса». «А в 
перспективе стоит задача сори-
ентировать на совместную рабо-
ту с ведущими компаниями все 
50 подмосковных колледжей», — 
заявил губернатор. 

На первый курс техникума 
набрали 50 студентов. И еще 80 
пригласили со старших курсов  — 
эти ребята будут обучаться по 
ускоренным программам. «Са-
мому заводу нужно порядка 60 
рабочих, может, чуть больше. Но 
есть еще компании, которые бу-
дут заниматься ремонтом и об-
служиванием автомобилей, им 
тоже нужны специалисты», — 
уточнила исполняющая обязан-
ности директора Химкинского 
техникума Антонина Юдина. 
При этом работодатели не скры-
вают: отбор на завод будет кон-
курсным, туда попадут только 
лучшие студенты. Но и те, кто не 
пройдет конкурс, внакладе не 
останутся. «Хотелось бы, конеч-
но, работать именно на япон-
ском заводе, — рассуждает перво-
курсник Иван Горчак. — Но если 
не получится, не расстроюсь: 
уже не раз слышал, что рабочих 
такого уровня, какой будет у нас, 
с руками оторвут на любом пред-
приятии, работающем на обо-
ронку». А таких предприятий 
только в Химках — три. 

До Шереметьево и сейчас можно 
добраться хоть из Баковки. Правда, 
пока тестовые аэроэкспрессы 
ходят редко. 

1

Специалисты уверяют, что биометрические данные клиентов надежно 
защищены.

А К Ц Е Н Т

Гражданам не стоит бояться отвечать
на звонки с незнакомых номеров. 
Снять деньги с карты при помощи голоса 
мошенники не смогут

А К Ц Е Н Т

Время в пути с запада Подмосковья 
до Шереметьево — 90 минут

— Читайте также: На таможне будут проверять наличие 
цветов и фруктов в багаже
rg.ru/art/1734334 

— Узнайте на сайте: Зачем российским регионам 
нужны гастрономические бренды
rg.ru/art/1758892 
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Завод «Хино» в Химках — первый, который концерн «Хино Моторс», вхо-

дящий в корпорацию «Тойота», решил построить в России. Он будет про-

изводить ежегодно до трех тысяч грузовиков малой и средней тоннаж-

ности. По словам Микио Сэгава, конвейер на предприятии будет запу-

щен осенью 2020 года.
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FACEBOOK 
СОБЕРЕТ ЛИЦА

Соцсеть Facebook объявила о за-

пуске нового инструмента для 

борьбы с фальшивыми страница-

ми. Об этом сообщил Engadget со 

ссылкой на эксперта в области мо-

бильных приложений Джейн 

Маньчун Вонг. Соцсеть собирает-

ся верифицировать пользователей 

с помощью видеороликов, кото-

рые те должны будут записать, 

чтобы подтвердить свою лич-

ность. Данные будут храниться на 

сервере. Другие компании доступ 

к ним иметь не будут, обещают в 

Facebook.

Тем временем сбор персональных 

данных, включая биометрические, 

становится все менее безопасным 

для их владельцев. На этой неделе 

стало известно о крупной утечке 

из Альфа-Банка. В Сеть попала 

персональная информация держа-

телей кредитных карт банка, а так-

же клиентов «Альфастрахования».
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Что делать 
с китайскими посылками?  
Алексей Ведев, директор Центра структурных 
исследований РАНХиГС:
— Во-первых, мы живем в рыночной экономике: где поку-

пать тот или иной товар — выбор потребителя. Во-вторых, 

заказы в китайских интернет-магазинах позволяют замет-

но сэкономить. В условиях снижения реальных доходов 

населения это - важный фактор. Государство может повли-

ять на ситуацию через улучшение делового климата, под-

держав отечественных производителей, чтобы они могли 

выпускать адекватные по цене и качеству товары.

Артем Соколов, президент Ассоциации компаний 
интернет-торговли (АКИТ):
— Люди должны иметь право и возможность заказывать 

все, что им хочется, там, где им нравится и в любых количе-

ствах. Специфика интернета как раз позволяет это делать — 

в нем нет границ и барьеров. Вводить здесь какие-то огра-

ничения нельзя категорически.

В то же время нужно учитывать, что трафик, который сейчас 

идет с зарубежных площадок, это уже давно не какие-то 

единичные посылки для личных нужд. Это нормальный ком-

мерческий оборот, который должен таковым признаваться 

и соответствующим образом регулироваться. В Китае, на-

пример, еще в 2016 году приняли циркуляр об электронной 

коммерции, где четко определен статус товаров, которые за-

ходят в страну через интернет-посылки. По ним действует 

отдельный пласт регулирования.

Конечно, нужно развивать собственное производство. Се-

годня интернет-площадки помогают тысячам предпринима-

телей и производителей находить своих клиентов. Но, если 

сравнивать российских и китайских производителей, то по-

следние находятся в более выигрышном положении. С 

того, что они продают в Россию, не взимается НДС, нет не-

обходимости платить таможенные пошлины, сертифициро-

вать и маркировать товары, нести издержки, связанные с 

соблюдением законодательства о защите прав потребите-

лей. Себестоимость товара, сделанного в России и в Китае, 

при одинаковых параметрах выше, как минимум, на 30%.

Максим Акимов,  
заместитель председателя правительства 
о глобальных онлайн-игроках: 
«В заботе об интересах людей никому 
в голову не приходит ограничивать это 
присутствие или блокировать его, делать 
разрушительные шаги в направлении 
онлайн-торговли, как делают наши 
зарубежные партнеры.»

Ц И Т А Т А

КОШЕЛЕК  
Сбербанк 
снизил ставки 
по вкладам 
в рублях

ДЕПОЗИТ 
ХУДЕЕТ
Александр Проценко

Сбербанк снова снизил ставки 
по рублевым вкладам. В частно-
сти, по депозиту «Сохраняй» 
максимальный доход теперь со-
ставит 4,65% годовых при раз-
мещении суммы от 400 тысяч 
рублей на срок от 6 месяцев до 
2 лет. Ранее максимальная став-
ка по этому вкладу была 4,91%. 
При открытии вклада на срок 
от 6 до 12 месяцев на сумму от 
400 тысяч рублей по вкладу 
«Пополняй» ставка в рублях 
уменьшилась с 4,6 до 4,25%, а 
максимальная ставка по вкладу 
«Управляй» снизилась с 4,3 до 
3,95%.

На максимальную доход-
ность вкладов Сбербанка для 
массового сегмента вкладчи-
ков повлияет и прекращение с 
31 октября приема акционного 
вклада «Онлайн Плюс», ставка 
по которому предлагалась на 
уровне 5,75%.

На действия Сбербанка по-
влияло снижение Банком Рос-
сии ключевой ставки до 6,5% 
годовых. Такое решение в ЦБ 
объясняли тем, что инфляция 
замедляется быстрее, чем пла-
нировалось. 

Снижение ставок наблюда-
ется не только в Сбербанке. Как 
следует из материалов ЦБ, в 
третьей декаде октября сред-
няя максимальная ставка вкла-
дов в 10 крупнейших банках 
России по объему депозитов 
физлиц достигла 6,36% годо-
вых. По сравнению со второй 
декадой она опустилась на 
0,12%. Во многом уменьшение 
ставок связано со снижением 
ключевой ставки ЦБ 28 октября 
2019 года до 6,5% годовых. 

Сбербанк в июле уже сни-
жал ставки по рублевым и ва-
лютным вкладам базовой ли-
нейки. В начале октября глава 
Сбербанка Герман Греф даже 
заявлял, что руководство банка 
обсуждает возможность введе-
ния отрицательных ставок по 
депозитам юридических лиц, 
номинированным в евро и дол-
ларах. 

УСЛУГИ 

«Аэрофлот» 
вернул доступ 
в бизнес-залы 
владельцам 
золотых карт

ЗОЛОТО 
ОТКРОЕТ ВХОД
Александр Проценко

Авиакомпания «Аэрофлот» 
объявила о восстановлении 
бесплатного доступа для обла-
дателей золотых карт компа-
нии в ВИП-залы трех аэропор-
тов — Магаса, Нижневартовска 
и Владивостока.

Ранее крупнейший россий-
ский авиаперевозчик прекра-
тил обслуживание держателей 
своих золотых карт в бизнес-за-
лах 18 региональных аэропор-
тов и разослал сообщение об 
этом держателям золотых карт. 
Ограничения коснулись воз-
душных гаваней в Анапе, Астра-
хани, Барнауле, Владивостоке, 
Калининграде, Кемерово, Крас-
нодаре, Минеральных Водах, 
Нижнем Новгороде, Новокуз-
нецке, Новосибирске, Перми, 
Ростове-на-Дону, Салехарде, 
Самаре, Саратове, Хабаровске 
и Якутске. Как поясняли в ком-
пании, с региональными аэро-
портами провели переговоры, а 
обслуживание прекратили в 
тех, которые  отказались сни-
жать цену.

Причиной такого решения 
«Аэрофлот» назвал высокие 
цены, выставляемые сервис-
холдингами аэропортов, и не-
сопоставимые с низким качест-
вом обслуживания. Стоимость 
обслуживания в лаунжах в не-
больших региональных евро-
пейских аэропортах ниже, чем 
в российских с сопоставимым 
пассажиропотоком. 

В качестве компенсации 
пассажиры «Аэрофлота» и вхо-
дящих в группу авиакомпаний 
«Аврора» и «Россия» получили 
по 3000 миль на свои карты. 
Мили должны начисляться ав-
томатически при вылете из пе-
речисленных аэропортов. 

«Аэрофлот» также возобно-
вил доступ для участников сво-
ей программы лояльности зо-
лотого уровня в бизнес-залы 
аэропортов Самары, Нижнего 
Новгорода, Ростова-на-Дону и 
Саратова 20 сентября. 
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ОБЩЕСТВО Рязанских 
школьников ждет 
повальный наркотест

Доза под партой

Елена Шулепова, «Российская газета», Рязань

В Рязанской области вводят повсеместное тестирова-
ние студентов профессиональных образовательных 
организаций и школьников, начиная с13 лет, на упо-
требление наркотиков и психотропных веществ. Об 
этом заявил губернатор Николай Любимов на заседа-
нии регионального правительства, заверив при этом, 
что такой шаг поддержали «сами родители».  

— Сведения о положительных результатах не будут 
передаваться в правоохранительные органы, с такими 
ребятами начнут работать медики и психологи, — напи-
сал глава региона на своей странице в соцсетях. 

По результатам социально-психологического тести-
рования,  два процента рязанских школьников и пять 
процентов студентов учреждений профобразования 
признались в употреблении наркотиков. «Есть основа-
ния предполагать, что эта цифра занижена в силу латен-
тности показателей наркопотребления», — заметил гла-
ва регионального минздрава Андрей Прилуцкий. 

На самом деле 
федеральный закон 
о проверке на на-
ркотики учеников и 
студентов действу-
ет в России с 2013 
года. Он предпола-
гает сначала анке-
тирование, потом 
непосредственно 
медосмотр. Тести-
рование проводит-
ся с 13 лет на добро-
вольной основе. Со-
гласие на его прове-
дение должны дать родители, если ребенку нет еще 15 
лет. Если старше — решает он сам.

 Региональный закон понадобился, чтобы охватить 
профосмотрами большее число несовершеннолетних, 
чему мешает несогласованность действий различных 
ведомств. Поэтому рязанские чиновники подготовили 
приказ о межведомственном взаимодействии. В распо-
ряжении «РГ»  имеется проект этого документа. 

Предполагается, что большую часть работы по ор-
ганизации профосмотров должны взять на себя педа-
гоги. Они составят поименные списки учащихся, там 
же будут собирать письменные согласия на тестирова-
ние. С теми же, кто отказался от тестирования  будут 
индивидуально работать психологи, «мотивируя их к 
прохождению осмотра».

От него можно отказаться. В случае выявления по-
требителей наркотиков или психотропов их аноним-
ность гарантируется — от медицинских работников и 
педагогов будут взяты подписки о неразглашении ин-
формации. По словам главы рязанского минздрава, 
подготовке документа предшествовало его широкое 
обсуждение врачебным и педагогическим сообщест-
вом, были и обсуждения с родителями. Андрей При-
луцкий уверяет, что все «поддержали реализацию про-
фильной пилотной программы в регионе».  

ИНИЦИАТИВА В Росгвардии хотят сбивать дроны боевой техникой — 
так дешевле

Стой, кто летит!
Иван Петров

В 
Ф е д е р а л ь н о й  с л у ж б е 
войск национальной гвар-
дии считают накладным 

для бюджета внедрение дорого-
стоящих технических устройств 
для противодействия полетам 
беспилотников. Гораздо дешев-
ле, по словам замдиректора 
Росгвардии Олега Борукаева, 
сбивать дроны-нарушители. Та-
кую позицию представитель си-
лового ведомства высказал в 
ходе «круглого стола» в Госдуме 
по теме «Незаконное использо-
вание беспилотных летатель-
ных аппаратов».

«Дорогостоящие технологии 
для противодействия беспилот-
ным летательным аппаратам 
значительно обременят бюд-
жет. В то же время применение 
оружия и боевой техники — это 
то, что разрешается законом и 
является выходом из этого по-
ложения», — сказал Борукаев.

Он уточнил, что стоимость 
технических средств противо-
действия беспилотникам коле-
блется в размере от 150 до 200 
млн рублей, в зависимости от 
эффективности применения. 
«Потребность бюджетных ас-
сигнований зашкаливает. Если 
мы технические средства уста-
новим на объекты, это будет 

сумма разрушительная для всех 
федеральных органов исполни-
тельной власти», — отметил за-
мдиректора Росгвардии.

Еще одним аргументом в 
пользу использования оружия 
при борьбе с дронами-наруши-
телями, по словам Борукаева, 
является тот факт, что уже поя-
вились беспилотники, не вос-
приимчивые к техническим 
средствам противодействия. 
Кроме того, дроны постоянно 
совершенствуются, а значит, 
придется постоянно повышать 
и техническую эффективность 
средств борьбы с ними. А это до-
полнительные деньги. 

Против беспилотных лета-
тельных аппаратов, которые не 
восприимчивы к подавлению 
или преобразованию сигналов 
дистанционного управления, по 

словам замглавы Росгвардии, 
применение оружия особенно 
актуально. «Такие БПЛА управ-
ляются программой, и мы на 
массовых мероприятиях, при 
защите важных гособъектов та-
кие беспилотники уже встреча-
ем. Он идет по программе, у 
него нет управления внешним 
пилотом, и кроме как оружием 
и боевой техникой его полет ни-
как не пресечь», — заключил 
представитель Росгвардии.

Напомним, в настоящее 
время в Госдуме находится за-
конопроект, наделяющий си-
ловиков полномочиями пере-
хватывать управление беспи-
лотниками и сбивать их. Согла-
сно документу правоохрани-
тельные и силовые ведомства 
получат право пресекать поле-
ты беспилотников в местах 

проведения массовых и пу-
бличных мероприятий, над 
критически важными объекта-
ми и потенциально опасными 
производствами, а также над 
элементами транспортной ин-
фраструктуры. Пресечь полет 
беспилотника силовики смо-
гут и при проведении контр-
террористических операций, 
оперативно-разыскных и след-
ственных мероприятий.

Новыми полномочиями на-
делят МВД, Росгвардию, ФСБ, 
Федеральную службу охраны и 
Службу внешней разведки. Со-
гласно тексту законопроекта  
эти ведомства получат право 
«пресекать нахождение беспи-
лотных воздушных судов в воз-
душном пространстве посред-
ством подавления или преобра-
зования сигналов дистанцион-
ного управления, а также их по-
вреждения или уничтожения».

С 27 сентября в России все 
владельцы беспилотников с 
максимальной взлетной мас-
сой от 0,25 килограмма до 30 
килограммов должны зареги-
стрировать свои устройства в 
Росавиации.  

ПРОЕКТ Готовится законопроект 
о блокировке сотовой связи 
в колониях 

В тюрьму 
не дозвониться

Владислав Куликов

Зампред Комитета Госдумы по 
безопасности и противодейст-
вию коррупции Александр Хин-
штейн разработал законопро-
ект, обязывающий сотовых опе-
раторов блокировать телефоны 
заключенных.

Как уточнил Александр Хин-
штейн, блокировка будет про-
изводиться по письменному 
мотивированному обращению 
начальника территориального 
органа Федеральной службы 
исполнения наказаний. Как со-
общается, инициативу уже под-
держали минкомсвязь и ФСИН.

Вчера большой резонанс 
вызвала новость, что по итогам 
коллегии МВД было дано пору-
чение проработать вопрос 
установки глушилок в СИЗО и 
колониях. Естественно, такой 
вопрос ведомство не может ре-
шить самостоятельно, здесь не-
обходимо широкое межведом-
ственное сотрудничество, в том 
числе с участием Федеральной 
службы исполнения наказаний, 
ФСБ, Роскомнадзора и других.

Сама по себе проблема бло-
кирования сотового сигнала в 
тюрьмах обсуждается очень 
давно, были испробованы раз-
ные способы: глушилки, специ-
альные материалы для строи-
тельства тюрем и т.п. Несколь-
ко раз уже заявлялось о полном 
решении проблемы. Однако, 

как показывала практика, 
тюрьма оставалась на связи.

По словам экспертов, глу-
шилки уже не раз испытыва-
лись, но угнаться за развитием 
средств мобильной связи очень 
тяжело, были 2G, 3G, 4G, и каж-
дый тип связи требует своего 
решения проблемы блокирова-
ния. Кроме того, нередко ис-
пользование глушилок вызыва-
ло скандалы: работать переста-
вала и связь в домах законопо-
слушных жителей рядом с ка-
зенными домами.

Сегодня у экспертов выра-
ботался консенсус: единствен-
ный способ эффективно бо-
роться с нелегальной связью — 
это обязать сотовых операто-
ров отключать сигналы, иду-
щие из-за колючей проволоки. 
Но для этого необходимы зако-
нодательные изменения.

«Заключенные звонят по-
дельникам, планируют новые 
преступления, влияют на свиде-
телей, с этим надо бороться, — 
подчеркнул в разговоре с жур-
налистами заместитель дирек-
тора Федеральной службы ис-
полнения наказаний Валерий 
Максименко. — Есть преступ-
ные сообщества, в которых по 
200–300 активных членов. Если 
их лидер сидит в СИЗО или ко-
лонии, по одному его звонку 
подчиненные начинают запуги-
вать всех. Они таким образом 
планируют новые преступле-
ния, и в итоге их совершают».

Тюрьма для сотовых опера-
торов выгодный клиент. Тра-
фик какой-нибудь колонии мо-
жет составлять миллионы ру-
блей, вольные жители соседних 
поселков говорят намного 
меньше. Но даже от выгодных 
клиентов в некоторых случаях 
надо отказываться. 

Семен Экштут

С
ердце отказывается 
верить в эту печаль-
ную новость.  Лев 
Александрович Ан-
нинский ушел в свой 
последний поход. 
Ушел в вечность.  Ум 
напряженно вспоми-
нает факты, связан-

ные с этим замечательным чело-
веком редкой доброты, удиви-
тельного обаяния и самобытно-
го таланта. 

Четверть века Лев Александ-
рович Аннинский отдал журна-
лу «Родина».  Вот лишь несколь-
ко мгновений из нашей сов-
местной дружбы.

Начало 1990-х. Заседание 
редколлегии журнала «Родина». 
Я делаю свой первый доклад на 
редколлегии. Сообщаю о резуль-
татах проведенного мной социо-
логического исследования, по-
священного изучению читатель-
ской аудитории журнала. При-
вожу полученные цифры, гово-
рящие о читательских предпоч-
тениях подписчиков в прошлом 
и настоящем. Предлагаю колле-
гам свое видение будущего. Слу-
шают меня настороженно. 
Очень волнуюсь. Не рискую 
прямо посмотреть в глаза со-
бравшимся. Лица коллег слива-
ются в единую общую массу, с 
которой мне не удается устано-
вить контакт. И вдруг замечаю 
добрые глаза человека, которого 
узнаю мгновенно. Да, это он, 
Лев Аннинский, тот самый ле-
гендарный литературный кри-
тик, чьи потрясающие, точно 
бьющие в цель статьи я читал 
еще на школьной скамье. Лев 
Александрович с неизъясни-
мым добросердечием смотрит 
на меня и одобрительно кивает. 
С этого мгновенья мой голос об-
ретает твердость, а поведение — 
уверенность в собственной пра-
воте. Ситуацию удается перело-
мить. Доклад завершается. На-
чинается обсуждение. Лев Алек-
сандрович просит слова и пред-
лагает одобрить всё, что я пред-
ложил. Никто не отваживается 
спорить с живым классиком.

Начало 2000-х. Корпоратив 
журнала «Родина», посвящен-
ный предстоящему новогодне-
му празднику. На корпоратив 
приглашены наши любимые 

авторы — маститые и начинаю-
щие. И вдруг самая красивая 
девушка Истфака МГУ, сощу-
рив свои дивные миндалевид-
ные глаза, замечает стоящего 
напротив Аннинского и с во-
сторженной непосредственно-
стью юности  восклицает: 
«Боже мой! Лев Аннинский — 
живой, настоящий!!!» Эта фра-
за по сию пору звучит в моих 
ушах. И я понимаю, что он на-
всегда останется для меня жи-
вым и настоящим.

Начало 2010-х. Мы вместе 
едем в командировку в Нижний 
Новгород, выступаем перед чи-

тателями «Родины», а вечером 
сидим в гостиничном номере и 
увлеченно спорим. Двадцать 
лет, что нас разделяют, не слу-
жат препятствием. Нас объеди-
няет одно, важнейшее — наши 
отцы воевали в Великую Отече-

ственную войну. Его отец погиб 
в самом начале войны, мой в 
1945-м дошел до Праги. И для 
него, и для меня всё это свято. 
Поэтому мы без ожесточения 
фехтуем аргументами. Насла-
ждаемся беседой. И улыбаемся 

друг другу.  Лев Александрович 
рассказывает, как в годы пере-
стройки не стал восстанавли-
вать текст своей книги, на изле-
те оттепели подвергнутой же-
стокой цензурной и редактор-
ской правке. Цензура сделала 
96 замечаний! «От правки по 
замечаниям, даже и дурацким, 
она, я думаю, не стала хуже: для 
себя я тоже изощрялся изряд-
но… Эзоп — мой изначальный 
соавтор, повивальный дед, ста-
вивший клеймо времени на ка-
ждой строке. Тогда я думал, что 
обхожу внешние препятствия, 
теперь думаю, что обходил ду-

рака в себе самом — дурака, ко-
торый думает, будто знает 
истину».

Лев Александрович Аннин-
ский всегда очень точно выска-
зывался о людях и положениях. 
На сей раз он исключительно 
верно высказался о собствен-
ной жизни и судьбе: «клеймо 
времени на каждой строке». 

Прощание с Львом 
Александровичем Аннинским 
состоится 8 ноября в 12 часов в 
Центральном Доме литераторов

Лев Александрович Аннинский 
в своем рабочем кабинете.

В городе есть запретные для дронов зоны. Но как бороться с нарушителя-
ми? Сбивать?

А К Ц Е Н Т

Он обладал редким даром: 
о чем бы ни шла речь — 
написать о том,  что волнует всех

Предполагается, 
что большую часть 
работы по органи-
зации профосмо-
тров возьмут 
на себя учителя

А К Ц Е Н Т

Стоимость технических средств
противодействия беспилотникам
колеблется вразмере от 150
до 200 млн руб. в зависимости
от эффективности применения

По мотивирован-
ному представле-
нию ФСИН сото-
вые операторы 
будут обязаны 
отключать номера

ПАМЯТЬ Умер Лев Александрович Аннинский

Человек,
умевший понимать

— Полный текст читайте на сайте 
rg.ru/2019/11/05/v-rosgvardii-
predlozhili-sbivat-drony-
boevoj-tehnikoj.html

— Читайте также: Надо ли 
создавать частные СИЗО — 
мнение экспертов на сайте
rg.ru/art/1770124 

ЭКСПЕРИМЕНТ 
В итальянских школах 
«климат» станет 
обязательным предметом

В классах 
тоже потеплеет

Диана Ковалева

Италия станет первой страной в мире, которая введет в 
своих школах обязательные уроки, посвященные кли-
матическим изменениям и устойчивому развитию. 
Министр образования страны Лоренцо Фиорамонти 
рассказал, что соответствующие изменения вступят в 
силу с началом следующего учебного года. 

Государственные школы обязаны будут выделять 
33 часа в год, то есть по одному часу в неделю, на обсу-
ждение климатических проблем. Содержание занятий 
будет основываться на 17 целях ООН в области устой-
чивого развития. Детей с первого по тринадцатый 
класс, то есть с шести и до 19 лет, будут учить, как бо-
роться с загрязнением океанов и прочими вызовами.

«Все министерство сейчас претерпевает изменения 
для того, чтобы устойчивое развитие и климат оказа-
лись в центре образовательной модели страны», — зая-
вил Фиорамонти. По его словам, многие школьные 
предметы, такие как география, математика и физика, 
также будут преподаваться под определенным углом – 
с учетом важности проблем климата. 

Итальянские власти таким образом отреагировали 
на ту значимость, которую сегодня приобретает про-
блема изменения климата. Ведь новости об этом все 
чаще становятся предметом споров на самом высшем 
уровне и мелькают в заголовках прессы. Пример 
тому — прошедший октябрь, который по данным евро-
пейской Службы контроля за изменением климата 
имени Коперника стал самым жарким за все время ме-
теорологических исследований. Температурные пока-
затели в этом октябре по всему миру были на 0,69 гра-
дуса Цельсия выше, чем в том же месяце с 1981 по 2010 
год. Особенно сильно это ощущалось в Европе, на вос-
токе США и Канады.  Предыдущий месяц, сентябрь, по 
данным службы, также оказался самым жарким за всю 
историю наблюдений, превысив свои средние показа-
тели в 1981-2010 годах на 0,57 градуса Цельсия.

Все это не может не волновать специалистов. Так, 
более 11 тысяч ученых из 153 стран, включая Россию, 
подписали письмо, в котором заявили: если человече-
ство срочно не встанет на защиту биосферы, то нашу 
планету ждут «неописуемые страдания». Выводы ис-
следователей, основанные на 40-летних наблюдениях, 
были опубликованы в научном журнале BioScience. 
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Как вам это?

Денис Федутинов, ведущий эксперт в области
беспилотной авиации:
— Действительно, использование средств кинетического воздействия яв-

ляется одним из способов борьбы с беспилотными летательными аппа-

ратами. Вместе с тем, как показывает имеющийся мировой опыт, приме-

нение стрелкового оружия, а именно его, скорее всего, имел в виду пред-

ставитель Росгвардии, является не самым эффективным средством про-

тиводействия беспилотникам. Особенно в случае с маневрирующими ап-

паратами. Кроме того, ведение огня по беспилотным аппаратам, находя-

щимся над местами проведения массовых мероприятий, очевидно, само 

по себе может нести риски для гражданских лиц. Указанные обстоятель-

ства и привели к появлению иных технических решений, направленных 

на пресечение незаконных полетов беспилотных летательных аппаратов. 

Среди них не только системы радиоэлектронного воздействия, о кото-

рых упомянул представитель Росгвардии, но и разнообразные сети и 

прочие приспособления, направленные на захват дронов.

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

Комментарий

Максим Дулинов, директор Федерального
института развития образования РАНХиГС:
— Рязанская инициатива права детей не нарушает. 

При этом сама история не новая. В регионах доброволь-

ное тестирование школьников на наркотики проводится 

уже очень давно — более 10 лет — на уровне местных ини-

циатив. Например, в Калужской области еще в 2009 году 

вышло распоряжение губернатора, которое регламенти-

ровало такое обследование. Правда, только с 15 лет. Про-

грамма оказалась эффективной. В 2016 году  было обсле-

довано 35 тысяч подростков, а в этом году — уже 60 тысяч. 

Подготовила Ксения Колесникова
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МУЗЕИ В Омске открылся 
филиал Эрмитажа

Сокровища — 
в Сибири

Светлана Сибина, «Российская газета», Омск

В Омске свою работу начал музей-спутник Эрмитажа. 
Задача проекта — сохранить единое культурное про-
странство на территории всей России. Такие новые 
центры, ориентированные на людей разного возраста, 
профессий и национальностей, — это возможность 
приобщить их к истокам мировой истории и культуры, 
— считают авторы уникального эксперимента, не име-
ющего аналогов в мире.

«Эрмитаж-Сибирь» расположился в одном из исто-
рических зданий центра Омска. Постройка 1914 года 
выполнена в стиле неоклассицизма и состоит из двух 
корпусов. 

— Основанный Петром I Омск, по историческим, ге-
ографическим и иным параметрам в наибольшей сте-
пени подошел для создания центра в Сибири, — считает 
директор Государственного Эрмитажа Михаил Пиот-
ровский. — Божьим проведением можно считать и тот 
факт, что во время реконструкции здания были найде-
ны артефакты — останки древнего воина бронзового 
века. Очень символично, когда строится музей, обна-
ружить шедевры древнего искусства.

Первая экспози-
ция, представлен-
ная в рамках экспе-
римента «Сжимая 
рукоять меча…», 
посвящена воин-
ской культуре и 
оружейным тради-
циям Ближнего Вос-
тока. Однако фило-
софия экспозиции, 
в которой выставле-
но более 400 экспо-
натов, вполне мир-
ная. В старину в 
знак дружбы и согласия было принято дарить оружие, 
многие образцы которого были настоящими произве-
дениями искусства.

— В экспозиции представлены не только уникаль-
ные клинки и мечи, но и произведения живописи, гра-
фики, археологические артефакты, медали и монеты. 
По экспонатам можно читать историю восточных 
культур и империй, в том числе и Российской, — поя-
снил «РГ» куратор выставки Всеволод Образцов.

Первые экскурсии в новом музее проведут научные 
сотрудники Государственного Эрмитажа. 

По задумке создателей Центр будет не  только де-
монстрировать уникальные коллекции Эрмитажа. 
В нем разместится театр живописи, художественные 
мастерские, фондохранилище, детский образователь-
ный центр. А еще откроется кинотеатр виртуальной ре-
альности. 

В центре будут активно использовать современные 
цифровые технологии, проводить виртуальные науч-
ные видеоконференции, дискуссии, мастер-классы. 
Стоимость взрослого билета в «Эрмитаж-Сибирь» со-
ставит 300 рублей, пенсионного — 150, студенческого 
— 70, школьного — 50 рублей. 

ДОРОГА В ШКОЛУ Чтобы дойти до школы в Арбеково, надо прыгать под поезд 

В класс — через вагон
Наталья Саванкова, 
«Российская газета», Пенза

П
о документам они живут в 
черте областного центра. 
До школы им пешком 

пять минут, ее из окошка видно. 
Но по факту станцию и город 
разделяют железнодорожные 
пути, по которым спешат товар-
няки и пассажирские поезда.

— Расписание движения по же-
лезной дороге на нашем участке 
оживленное. Бывает, поезд не 
принимают в городе, он стоит 
под нашими окнами часами, рас-
тянувшись на километры. В со-
ставе бывает по 80 вагонов и 
больше. Единственный путь — 
подлезать под поезд. Своим де-
тям я не разрешаю, звоню учите-
лю и говорю, что в школу сегодня 
не придем, потому что проход за-
крыт, — рассказывает местная 
жительница Светлана Артемова.

Она живет на станции с 1983 
года. Бараки у железной дороги 
давали как временное служеб-

ное жилье железнодорожникам, 
а вышло — на всю жизнь. Два де-
сятка одноэтажных строений из 
шпал вросли в землю почти по 
самые окна. Под стук колес в них 
выросло не одно поколение. Для 
местных жителей шум проходя-
щих поездов звучит как колы-
бельная. А вот с неудобствами, 
связанными с переходом через 
железнодорожные пути, не мо-
гут свыкнуться даже старожилы.

— За хлебом ходим по шпалам, 
иначе в межсезонье увязнешь в 
грязи, а зимой — в сугробах. До-
роги у нас нет никакой, ни ас-
фальтовой, ни грунтовой. Даже 
школьный автобус не смог бы к 

нам проехать, если бы он был. До 
машины скорой помощи прихо-
дится нести больных на руках 
тоже по шпалам. Так и живем, 
опасаясь, что однажды поездом 
кого-то переедет, — рассказывает 
Лариса Зуева.

В прошлом году был зафикси-
рован один несчастный случай 
на железной дороге, в этом уже 
семь, из них два — со смертель-
ным исходом. В каждом доме 
хранится папка документов — пе-
реписка с разными ведомства-
ми. В основном это аргументи-
рованные отказы за разными 
подписями. Проблемное ведом-
ственное жилье вместе с жителя-

ми железная дорога уже давно 
передала городу. Но и здесь не 
обошлось без абсурда. Террито-
риально станция Арбеково при-
мыкает к Октябрьскому району, 
до него рукой подать. Но по доку-
ментам относятся к Ленинско-
му, до которого ехать через весь 
город. А все потому что админи-
страция железной дороги распо-
лагается на его территории, иму-
щество передали по месту нахо-
ждения юридического адреса. 
«До местных чиновников нам 
добраться сложнее, чем до Мо-
сквы», — шутят арбековцы.

Комиссия при мэрии Пензы 
не признает  их дома достаточно 
ветхими, чтобы расселить, но и 
решать проблемы невольных уз-
ников тоже не берется. Хотя за 
станцией находятся дачные по-
селки. И жителей  стало значи-
тельно больше.

— Пытаемся решить эту про-
блему с Самарой, где находится 
владелец путей, и с Москвой. Об-
суждается строительство под-

земного перехода. Но цена во-
проса — порядка восьми миллио-
нов рублей. Пока это отдаленная 
перспектива, — пояснил тран-
спортный прокурор Пензенской 
области Сергей Гусев.

В руководстве железной до-
рогой посоветовали обеспоко-
енным родителям скачать бес-
платно детям на телефоны при-
ложение «Берегись поезда — 
SafeTrain». Когда ребенок при-
ближается к железнодорожным 
путям, включается звуковое и 
визуальное оповещение. За 70 
метров блокируется любая про-
игрываемая на телефоне музы-
ка, а при приближении на 50 ме-
тров срабатывает вибро- и зву-
ковой сигнал. Кроме того, по си-
стеме видеооповещений можно 
отслеживать, где находится ре-
бенок. 

Может быть, это и хорошо. 
Вот только  гарантировать, что 
поезда будут следовать через 
станцию Арбеково без остано-
вок, увы, никто не может. 

Первый звонок  
для 50+

Академия Worldskills 
предлагает обучение 
уже по 127 компетен-

циям в более чем 600 образова-
тельных центрах (колледжи, тех-
никумы, вузы) почти во всех ре-
гионах, рассказывает «РГ» ди-
ректор Академии «Ворлдскиллс 
Россия» Светлана Крайчинская. 
С марта прошли обучение по ме-
ждународным стандартам либо 
направлены на учебу и присту-
пят к ней в ближайшие дни 17 
тысяч человек. А до конца года 
ожидается, что выучиться по 
этим стандартам смогут  25 ты-
сяч человек, как и планирова-
лось изначально.

«Снижение возраста бес-
платного обучения до 50 лет — 
это необходимый и назревший 
шаг. В текущем году в союз по-
ступило немало обращений от 
людей, не достигших предпенси-
онных лет, но желающих полу-
чить дополнительное образова-
ние по международным стандар-
там и получить сертификат уме-
ний и навыков — Скиллс-па-
спорт», — говорит Крайчинская. 

Учиться приходят две основ-
ные категории работников. Пер-
вая — люди, желающие повысить 
квалификацию по своей основ-
ной профессии, обновить зна-
ния и навыки. Вторая — освоить 
новую профессию. Высокий 
спрос на компетенции, связан-
ные с программированием и IT-
технологиями. Например, спе-
циалисты по электромонтажу 
осваивают модуль программи-
рования, специалисты по ремон-
ту и обслуживанию автомоби-
лей — модуль компьютерной ди-
агностики, преподаватели школ, 
колледжей и вузов — веб-дизайн. 
Программисты, которые учи-
лись  в 80—90-е годы, — актуаль-
ные программные решения. 

До 50 лет работал менеджером? Сейчас выучись на садовника. Почему бы и нет?

РЕШЕНИЕ  КС РФ 
запретил 
местным 
властям 
произвольно 
ограничивать 
гражданам 
места 
для митингов

ОБОСНУЙТЕ 
ЗАПРЕТ
Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ за-
претил местным органам влас-
ти устанавливать произволь-
ные ограничения для мест про-
ведения мирных собраний и 
митингов. Рассматривать при-
шлось сразу две аналогичные 
жалобы на региональный закон 
Республики Коми. Решение ка-
сается всех субъектов РФ.

Предметом изучения судей 
стали положения, запрещаю-
щие проведение митингов и со-
браний на главной площади го-
рода — Стефановской, а также 
в зданиях госучреждений, орга-
нов власти и местах в радиусе 
50 метров от входа на данные 
объекты. 

В 2017 году Вере Терешонко-
вой власти не позволили прове-
сти на месте разрушенного 
85 лет назад Свято-Стефанов-
ского собора молебен в память 
жертв репрессий. Марине Седо-
вой примерно тогда же было от-
казано в проведении митинга — 
обсуждения неудовлетвори-
тельной работы общественного 
транспорта перед зданием го-
родской администрации. 

В обоих случаях основанием 
для отказа послужили положе-
ния регионального закона. 
И суды общей юрисдикции со-
чли это правомерным. Однако, 
по мнению заявителей, такой 
подход нарушает не только пра-
во граждан собираться мирно, 
но идет вразрез с конституци-
онным принципом, что  в РФ не 
должны издаваться законы, от-
меняющие или умаляющие 
права и свободы человека.

Решение КС РФ по данному 
вопросу основано на ранее вы-
несенных правовых позициях 
суда, поэтому принято без про-
ведения публичных слушаний. 
Основные аргументы — недопу-
стимо «введение непреодоли-
мого барьера для реализации 
права на свободу мирных со-
браний вблизи любых органов 
власти», а у субъектов РФ от-
сутствует право «введения аб-
страктных запретов». 

Установленный общий за-
прет выходит за конституцион-
ные пределы законодательных 
полномочий субъектов РФ, по-
становил КС. Решение распро-
страняется и на законы других 
субъектов РФ, содержащие ана-
логичные положения. Поэтому 
всем региональным законода-
телям надлежит внести в дейст-
вующее правовое регулирова-
ние необходимые изменения. 

Но и до этого момента орга-
нам власти запрещено оправ-
дывать отказ в проведении пу-
бличных мероприятий просты-
ми ссылками на региональный 
закон. А надлежит обосновать 
должным образом, «почему с 
учетом заявленных параметров 
конкретного публичного меро-
приятия его проведение вызо-
вет угрозу правам и свободам 
человека и гражданина, обеспе-
чению законности, правопо-
рядка и общественной безопа-
сности».

Решения по делам Марины 
Седовой и Веры Терешонковой 
подлежат пересмотру, однако 
поскольку провести заявлен-
ные ранее митинги уже вряд ли 
возможно, КС признал за ними 
право на возмещение вреда, 
причиненного незаконными 
действиями или бездействием 
органов государственной влас-
ти или их должностных лиц 
(статья 53 Конституции РФ). 

Михаил Пиотровский: Омск в наибольшей степени подошел 
для создания центра в Сибири.

А К Ц Е Н Т

В прошлом году был зафиксирован 
один несчастный случай, в этом уже семь, 
из них два — со смертельным исходом

Первые экскурсии 
в новом музее 
проведут научные 
сотрудники 
Государственного 
Эрмитажа

Запрет выходит 
за конституцион-
ные пределы 
законодательных 
полномочий 
субъектов РФ
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Кадры

КОМПАНИИ ПОЛУЧАТ СКИДКУ 
Крупным компаниям будет выгоднее заниматься подготовкой спе-

циалистов непосредственно в вузах и средних специальных учеб-

ных заведениях — инвестиции в кадры позволят им уменьшать на-

лог на прибыль. 

Подготовленный минэкономразвития законопроект разрешает от-

носить к расходам на обучение, указанным в ст. 264 Налогового ко-

декса РФ, взносы в образовательные фонды, передаваемое образо-

вательным организациям оборудование, технику и другое имуще-

ство, а также расходы на развитие материальной и учебно-лабора-

торной базы, на содержание оборудования и техники. Основной 

критерий получения льгот — прием на работу в данном налоговом 

периоде хотя бы одного выпускника заведения, которому помогает 

компания, с заключением трудового договора не менее чем на год. 

Кроме того, компании смогут воспользоваться налоговыми льгота-

ми в случае передачи имущества центрам оценки квалификации 

при условии, что в налоговом периоде такие центры провели неза-

висимую оценку квалификации хотя бы одного из работников нало-

гоплательщика. 

На подпадающие под эти льготы расходы минэкономразвития 

предлагает установить лимит в 1,5% от общих доходов от реализа-

ции компании. В минфине не ответили на запрос о позиции по этому 

законопроекту.  

Почти у всех компаний, принявших участие в специальном опросе, 

средства на поддержку профобразования не превышают 1% от при-

были, но если инициатива будет принята, две трети опрошенных 

компаний готовы увеличить эти расходы, указывает министерство 

со ссылкой на данные «Деловой России» и РСПП. 

Подготовил Игорь Зубков

ЧЕМУ УЧИТЬСЯ, ЧТОБЫ НЕ ОСТАТЬСЯ БЕЗ РАБОТЫ

Эксперты портала hh.ru составили рейтинг профес-

сий будущего, спрос на которые появится в ближай-

шие десять лет.

В перечень вошли биоинженеры, биофармакологи, 

биоинформатики, IT-проектировщики «умной сре-

ды», специалисты по робототехнике, кибербезопа-

сности, альтернативной энергетике, нейропсихоло-

гии, программисты, инженеры, в том числе инженеры 

3D-печати, архитекторы и дизайнеры виртуальной 

реальности. 

Остальные профессии не исчезнут, но работодатели 

в целом будут предъявлять более жесткие требова-

ния.

По словам руководителя проекта «Атлас новых про-

фессий», реализуемого АСИ и школой управления 

«Сколково», Дмитрия Судакова, успех человека будет 

зависеть и от того, сможет ли он получить навыки XXI 

века. Для каждой специальности набор требований 

будет свой. Но современные работодатели выделяют 

так называемые надпрофессиональные навыки, кото-

рые  пригодятся в любой отрасли и позволят сделать 

работу эффективнее. Среди них — системное мышле-

ние, умение воспринимать элемент как часть систе-

мы, отделять главное от частного. Навыки межотра-

слевой коммуникации, понимание технологий и про-

цессов в смежных и несмежных отраслях, знание 

особенностей рынка для различных сфер. Практиче-

ски любому специалисту нужно будет обладать навы-

ками менеджмента (уметь управлять процессами и 

проектами), программирования.

ЖИЛЬЕ Семьи с детьми-
инвалидами получат 
льготы по ипотеке

Долой процент

Ольга Игнатова

Программа субсидирования ставки по ипотечным кре-
дитам распространена на семьи с детьми-инвалидами. 
Соответствующее постановление правительства раз-
мещено на официальном портале правовой информа-
ции.

Сейчас получить льготную ипотеку под 6 процен-
тов годовых могут семьи с двумя и более детьми, в ко-
торых хотя бы один ребенок рожден в 2018—2022 го-
дах. А для жителей Дальнего Востока с двумя и более 
детьми ставка льготной ипотеки составляет 5 процен-
тов.

Программа действует уже почти два года. Разницу 
между льготной и фактической ставкой банка по ипо-
течным кредитам компенсирует государство. В обнов-
ленных правилах указывается, что теперь на льготную 
ставку в 6 процентов могут также рассчитывать росси-
яне, имеющие ребенка-инвалида, рожденного не позд-
нее 31 декабря 2022 года. Для находящихся в аналогич-
ной ситуации жителей Дальнего Востока льготная 
ставка по ипотеке составит 5 процентов годовых.

Воспользоваться льготой семьи с детьми-инвалида-
ми смогут до конца 2022 года. Однако в случае уста-
новления инвалидности у ребенка, рожденного до 31 
декабря 2022 года, после этого срока взять ипотеку на 
льготных условиях можно будет до конца 2027 года, 
указывается в документе. 

Максим Топилин, министр труда и социальной защиты
о нацпроекте «Демография»: 
«Профессиональное обучение граждан в рамках 
нацпроекта — это возможность совершенствовать 
навыки бесплатно, за счет государства, и быть 
востребованным работодателем, что особенно 
важно для работников старших возрастов.»

Учиться приходят 
в основном две 
категории людей: 
желающие повы-
сить квалифика-
цию и желающие 
освоить новую 
профессию

Ц И Т А Т А
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РЕШЕНИЕ Семью 
Проказовых не будут 
лишать родительских прав

Недосмотрели

Иван Егоров

Мосгорсуд в среду отклонил апелляционную жалобу 
прокуратуры, которая была не согласна с отказом суда 
лишить родительских прав семью Проказовых. Кроме 
того, столичный суд не удовлетворил и жалобу защи-
ты, которая просила отменить вынесенное родителям 
предупреждение.

Ранее, в начале сентября, Лефортовский суд отказал 
прокуратуре Москвы в иске о лишении Проказовых 
родительских прав. По данным надзорного ведомства, 
супруги 27 июля во время несанкционированной ак-
ции в центре Москвы «передали малолетнего ребенка, 
находящегося в силу возраста в беспомощном состоя-
нии, третьему лицу, что подвергло опасности здоровье 
и жизнь мальчика». Таким образом, по мнению проку-
ратуры, «супруги, эксплуатируя ребенка, злоупотре-
били своими родительскими правами в ущерб интере-
сам сына». Проказовы заявили в суде, что не участво-
вали в акции, гуляли неподалеку, а ребенка взял на 
руки не посторонний , а двоюродный брат матери — 
Сергей Фомин. Сам Фомин сейчас находится под аре-
стом как фигурант дела о массовых беспорядках. 

В итоге суд не стал лишать супругов родительских 
прав, но вынес им предупреждение, согласно которому 
им необходимо изменить отношение к воспитанию де-
тей. После решения районного суда Следственный ко-
митет прекратил уголовное дело об «оставлении ре-
бенка в опасности», свидетелями по которому прохо-
дили Дмитрий и Ольга Проказовы.

В центре Москвы 27 июля и 3 августа прошли не 
согласованные с городскими властями массовые ак-
ции в поддержку незарегистрированных кандидатов 
на выборы в депутаты Мосгордумы. После акции 27 
июля СКР возбудил уголовное дело о массовых бес-
порядках. 

БЕЗОПАСНОСТЬ 
В Таджикистане боевики 
ИГИЛ напали 
на пограничный пост

Пошли 
на прорыв  

Александр Степанов

Международные террористы напали на погранзаставу 
на границе Таджикистана и Узбекистана. В ходе боя 
бандгруппа была ликвидирована. 

Порядка 20 боевиков «Исламского государства» 
(международная террористическая организация, 
запрещенная в РФ), ночью скрытно пересекли афга-
но-таджикскую границу. Они планировали устро-
ить ряд резонансных терактов в Таджикистане. Од-
ной из целей бандитов была погранзастава «Ишко-
бод», которая находится на узбекско-таджикской 
границе. Проехав на машинах в глубь страны, бое-
вики атаковали пограничный пост. В завязавшейся 
перестрелке бандитам удалось захватить несколько 
автоматов. Однако подоспевшие на помощь погран-
заставе сотрудники таджикских спецслужб окру-
жили группировку и в ходе боя уничтожили 15 на-
падавших. Пять бандитов были задержаны. В пере-
стрелке погибли солдат-пограничник и сотрудник 
милиции. 

Как сообщили в спецслужбах Таджикистана, бое-
вики ИГИЛ согласно специальному заданию перешли 
на территорию Кубодиенского района Таджикистана. 
«Они избрали для себя наиболее удобной позицией 
пограничную заставу «Ишкобод» и вступили в воору-
женную перестрелку», — отметили в таджикских 
спецслужбах. Сразу после ночного нападения на по-
гранзаставу в Совете командующих Пограничными 
войсками стран СНГ заявили, что готовы оказать под-
держку в укреплении таджикско-афганской границы. 
В свою очередь подразделения антитеррора 201-й 
российской военной базы в Таджикистане провели 
учения по отработке обороны военного городка Ду-
шанбинского гарнизона. 

ДОРОГИ ГАИ назвала самые аварийные места Москвы 

Где за рулем опасно
Владимир Баршев

Г
осавтоинспекция проана-
лизировала аварийность 
среди округов и районов 

столицы. Самым опасным для 
автомобилистов и пешеходов 
за девять месяцев в столице 
стал район Выхино — Жулеби-
но. Здесь не только самое боль-
шое количество аварий, погиб-
ших и пострадавших в них лю-
дей, но наблюдается их сущест-
венный рост. 

За 9 месяцев этого года в Вы-
хино — Жулебино Юго-Восточ-
ного округа зарегистрировано 
120 аварий, что на 17,6 процен-
та больше, чем за аналогичный 
период прошлого года. В этих 
происшествиях погибло 8 и по-
лучили ранения 144 человека, 
что больше показателей преды-
дущего года на 33,3 и 16,1 про-
цента соответственно.

Также большое количество 
ДТП произошло в районе Люб-
лино — 118 аварий, в которых 
погибло четыре человека и 142 
получили ранения. На третьем 
месте по аварийности оказа-
лось Марьино. Здесь зафикси-
ровано108 ДТП, 5 погибших и 
117 раненых.

Из округов самым аварий-
ным оказался Южный. За 9 ме-
сяцев на его территории прои-

зошли 816 аварий, в которых 
погибло 39 и ранены 941 чело-
век. Но при этом количество 
ДТП и раненых в них людей по 
сравнению с аналогичным пе-
риодом прошлого года сокра-
тилось на 6,3 процента и 6,9 
процента соответственно. Ко-
личество погибших осталось 
неизменным. 

Самыми аварийными на юге 
Москвы стали районы Бирюле-
во Восточное, Даниловский, а 
также Орехово-Борисово Юж-
ное.

В Восточном округе Москвы 
зарегистрировано 724 ДТП, в 
которых погибло 22 и ранены 
869 человек. Самыми аварий-
ными районами стали Гольяно-
во, Вешняки и Перово.

На западе Москвы зареги-
стрировано 697 дорожных ава-
рий, в которых 42 человека по-
гибли и 859 получили ранения 
различной степени тяжести. 
Самыми аварийными стали 
Можайский, Раменки, а также 
Очаково-Матвеевское.

В Северном округе зареги-
стрировано 604 аварии, в ко-
торых погибло 18 человек и 
675 получили ранения. Самым 
аварийным стал район Хоро-
шевский. 

В Северо-Восточном округе 
произошло 610 ДТП, в которых 

погибло 28 человек и ранены 
698. Самым аварийным ока-
зался район Отрадное.

На юго-западе Москвы за-
фиксировано 549 аварий. В 
них погибло 22 и получили ра-
нения 619 человек. Самым 
аварийным здесь стал район 
Ясенево.

В Центральном округе сто-
лицы зарегистрировано 509 
ДТП, в которых погибло 14 че-
ловек и 584 получили различ-
ные ранения. Самыми аварий-
ными стали районы Преснен-
ский, Тверской и Таганский.

На северо-западе столицы в 
498 дорожных происшествиях 
погибло 18 и получили ранения 
556 человек. Наибольшее коли-
чество ДТП зафиксировано в 
районах Митино, Строгино, а 
также Северное Тушино.

Самым безопасным стал Зе-
леноградский округ. Здесь за-
регистрировано 111 аварий, в 
которых погибло 4 и получили 
ранения 125 человек. На вто-
ром месте идет Троицкий 
округ, в котором произошло 
151 ДТП. В них погибло 23 и ра-
нены 207 человек. На третьем 
месте — Новомосковский адми-
нистративный округ. Здесь за-
фиксировано 252 аварии, в ко-
торых погибло 28 человек и 
313 получили ранения. 

ПРОЕКТ 

Наказание 
за превышение 
средней 
скорости 
предложено 
отменить

ШТРАФ 
БЕЗ ВРЕМЕНИ 
И МЕСТА
Владимир Баршев

Профильный комитет Госдумы 
поддержал законопроект, кото-
рый запрещает наказывать во-
дителей за превышение сред-
ней скорости.

Напомним, что использова-
ние комплексов фотовидеофик-
сации нарушений, которые вы-
числяют среднюю скорость 
движения автомобиля на участ-
ке дороги, становится довольно 
популярным. Если раньше они 
были распространены на доро-
гах Татарстана и в южных окру-
гах, то сейчас их начали актив-
но применять в Подмосковье. 
Причем для этих целей исполь-
зуют те же комплексы «Автоу-
раган», которые фиксируют и 
моментальную скорость. То 
есть комплекс сначала замеря-
ет скорость, с которой под ним 
проехал автомобиль, а потом 
еще сверяется с другим ком-
плексом и вычисляет, с какой 
средней скоростью двигался 
автомобиль между ними. За лю-
бое из превышений — штраф. 

Однако у такого тотального 
контроля оказалось много про-
тивников. В итоге депутаты от 
фракции ЛДПР внесли законо-
проект, который запрещает на-
казывать за превышение сред-
ней скорости. 

По мнению одного из авто-
ров законопроекта, председате-
ля Комитета Госдумы по труду, 
социальной политике и делам 
ветеранов Ярослава Нилова, 
применение наказания, предус-
мотренного статьей 12.9 Кодек-

са об административных нака-
заниях, некорректно, поскольку 
ни в ней, ни в Правилах дорож-
ного движения нет такого поня-
тия, как «средняя скорость». 
Для привлечения к ответствен-
ности требуется фиксация пра-
вонарушения в конкретном ме-
сте и в конкретное время. 

— Привлечение к админи-
стративной ответственности на 
основе догадок, домыслов и 
расчетов недопустимо, — утвер-
ждает Ярослав Нилов. 

Законопроектом вносятся 
изменения в статьи 1.5, 1.7, 1.8 
и 12.9 КоАП РФ, предусматри-
вающие, что административ-
ное взыскание может быть на-
ложено только в случае фикса-
ции нарушения — превышения 
установленной скорости дви-
жения, нарушения правил рас-
положения транспортного 
средства на проезжей части до-
роги — в конкретно установлен-
ном месте и в конкретно уста-
новленное время.

Некорректно также привле-
кать к ответственности по дру-
гим статьям КоАП РФ в случае 
фиксации с помощью автомати-
ческих комплексов изменения 
расположения транспортного 
средства на полосах движения в 
начале и в конце участка проез-
жей части, считает Ярослав Ни-
лов. Напомним, что у нас такие 
комплексы фиксируют, по ка-
кой полосе автомобиль въехал и 
выехал из тоннеля. Если полоса 
изменилась — штраф. Никто при 
этом не учитывает, что на 
участке, где запрещено пере-
строение, могла произойти ава-
рия или пришлось уступить до-
рогу «скорой». 

Надо сказать, что законо-
проект получил отрицатель-
ный отзыв правительства. Но 
тем не менее его поддержал Ко-
митет Госдумы по государст-
венному строительству и зако-
нодательству. 

Первый зампред этого коми-
тета Вячеслав Лысаков также от-
метил, что люди получают штра-
фы без всяких законных основа-
ний, поскольку понятия «сред-
няя скорость» нет ни в правилах, 
ни в КоАП. А что касается отри-
цательного отзыва правительст-
ва, то он напомнил, что его ини-
циатива о введении 50-процен-
тной скидки на штрафы также не 
была поддержана правительст-
вом. А сейчас ее собираются рас-
пространить на все штрафы, 
прописанные в КоАП. 

По пьяному делу

Не начнут ли условные 
ООО «Протрезвление» 
работать по принципу 

эвакуаторщиков: забирать 
всех, кого можно и кого нельзя, 
устраивать ловушки, скажем, у 
ресторанов? 

В свою очередь, сторонники 
проекта обращают внимание на 
то, что сейчас как раз есть хоро-
шая возможность устранить все 
недостатки: инициатива гото-
вится ко второму чтению, когда 
законопроект приобретает 
окончательный вид.

Один из принятых в первом 
чтении проектов дает местным 
властям полномочия создавать 
специализированные учрежде-
ния для помощи перебравшим 
гражданам. Создавать сети про-

трезвления можно будет также 
на условиях государственно-
частного партнерства. Но, как 
подчеркивает один из авторов 
инициативы, государственно-
частное партнерство  только 
одна из предлагаемых форм, а 
не обязательное условие. Так 
что не факт, что вытрезвители 
будут частными. Другой проект 
дает полиции право доставлять 
в вытрезвители тех граждан, 
кто настолько напился, что не 
может передвигаться.

Правительство поддержало 
оба проекта, но высказало за-
мечание: ко второму чтению 
необходимо четко прописать 
основания, по которым гражда-
нина можно доставить в вы-
трезвитель. 

Пьяный мужчина проходит тест, установленный наркологом в специализированном объединенном полицейско-медицинском вытрезвителе в Красноярске. 

Иногда в авариях виноваты не водители, а дорожные условия. 

За и против 

Сергей Миронов, руководитель фракции 
«Справедливая Россия»:
— Само по себе восстановление системы вытрезвителей в 

стране — здравая идея. И если бы законопроектом вводи-

лась государственная система вытрезвителей, мы бы его 

поддержали. Но речь идет о государственно-частном пар-

тнерстве, и мы догадываемся, во что это может вылиться. 

Кто-то будет зарабатывать деньги, выставлять счета лю-

дям, которые попадут в эти учреждения. А вот как они 

туда попадут, по каким основаниям, кто это будет ре-

шать? Непонятно. Человек может просто плохо себя чув-

ствовать, а его затащат в этот вытрезвитель и начнут тре-

бовать деньги.

Алексей Куринный, член Комитета Госдумы 
по охране здоровья, КПРФ: 
— Против чего наша фракция категорически возражает, — 

это против того, чтобы некий частный инвестор участвовал 

в этой системе. Чтобы он получал деньги, имел какую-то за-

интересованность, кого брать, а кого не брать. Есть риск, 

что он будет договариваться с полицией — так, чтобы к 

нему попадали клиенты более-менее нормальные, плате-

жеспособные. Ну а все остальные — как и раньше, чтобы 

ехали в медицинские учреждения. 

Геннадий Онищенко, первый зампред 
Комитета Госдумы по образованию и науке, 
«Единая Россия»: 
— Вытрезвители нужны, но именно под эгидой МВД, как это 

и было раньше. Всегда там находился медицинский работ-

ник. И он определял степень тяжести, нужно ли медицин-

ское вмешательство. Что касается финансирования, то 

брать деньги надо именно с тех людей, которые состоя-

тельны и в то же время доводят себя до асоциального пове-

дения, попадая в вытрезвители. То есть это должна быть в 

определенной мере платная услуга.

Алексей Диденко, председатель Комитета 
Госдумы по федеративному устройству 
и вопросам местного самоуправления, ЛДПР:
— Было бы логично, чтобы иностранцы и приезжие свое 

пребывание в этом учреждении компенсировали. Пример-

ная цена, по информации от коллег из регионов, — это 1,5—

2 тысячи рублей. Это сопоставимо со штрафом за нахо-

ждение в общественном месте в состоянии опьянения и 

неопрятном виде.

Регионы смогут делать процесс вытрезвления бесплат-

ным. Однако противники возвращения системы вытрезви-

телей сетуют на то, что, мол, слишком высокие расходы по-

несут бюджеты. Но хочу отметить, что операция по про-

грамме государственных гарантий бесплатной медицин-

ской помощи по ампутации конечностей обходится бюд-

жету в миллионы рублей. А затем еще и последующая реа-

билитация и инвалидность.

Александр Хинштейн, зампред Комитета Госдумы 
по безопасности и противодействию коррупции, 
«Единая Россия»:
— Результаты отсутствия системы вытрезвителей в России 

за последние восемь лет, к сожалению, свидетельствуют о 

крайне негативных последствиях. Речь идет о резком ро-

сте, так называемой пьяной преступности. По данным МВД 

России, количество преступлений, совершенных лицами в 

нетрезвом состоянии, за этот период времени выросло на 

35 процентов, при этом сегодня каждое третье преступле-

ние в России совершается лицами, находящимися в не-

трезвом состоянии. Возросло и количество преступлений 

и преступных посягательств в отношении самих граждан, 

находящихся в нетрезвом состоянии. Ведь беспомощный 

человек, лежащий на улице, — это отличная добыча для зло-

умышленников и преступников любого масштаба. 

Подготовила Татьяна Замахина
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Для привлечения 
к ответственности 
требуется фикса-
ция нарушения 
в конкретном 
месте в точное 
время

РЕГИОНЫ

Подразделения освидетельствования на состояние 

опьянения (официальное название вытрезвителя) в 

Самаре, а также в Сызрани, Тольятти и Новокуйбы-

шевске работают по принципу ночлежки. По сути, 

вытрезвители открыли именно для того, чтобы в зим-

нюю стужу спасти пьяному жизнь. В основном «кли-

ентов» сюда доставляют бригады «скорой». Задача 

персонала — провести освидетельствование, предо-

ставить кровать и следить за состоянием человека. 

Никаких медпрепаратов в вытрезвителе у медиков 

нет. Если состояние ухудшается, то вызывают «ско-

рую».

А в Казани муниципальный вытрезвитель «Центр по-

мощи «Возрождение» открылся в преддверии чемпи-

оната мира по футболу-2018. Находится он в бывшем 

полицейском учреждении. Правда, для того чтобы 

привести его в божеский вид, городу пришлось по-

тратить 8 миллионов рублей. Рассчитан вытрезвитель 

на 40 коек, и в учреждении с сильно подвыпивших 

граждан денег не берут. Условия содержания чем-то 

напоминают хостел. Кровати — низкие, чтобы при па-

дении человек не мог травмироваться, для личных ве-

щей есть индивидуальные шкафчики. Завтрак утром, 

конечно, никто не предложит, но зато есть ванная. 

— Поверьте, за 2 года работы наше учреждение не пу-

стует, постояльцы есть всегда, — говорит директор 

«Возрождения» Михаил Игнатьев. — Подвыпивших 

нам доставляет «скорая», мы имеем лицензию на пер-

вичную медико-санитарную помощь. Если человек не 

нуждается в более углубленном медицинском внима-

нии, то он остается спать у нас.

Игнатьев положительно относится к инициативе вос-

кресить в стране вытрезвители. Однако директор не 

совсем понимает, как подобные учреждения могут 

работать в государственно-частном партнерстве. 

Подготовили: Ольга Дмитренко (Самара), 
Олег Платонов (Казань)
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ИСТОРИЯ В РИО 
представили фильм 
об объединении Германии

Без стены

Елена Новоселова

В Российском историческом обществе прошла презен-
тация фильма «Последняя одиссея Хонеккеров» о жиз-
ни последнего немецкого генсека на фоне падения Бер-
линской стены. Смотреть было тяжело: вместе с «радо-
стью у Бранденбургских ворот», которую испытали 
немцы, а у них, как заметил посол ФРГ в России д-р Геза 
Андреас фон Гайр, в XX веке для этого было немного 
поводов, это кино еще и о предательстве. Предательст-
ве соратников из ГДР и старших друзей из СССР. Ка-
дры, где больного последней степенью рака Хонеккера 
судят его подчиненные, ничего, кроме сочувствия, не 
вызывают. Хонеккер умер в Чили, где жила его дочь. 
Его гроб был покрыт флагом ГДР, которой уже не суще-
ствовало. 

«Девятое ноября 1989 года, когда пала Берлинская 
стена, — сказал д-р Геза Андреас фон Гайр, — изменила 
всю нашу жизнь. Эта дата важна для всей Европы. Я 
имею в виду культурную Европу, куда входит и Россия. 
В феврале 1989 года был застрелен последний молодой 
человек, который хотел пересечь границу между Вос-
точным и Западным Берлином». 

После фильма российские и германские ученые пы-
тались понять, что обрел и что потерял мир 30 лет на-
зад, когда большой каменный символ разбился на мно-
жество маленьких сувениров. Исполнительный дирек-
тор фонда «История отечества» Константин Могилев-
ский, который открыл конференцию «30-летие паде-
ния Берлинской стены. Взгляд в прошлое и будущее 
российско-германских отношений» напомнил, что 
историки должны изыскивать силы, чтобы даже к та-
ким темам как падение Берлинской стены относиться 
профессионально, то есть без политиканства. 

А по мнению одного из создателей фильма д-ра То-
маса Кунце, это событие стало главным для его поколе-
ния: «У меня до сих пор мурашки по коже!» — поделил-
ся он своим состоянием и напомнил, что без помощи 
СССР Германия не смогла бы объединиться. 
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ГРОМКОЕ ДЕЛО Греция 
получит новые аргументы 
для экстрадиции 
россиянина на Родину

Без вины 
Винник

Александр Гасюк

Накануне греческий Верховный суд — Ареопаг — в оче-
редной раз рассмотрел дело российского гражданина 
Александра Винника, арестованного в Греции больше 
двух лет назад по запросу США. По итогам заседания 
коллегия судей разрешила защите россиянина предо-
ставить дополнительные материалы для принятия 
окончательного решения по его экстрадиции. 

Новое ходатайст-
во должно быть по-
дано адвокатами до 
следующего вторни-
ка. И уже после это-
го греческой Феми-
де необходимо нако-
нец определиться, в  
какую именно стра-
ну — Россию, США 
или Францию — экс-
традировать росси-
янина. 

Напомним, что 
американские спец-
службы подозревают Винника в отмывании криптова-
люты на сумму порядка 4 миллиардов долларов и 
в США ему грозит тюремный срок вплоть до 55 лет.

Парадокс ситуации в том, что на территории самой 
Греции никто от его действий не пострадал, претензий 
не предъявил, а состав преступления отсутствует. 

По данным источников «РГ» в правительстве Гре-
ции, затянувшееся на 27 месяцев заключение россия-
нина, нарушающее положения греческой конститу-
ции, объясняется непрекращающимся давлением Ва-
шингтона на Афины. Адвокаты россиянина, кстати, 
также подтвердили, что посольство США в Греции не-
законно вмешивалось в это судебное дело. 

Алексей Чуриков

С
пустя 30 лет после 
падения Берлинской 
стены оказалось, что 
«освободившаяся» 
Европа за это время 
построила на самом 
деле еще больше но-
вых стен и заборов 
по всему континен-

ту. Правда, изменился подтекст 
возведения заграждений — если 
в годы «холодной войны» стена 
была символом противостоя-
ния идеологий, то сейчас новые 
стены олицетворяют страхи ев-
ропейцев, в первую очередь пе-
ред мигрантами и беженцами. 
А для крупных корпораций но-
вые стены являются солидным 
источником дохода. Располо-
женная в Амстердаме НПО 
«Транснациональный инсти-
тут», TNI, подготовила специ-
альный доклад о том, как строи-
тельство новых барьеров в Ев-
ропе не только превратилось 
в крайне доходный бизнес, но 
и укоренилось в европейской 
политике.

Авторы доклада, который 
так и называется «Бизнес по 
строительству стен», отмечают, 
что количество заградительных 

сооружений, возведенных на 
европейском континенте в по-
следнее десятилетие, не идет ни 
в какое сравнения с периодом 
«холодной войны». В качестве 
основных причин, побудивших 
страны Европы тратить огром-

ные средства на этом направле-
нии, называют растущие мигра-
ционные потоки, усиление мер 
безопасности после терактов 11 
сентября в США, экономиче-
скую и финансовую нестабиль-
ность, охватившую регион с на-
чалом кризиса 2008 года. Но, по 
мнению специалистов TNI, клю-
чевая роль принадлежит круп-
ным игрокам бизнеса, предпо-
читающим оставаться в тени и 
наращивать свои прибыли, соо-
ружая метр за метром новые 
стены по всей Европе.

В материалах указывается, 
что пока широкая публика не 

обращала особого внимания на 
эти процессы, глобальный ры-
нок строительства того или ино-
го рода заградительных соору-
жений в интересах обеспечения 
безопасности приобрел солид-
ные масштабы. По оценкам эк-

спертов, этот рынок в 2018 году 
оценивался примерно в 17,5 
миллиарда евро (около 1,2 трлн 
рублей). Как минимум 2,5 млрд 
евро, или 176 млрд рублей, из 
этой суммы приходится на 
страны Европейского союза. 
Что интересно, авторы доклада 
посчитали траты не только на 
стены, конкретные сооружения 
из стали и бетона, а также «мор-
ские стены» и «цифровые». Под 
морскими они понимают весь 
комплекс мер по охране мор-
ских границ с применением ко-
раблей, авиации и беспилотни-
ков, приводя в пример такие 

операции стран ЕС по сдержи-
ванию мигрантов, как Frontex, 
Sophia и Mare Nostrum. Цифро-
выми, или «виртуальными», 
стенами называется комплекс 
программных средств и систем, 
контролирующих перемещения 
людей в еврозоне, такие как 
SISII и EES.

Возвращаясь к реальным 
стенам, возведенным на евро-
пейской земле, их в Европе с 
1990 года было построено око-
ло одной тысячи километров, 
что примерно равно длине ше-
сти Берлинских стен. Если при-
совокупить «морские» стены, 
то их общая длина приблизится 
к 4,8 тыс. километров. Аналити-
ки TNI отмечают: сегодня Ста-
рый Свет буквально испещрен 
заградительными барьерами, 
что крайне далеко от мечтаний 
жителей континента 30-летней 
давности об открытой и свобод-
ной Европе. И, судя по всему, из-
менений здесь ждать не следует. 
Подтверждением тому служит 
постоянный рост соответствую-
щих бюджетов. Так, Еврокомис-
сия уже утвердила сумму в раз-
мере 9,3 млрд евро (656 млрд 
рублей) на «новый комплек-
сный фонд по управлению гра-
ницами».

Главными бенефициарами 
от этой политики «тотального 
возведения стен», как отмеча-
ется в докладе, называются 
крупнейшие европейские ору-
жейные концерны. В частно-
сти Thales, Leonardo и ряд дру-
гих. Все они либо напрямую, 
либо через своих подрядчиков 
вовлечены в этот процесс. По-
казательно, что именно эти 
корпорации одновременно яв-
ляются поставщиками воору-
жений в самые «горячие» точ-
ки планеты, в частности в 
страны Северной Африки и 
Ближнего Востока. Откуда за-
тем в Европу потоком бегут 
беженцы, замыкая этот «при-
быльный круг». Параллельно 
на нем зарабатывает еще мас-
са специфических компаний, 
от охранных предприятий до 
транспортных и строительных 
компаний. Таким образом, за-
ключают эксперты TNI, все 
указывает на то, что без ради-
кального изменения нынеш-
ней политики ЕС стены «Евро-
пейской крепости» продолжат 
расти,  множиться и укре-
пляться. 

НОУ-ХАУ Парламентские выборы в Британии будут освещать «журналисты-роботы»

Боты пера
Марина Алешина

Б
ританская телерадиоком-
пания BBC впервые при-
менит «полуавтоматиче-

скую журналистику» для осве-
щения досрочных выборов в 
парламент Великобритании 
12 декабря. Благодаря програм-
ме-роботу первые результаты 
голосования по всем 650 окру-
гам должны появиться на сайте 
компании «спустя считаные 
минуты» после его завершения.

Впрочем, без живых журна-
листов пока все же не обойтись: 
репортерам BBC предстоит за-
ранее написать для своих кол-
лег-роботов заготовки, «пред-
усматривающие все возможные 
сценарии и форс-мажоры». 

А уже потом машина добавит 
в них нужные цифры.

Другие СМИ уже пробовали 
использовать искусственный 
интеллект в журналистике. 
Примерно треть контента 
агентства Bloomberg News ге-
нерируется с помощью автома-
тических алгоритмов «Ки-
борг», которые помогают выда-
вать тысячи статей об отчетах 
по прибыли компаний каждый 
квартал. Агентство Associated 

Press использует свою систему 
для обработки данных о дохо-
дах предприятий. Раньше у AP 
выходило 300 заметок за квар-
тал, то теперь — 3700. Газета The 
Washington Post использует бо-
тов для заметок о футбольных 
матчах среди старшеклассни-
ков. Los Angeles Times публику-
ет статьи о землетрясениях че-
рез программу, обрабатываю-
щего сводки Геологической 
службы США. 

РЕЗОНАНС США готовятся 
скупать Украину

Гражданство 
США 
и пистолет

Петр Лихоманов 

Президент Украины Владимир Зеленский своим ука-
зом назначил себе очередного внештатного советника, 
которым стал гражданин США Эндрю Роман Мак. 
А немногим ранее в стране побывал американский 
бизнесмен Эрик Принс — основатель нашумевшей 
частной военной компании Blackwater, после череды 
громких скандалов переименованной в Academi. 
И хотя прямо оба события не связаны, местные наблю-
датели усмотрели в них смену тактики Вашингтона по 
отношению к Киеву.

Прошли времена, когда помощник госсекретаря 
Виктория Нуланд и посол Джеффри Пайетт в ручном 
режиме управляли президентом и правительством. Те-
перь для США настало время получать дивиденды: 
энергетика и портовая инфраструктура, черноземы и 
фармацевтика, железная дорога и военные базы — спи-
сок их интересов на Украине можно продолжать. При-
чем в очереди за ди-
видендами стоят са-
мые разные силы. 
Принса называют 
человеком, близ-
ким к Трампу, а едва 
ли не половина ны-
нешнего украин-
ского правительст-
ва выросла под при-
смотром Джорджа 
Сороса.

Зачем на Украи-
ну прилетал Эрик 
Принс, в общих чер-
тах известно: как 
сообщает The Wall 
Street Journal, бывший «морской котик» и миллиардер, 
хозяин собственной частной армии приценивался к 
многострадальному запорожскому предприятию «Мо-
тор Сич», продажа которого китайским инвесторам 
была остановлена в последний момент. Чтобы сорвать 
этот контракт, в Киев, напомним, в конце августа при-
езжал Джон Болтон, на тот момент советник президен-
та по национальной безопасности. Американскую сто-
рону не устраивало, что, купив крупнейшее моторо-
строительное предприятие Украины, Китай получит 
технологии и техническую базу для развития собст-
венной авиации.

Что касается нового советника Зеленского Эндрю 
Романа Мака, то этот выходец из семьи украинских 
эмигрантов приехал в Киев в 2002 году в качестве 
старшего юриста киевского представительства 
PricewaterhouseCoopers, был, по его словам, очарован 
«оранжевой революцией» и остался на Украине, заве-
дя здесь адвокатскую практику. Украинские коммента-
торы полагают, что Мак станет неофициальным пред-
ставителем американского бизнеса при Зеленском и 
будет сопровождать сделки по покупке украинских ак-
тивов, в первую очередь государственных, приватиза-
ция которых анонсирована правительством. Что каса-
ется частных бизнесов, то здесь, в случае неуступчиво-
сти украинских владельцев, на помощь Маку, очевид-
но, будет приходить Эрик Принс — человек с пистоле-
том, умеющий разговаривать с колонизируемыми биз-
несменами. Покупка «Мотор Сич», весьма вероятно, 
станет их первым совместным проектом. 

Средства массовой информации все чаще привлекают искусственный интеллект для подготовки заметок.

А К Ц Е Н Т

Эксперты уверены, что живых авторов 
машины заменить не способны

КОНФЛИКТ 

Трамп оставил 
военных 
в Сирии 
для охраны 
нефти

НА СТРАЖЕ 
ЧЕРНОГО 
ЗОЛОТА
Владимир Шилов

Президент США Дональд 
Трамп принял решение оста-
вить в Сирии не менее 800 во-
еннослужащих, таким образом 
кардинально пересмотрев пла-
ны вывода войск из этой стра-
ны. Этот контингент, как поя-
снили источники в Белом доме 
агентству Associated Press, при-
зван удерживать контроль Ва-
шингтона над нефтяными ме-
сторождениями в восточной 
части республики. Согласно 
одобренному президентом 
США плану, подконтрольная 
американским военным зона 
расширится. Теперь им пред-
стоит охранять обширную тер-
риторию между городами 
Дейр-эз-Зор и Хасеке. Другие 
детали инициативы  президен-
та США пока не разглашаются. 
Неясно, идет ли речь  исключи-
тельно о боевых частях или о 
военных советниках для обуче-
ния курдских формирований.

Всего несколько недель на-
зад Трамп объявил о спешном 
выводе войск из Сирии, на се-
вере которой Турция начала 
военную операцию против от-
рядов самообороны курдов. 
Хотя это решение возмутило 
американский политический 
истеблишмент, президент 
США настаивал, что Вашинг-
тону вообще никогда не стои-
ло ввязываться в войны на 
Ближнем Востоке. Но  обещан-
ному выводу американских 
войск так и не суждено было 
сбыться. Интерес у США в Си-
рии оказался простой — мест-
ная нефть. США объясняют во-
енное присутствие на востоке 
Сирии необходимостью защи-
щать сирийскую нефть от бое-
виков террористической груп-
пировки «Исламское государ-
ство» (запрещена в РФ). Но эк-
сперты полагают, что решение 
оставить войска в Сирии про-
диктовано желанием США за-
блокировать доступ к энерго-
носителям для официального 
Дамаска.

Замминистра иностран-
ных дел России Сергей Вер-
шинин на решение Вашингто-
на заявил, что Москва «не бу-
дет взаимодействовать» 
с американцами по вопросу 
сирийской нефти. Дипломат 
подчеркнул, что распоря-
жаться природными богатст-
вами республики, включая 
нефть, «может только сирий-
ский народ», достоянием ко-
торого они являются. 

Теперь США хотят 
не управлять 
Киевом в ручном 
режиме, а полу-
чить экономиче-
ские дивиденды 
от своего влияния

Затянувшееся 
заключение 
Винника объясня-
ется давлением 
Вашингтона 
на Афины

А К Ц Е Н Т

Строительство барьеров в Европе стало 
прибыльным бизнесом для оружейных 
концернов

Мнения экспертов

Владимир Познер, журналист 
и телеведущий:
— Я впервые слышу о такой системе освещения 

выборов, которая применяется ВВС в Великобри-

тании, и мой комментарий — это спонтанная реак-

ция, недостаточно обоснованная знаниями пред-

мета. Но в принципе я вам скажу, что это странно. 

Я не понимаю, как робот может заниматься жур-

налистикой. Все равно в него что-то закладывает 

человек, даже какое-то программное обеспече-

ние. Робот не занимается опросами людей, не 

встречается с ними, не узнает их мнение. У него 

у самого не может складываться мнение. Как это 

работает? Одна болванка на всех?  Всюду будет 

одно и то же? Это же не то, что статьи в разных га-

зетах, которые придерживаются разных взгля-

дов. У всех будет один взгляд на одни и те же циф-

ры — это разве журналистика? Пока мне все это 

кажется абсолютным бредом. Посмотрим, что из 

этого может получиться.С другой стороны — жур-

налистика во многих странах, и не только в Вели-

кобритании, стала такой, что она уже не журнали-

стика, а пропаганда. Поскольку все время пыта-

ются убедить читателя в чем-то. Не давать просто 

информацию читателю как можно более общую 

широкую и объективную, но обязательно дока-

зать, почему это хорошо, а другое — плохо, что 

уже, на мой взгляд, не является журналистикой. И 

вот в этом смысле робот может пригодиться, по-

скольку у робота нет мнения. 

Евгений Ревенко, член Комитета Госдумы  
по информационной политике, 
информационным технологиям и связи:
— Если я правильно понял идею, речь идет о тех-

ническом усовершенствовании, направленном 

на увеличение скорости подачи информации. Ре-

волюции в области журналистики в этом нет. Но-

вация BBC касается коротких сообщений в со-

цсетях, что позволит корпорации ускорить выда-

чу информации и усилить свои конкурентные 

преимущества. Это могло бы применяться и в на-

шем медиапространстве — я имею в виду корот-

кие сообщения технического характера, харак-

терные в первую очередь для Twitter.  Это та ин-

формация, которая, по сути, не требует присутст-

вия человека. Но интерпретировать новости, 

разъяснять их в обозримом будущем робот-авто-

мат не сможет. Я уверен, что будущего у неоду-

шевленной журналистики  нет. 

Елена Вартанова, декан факультета 
журналистики МГУ:  
— Опыт использования полуавтоматической ро-

ботизированной системы отражает факт — 

у журналистики есть сервисный компонент. 

Но она не может быть приравнена ни к химчист-

ке, ни к ресторану. Они обслуживают опреде-

ленную группу индивидуальных пользователей, 

а журналистика обслуживает общество в целом. 

Это сервис особого рода, под который постин-

дустриальные ученые не разработали теорию. 

Хотя такая теория есть — теория общественного 

согласия. Вот ее, похоже, и хотят применить на 

практике в Великобритании.  

...А роботы... Почему нет? Работа с сырьем может 

быть отдана на аутсорсинг. Изложить факт может, 

наверное, и робот. Но осмыслить новость, встро-

ить ее в повестку дня и сделать ее частью общест-

венной дискуссии может только живой профес-

сионал.

Майя Гришина, секретарь ЦИК РФ: 
— С одной стороны, конечно, традиционным СМИ 

приходится искать новые способы работы в 

борьбе за оперативность с социальными медиа, 

но, на мой взгляд, это не тот путь для традицион-

ных СМИ. От них ждут аналитики, оценки, какого-

то профессионального взгляда. В данной ситуа-

ции получается, что СМИ отказываются от своей 

социальной роли.

С другой стороны, это может свидетельствовать 

о том, что у корпорации, у ее журналистов изна-

чально есть политическая заданность, которую 

они могут заготовить в качестве шаблона. Полу-

чается, их не интересует позиция избирателей, 

выраженная на выборах. Они предполагают ее 

транслировать без учета конкретных результа-

тов, конкретной воли избирателей.

Шаблон текста — это простейший алгоритм, но 

репутация СМИ пострадает, если в случае сбоя 

он выдаст бессмысленную информацию вместо 

некоего текста. 

Подготовили Сусанна Альперина, 
Татьяна Замахина, Владимир Емельяненко, 
Галина МисливскаяIL
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ПАРАЛЛЕЛИ После падения Берлинской стены в Старом Свете 
воздвигли еще больше заграждений

Европейская крепость

Новые стены олицетворяют 
страхи европейцев, в первую оче-
редь перед мигрантами.
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МЕЖДУ ТЕМ 

Москва передала Афинам дополнительные аргументы отно-

сительно экстрадиции в РФ россиянина. Глава МИД России 

Сергей Лавров по итогам состоявшихся переговоров с гре-

ческим коллегой Никосом Дендиасом заявил, что наряду с 

запросами об экстрадиции в США и Францию «есть и глав-

ный запрос, учитывая международно-правовые положения 

о приоритете высылки в страну гражданства». 

Никос Дендиас при этом отметил, что полностью разделяет 

заинтересованность РФ по этому делу и рассчитывает, что 

«в самое ближайшее время судебные органы Греции рас-

смотрят данный вопрос в соответствии как с внутренним 

действующим законодательством, так и нормами междуна-

родного права».



9Культура
culture.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
7 ноября 2019
четверг № 251 (8009)

КультураFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА 
Сергей Догадин выступил 
в Москве с Мариинским 
оркестром в «Зарядье»

Скрипка 
все запоминает

Наталья Кожевникова

Сергей Догадин, победитель в номинации скрипка по-
следнего, XVI Конкурса им. Чайковского. Он стал лау-
реатом I премии, которая не присуждалась у скрипа-
чей  с 2011 года. Музыкант зрелый, интересный, без-
упречно технически оснащенный, виртуоз. Сергей До-
гадин выступил с Валерием Гергиевым и Мариинским 
оркестром на Московском фестивале в «Зарядье».

Сейчас все следят за судьбой лауреатов Конкурса им. 
Чайковского, прошло почти полгода, что изменилось? 

СЕРГЕЙ ДОГАДИН: Жизнь изменилась очень сильно. Кон-
курс дает возможность подняться на новую ступень: 
много ангажементов, агентства, очень крупные залы, 
крупные оркестры.  Первый концерт в этом сезоне у 
нас был с Мариинским оркестром и маэстро Гергие-
вым 22 августа, мы 
играли на знамени-
том фестивале Гра-
фенегг в Австрии, с 
которым после у 
меня сложились 
очень теплые отно-
шения, они позвали 
меня в свои афиши 
и на будущий год, и 
через год. И с этого 
времени до сегодняшнего дня у меня было уже более 
35 концертов! Поездки по России — Дальний Восток, 
Сибирь, Москва, Петербург, и Прибалтика, и Япония, и 
Южная Корея, и Америка. 

Восемь лет назад вы уже победили на Конкурсе Чайков-
ского, у вас была вторая премия, притом что не было 
первой. Для чего вам было участие в конкурсе снова?

СЕРГЕЙ ДОГАДИН: Да, у меня было много конкурсов, успеш-
ных и больших, и завершить все это с успехом на са-
мом большом конкурсе — было мечтой. Практически 
сразу после того конкурса я уехал из России, учился в 
Кельне у Михаэлы Мартин, почти год учился у Макси-
ма Венгерова, после и до сих пор — у Бориса Кушнира. 
Поэтому к этому конкурсу я подошел в другом ощуще-
нии себя. На мой взгляд, стоило быть сдвинуть нижний 
и верхний лимит участия в конкурсе. 16 лет, мне ка-
жется, слишком рано, а верхний, может быть, стоило 
бы поднять до 35. Люди много где учатся, развиваются 
и совершенствуются и к этому возрасту подходят с на-
личием уникальных знаний и багажа. И я знал, что мо-
жет дать первая премия, она отличается от второй... И 
вообще возможность войти в число таких легенд, как 
Виктор Третьяков, Гидон Кремер, Виктория Муллова — 
это большое дело! 

Когда вы исполняете виртуозные пьесы Паганини, пу-
блика входит в раж. И в этом всегда есть элемент 
трюка. Но самое главное, у вас фантастический звук. 
Что для вас самое главное? 

СЕРГЕЙ ДОГАДИН: Это очень сложный вопрос! Одно без 
другого быть не может. Для меня гораздо комфортнее 
и интереснее играть вещи, которые менее направле-
ны на технику, где нужно больше думать не о нотах и 
пассажах, а о том, как играть это: искать пальцы, ис-
кать звучание, тембры. Конечно, в технически слож-
ных пассажах тоже пытаешься найти подход... Но для 
меня больший интерес представляет что-то более глу-
бокое. 

По какому принципу музыкант ищет себе педагога? 
Уже будучи и сам мастером? 

СЕРГЕЙ ДОГАДИН: Если он находит педагога — это большое 
счастье! Потому что профессор — это не тренер и не та-
блетка от всех болезней. Это человек, который просто 
больше знает, и, зная твои руки и технику, он может 
вести тебя в нужном ключе. Я  счастлив, что шесть лет 
назад начал учиться у великого педагога Бориса Куш-
нира. Я учился у него два года в Граце, и четыре года я 
уже учусь у него в Вене в консерватории, и хотелось 
бы учиться как можно дольше, потому что можно ска-
зать, что такого педагога я искал всю жизнь. Это про-
фессор, который стал и другом, и союзником, который 
с тобой вместе ищет и находит, или мы вместе нахо-
дим. 

Вам удалось поиграть на скрипке Паганини и на 
скрипке Иоганна Штрауса, и сейчас у вас уникальная 
венецианская скрипка Доменико Монтаньяны начала 
XVIII века. Что значит инструмент в руках мастера? 

СЕРГЕЙ ДОГАДИН: По большому счету от инструмента зави-
сит очень многое. Если инструмент достойный, это по-
могает тебе расширить свои какие-то рамки. Но если 
мы говорим об исполнительстве продуманном, высо-
чайшем, то очень важно слияние инструмента и ис-
полнителя. И это слияние и поиск происходят очень 
долго, потому что на звук влияет все: новая струна, 
той или другой фирмы, влажность. . Я думаю, чтобы 
сжиться с новым инструментом, надо года три хотя 
бы. Вот так вот глубоко знать, где у него слабые места, 
где нота может не взяться, где ты можешь идти в вер-
хнюю позицию, где в нижнюю. Это все очень тонкая 
сфера. 

Вы еще не идеально знаете скрипку, на которой сейчас 
играете? 

СЕРГЕЙ ДОГАДИН: И она меня не идеально. И очень сложно 
менять инструмент, потому что отдаешь часть себя, в 
скрипке остается твой звук. Тот, кто берет ее после 
тебя, первый месяц играет твоим звуком. Скрипка 
привыкает к тому, как ты играешь, дерево осознает и 
запоминает этот резонанс. 

ТЕАТР На сцене БДТ им. Товстоногова башкирская «Зулейха открывает глаза»

Сказка о великой птице
Ольга Штраус,
Санкт-Петербург

В 
рамках Театральной олим-
пиады в Петербурге пока-
зали спектакль Башкир-

ского академического театра 
драмы «Зулейха открывает гла-
за». Роман Гузель Яхиной не слу-
чайно привлекает внимание ре-
жиссеров (сейчас, например, по 
нему снимается телесериал). 

Но режиссер Айрат Абушах-
манов, который воспользовался 
инсценировкой Ярославы Пули-
нович, переведенной на баш-
кирский язык, сделал спек-
такль-притчу. Эпический раз-
мах действия он сумел уложить 
в два с половиной часа сцениче-
ского времени и при этом выта-
щил из романа Яхиной такие 
смыслы, которые были вовсе не 
очевидны для читателя, увидев-
шего в произведении молодого 
автора только семейную драму.

Не случайно, что в 2017 году 
этот спектакль был удостоен 
специальной премии «Золотой 
маски».

— Первое, что меня зацепило 
— суфийская легенда о царе птиц 
— Шах-птице, ее рассказывает 
Зулейха своему сыну Юсуфу, — 
говорит режиссер. — Смысл ле-
генды в том, что птицы искали 
царь-птицу Сямрук, которая на-
делена безграничной властью 
над другими («возможность 
убивать и миловать»). Достиг-
нув царства великой птицы, они 
слепнут от яркого света, а когда 
начинают видеть, то понимают, 

что ее нет, это обман, иллюзия, 
миф. И великая птица, наказыва-
ющая и прощающая, она в ка-
ждом в отдельности и во всех 
них. Любая вертикаль автори-
тарна и репрессивна.

Спектакль Абушахманова 
весь построен на метафорах, и 
зачастую они говорят сердцу 
зрителя больше, чем множество 
слов.  Декорация — несколько 
хлипких, словно наспех, из гор-

былей, сколоченных помостов 
да подвешенные доски над ними 
— практически не меняется. Но 
этот тотальный неуют отчетливо 
передает и тряский холод ваго-
нов, будто в насмешку назван-
ных теплушками, и жуть сибир-
ской тайги, которую предстоит 
обживать переселенцам.

Спектакль и начинается с 
этого — с поезда, везущего в не-
понятную даль «врагов народа». 
А сцены прежней, отнюдь не-
сладкой жизни Зулейхи (Ильги-
за Гильманова), приходят ей на 
память то ли в полубреду, то ли 
во сне. Прекрасна в этих сценах 
Танзиля Хисамова, блестяще 
сыгравшая свекровь Упыриху. 

Под статьей и Хурматулла 
Утяшев в роли законного мужа 
героини Муртазы. И когда в Си-
бири он является ей в виде ог-
ромного медведя — это тоже пси-
хологически понятно и оправ-
данно: ведь Зулейха ведет не-
скончаемые беседы со своим 
прошлым, с духами и богами, со-
ставляющими суть истории ее 
народа.

Великолепно придумана сце-

на чудесного спасения беремен-
ной Зулейхи во время катастро-
фы с баржей. Тоненькая, хруп-
кая актриса взмывает на прице-
пленных тросах вверх. И ее ба-
рахтание в воздухе, с абсолют-
ной точностью воспроизводя-
щее барахтание в воде тонущего 
человека — яркий образ жизни 
всех тех, кого репрессии сорва-
ли с места. 

В сцене родов, когда жизнь 
матери и ее сына спасает доктор 
Лейбе (Ильдар Саитов), нет ку-
кол-новорожденных. Вместо них 
— полупрозрачный воздушный 
шар, который Зулейха держит 
так, словно принимает в руки 
лучшую награду в мире, надежду 
на спасение. И когда в финале 
сын уезжает из поселка ссыль-
ных, с новыми документами, вы-
писанными «злым красноар-
мейцем» Игнатовым на свою фа-
милию, сжимая в руке вроде бы 
совсем ненужный кружевной 
зонтик мадам «из бывших», ко-
торая учила его французскому 
языку, понимаешь: возможно 
именно это наследие как ника-
кое другое станет спасительным 
в его жизни.

В спектакле не раз повторяет-
ся эпизод: какие-то люди не то в 
костюмах санитаров, не то в оде-
яниях химзащиты выходят, что-
бы нанести на лица поселенцев 
мазки серой краски. Те и не со-
противляются: порядок есть по-
рядок. Но когда Зулейха впервые 
приходит к любимому и влю-
бленному в нее Игнатову, они 
умывают друг друга, смывая с 
лиц эту краску. И это — потряса-
ющая сцена не внешнего — вну-
треннего очищения человека. 
Освобождения их душ от всякой 
скверны. 

КИНО 

«Шторм» 
Бориса 
Хлебникова 
как замена 
комиксу

СУПЕРМЕН 
ГРАДОВ
Алексей Литовченко

В разгар предвыборной кампа-
нии мэр города по фамилии 
Крюков, торжественно откры-
вает новый дворец искусств, на 
возведении которого он обога-
тился. Во время мероприятия 
крыша здания обрушивается на 
головы собравшихся. Десятки 
погибших, главным образом — 
детей. Мэру все сходит с рук.

Прокуратура и судьи купле-
ны или запуганы, однако следо-
ватель Градов не сдается и доби-
вается ареста чиновника. Кажет-
ся, вот-вот справедливость вос-
торжествует. И тут любимую 
женщину Градова Марину го-
спитализируют с практически 
бесперспективным диагнозом. 
Требуется сложнейшая опера-
ция за границей, цена вопроса — 
огромная сумма с шестью нуля-
ми в евро. Возникает ситуация, 
когда надо выбирать одно из 
двух. Градов пытается выбрать 
оба варианта.

Сериал «Шторм» Бориса 
Хлебникова не имеет отноше-
ния к комиксам типа «Джокера» 
— но это настоящая супергерои-
ка. И следователь Градов (Алек-
сандр Робак) — настоящий су-
пергерой, темный рыцарь Гот-
эмска. Он притворяется сотруд-
ником СК, а когда никто не ви-
дит, перевоплощается в Челове-
ка-Робака, который вершит пра-
восудие своими методами, рас-
секая по заснеженным улицам 
на большом черном робакмоби-
ле. Как и положено супергерою, 
у него есть прыткий молодой по-
мощник, а противостоит ему су-
перзлодей — не мэр Крюков, а 
стоящий за ним куда более опа-
сный и могущественный оли-
гарх Маргулис.

Градов прет напролом, не 
гнушаясь цинично использовать 
людей — не кротких агнцев, впро-
чем — и жертвуя ими не корысти 
ради, а во исполнение долга. На 
то он и следователь Градов. Ка-
ких Градов? Града Божьего и Гра-
да Земного, разумеется. Если се-
рьезно, роль Александра Робака 
противоречива:  с твердым, как 
сталь, характером и моральны-
ми принципами, которые раз за 
разом подвергаются жесточай-
шим испытаниям. Никому, кро-
ме супергероя, тут не справить-
ся. 

Борис Хлебников, со своей 
стороны, делает все, чтобы мы в 
Человека-Робака без колебаний 
уверовали. После «Обычной 
женщины» он вернулся к той ма-
нере съемок, к которой прибегал 
в «Аритмии»: нервная, энергич-
ная камера лучше подходит для 
создания эффекта погружения, а 
здесь это особенно важно. Сце-
нарий  Натальи Мещаниновой 
(«Аритмия» и «Сердце мира» — 
плоды их с Хлебниковым со-
трудничества), Степана Девони-
на (тоже из «Сердца мира») и 
Ильи Тилькина («Ненастье») от-
личается бескомпромиссной 
честностью, злободневностью и 
прочими необходимыми свойст-
вами. Актеры выкладываются на 
износ — в частности, Анна Ми-
халкова снова бесподобна. 

«Шторм» полностью соот-
ветствует названию: налетает 
ураганом, укачивает на гигант-
ских волнах, топит в соленой 
влаге. Про такие шторма гово-
рят — идеальный. «Шторм» вытя-
гивает каждый нерв из организ-
ма и наматывает их на кулак, ни 
на секунду не позволяя засомне-
ваться, что все взаправду, имен-
но благодаря сложению множе-
ства факторов, редко встречаю-
щихся в одном месте: неразбав-
ленная российская действитель-
ность, через которую все-таки 
пробивается свет, невероятной 
внутренней силы герой и остро-
сюжетная теледрама, вежливо 
предлагающая прикурить любо-
му зарубежному конкуренту. 

ВЫСТАВКА Художники «Союза молодежи» — в Еврейском 
музее и центре толерантности

Конца не будет
Жанна Васильева

В
ыставка «Союз моло-
дежи. Русский аван-
гард 1909—1914», ко-
торую до конца янва-
ря можно увидеть в 
Еврейском музее и 
центре толерантно-
сти, — из тех неожи-
да н н ы х  м у з е й н ы х 

проектов последних лет, что 
продолжают открытия неиз-
вестного русского авангарда.

Поначалу казалось, что речь 
идет о заполнении лакун в 
истории авангарда ХХ века при 
сохранении общей картины. 
Скажем, двухчастный проект 
2016—2017 годов «До востре-
бования. Коллекции авангарда 
в региональных музеях» (кура-
тор Андрей Сарабьянов) пред-
ставлял малоизвестные работы 
ключевых фигур искусства ХХ 
века и, конечно, резко раздви-
гал географические рамки ху-
дожественного явления. Доста-
точно вспомнить, что та вы-
ставка была подготовлена Цен-
тром русского авангарда и Ев-
рейским музеем и центром то-
лерантности с участием 17 ре-
гиональных музеев, от Архан-
гельска до Омска и Красноярс-
ка. Тогда казалось, что откры-
тия ожидают исследователей в 
основном «далеко от Москвы». 

Не прошло и трех лет, и две 
масштабные выставки в Рус-
ском музее и Третьяковской га-
лерее показывают, какие неве-
роятные по накалу драматизма 
сюжеты таит история коллек-
ций крупнейших музеев уже в 
Москве и Петербурге. Я имею в 
виду, с одной стороны, историю 
московского Музея живопи-
сной культуры, собрание кото-
рого сейчас показывает Треть-
яковская галерея. С другой, по-
казанную летом в Русском му-
зее выставку, посвященную Со-
юзу молодежи, художественно-
му объединению молодых, воз-
никшему в Петербурге в 1909 
году и просуществовавшему до 
Первой мировой. Собственно, 
вариант именно этой выстав-
ки, кураторами которой стали 
Ирина Арская, Андрей Сарабь-
янов, при участии Алисы Лю-
бимовой и Натальи Козыревой, 
сейчас привезен в Москву, в Ев-
рейский музей и центр толе-
рантности.

Да, работ меньше, чем было 
в Русском музее, но тем не ме-
нее главные хиты, включая ис-
панскую серию Петра Конча-
ловского (после Испании,  гдн 
он «из католических соборов 
попадал на бой быков», а с боя 
быков «ходил слушать какую-
то зверскую и нежную до боли 
страстную музыку», Конча-
ловксий  вернулся другим ху-

дожником), «Пир королей» 
(1912-1913) Павла Филонова, 
«Усовершенствованный пор-
трет Ивана Клюна» (1913) Ка-
зимира Малевича и эскизы ко-
стюмов, которые Владимир 
Татлин делал к  спектаклю 
«Царь Максемьян и ево непо-
корный сын Адольфа» (1911), 
наконец, «Портрет сестры 

Анны» (1912) Ольги Розано-
вой, в котором французский 
шарм традиций Матисса и Се-
занна смело соединяется с  де-
коративностью примитива.

Но дело не только в том, что 
выставка представляет масте-
ров первого ряда и открывает 
публике замечательные рабо-
ты почти неизвестных авторов, 

будь то «Цыганка» (1910—
1911) Святослава Нагубникова 
или тончайшие миниатюры Со-
фьи Бодуэна де Куртенэ — в духе 
средневековых работ, почти эк-
спрессионистические картины 
Эдуарда Спандикова или сим-
волистские по духу пейзажи 
Иосифа Школьника… Речь идет 
о том, что сама канва истории 
русского авангарда начинает 
выглядеть совсем непривычно.

Традиционно эта история 
была с «московским адресом». 
«Бубновый валет», «Ослиный 
хвост» и «Мишень» были ро-
ждены в московской, далекой 
от Северной столицы, среде. 
Отдельная история — «южной» 
ветви авангарда, представлен-

ного именами братьев Бурлю-
ков, молодого Маяковского и 
прочих футуристов. Петербург 
же считался оплотом академиз-
ма, которому противостоял не-
жный ретроспективизм худож-
ников «Мира искусства», це-
нивших французский и рус-
ский XVIII век,  изящество и 
скурильные сюжеты. Нынеш-
няя же выставка «Союз молоде-
жи» эту устоявшуюся картину 
если и не переворачивает вверх 
ногами, то явно меняет акцен-
ты. 

Вдруг выясняется, что вооб-
ще-то авангардный бунт начал-
ся не с московского «Бубново-
го валета», а с петербургского 
общества художников «Союза 
молодежи». Мало того, что об-
щество образовано было рань-
ше, его деятельность было 
очень активной. Кроме семи 
выставок «Союза молодежи», 
устроенных с весны 1910 по 
зиму 1914 года, общество вы-
пускало журнал о современном 
искусстве, ввело в традицию 
диспуты, поставило четыре но-
ваторских спектакля, среди ко-
торых — на минуточку! — не 
только трагедия «Владимир 
Маяковский», но и «Победа над 
солнцем». Постановка футури-
стов, вошедшая в анналы исто-
рии искусства ХХ века, стала 
возможной именно благодаря 
«Союзу молодежи».

К слову сказать, маршрут 
нынешней выставки — из Пе-
тербурга в Москву — отчасти 
повторяет маршрут выставок 
«Союза молодежи», организа-
торы которого всячески стре-
мились расширить круг союз-
ников и уж точно радостно при-
ветствовали «москвичей». 
Ключевыми фигурами среди 
организаторов общества были 
Левкий Иванович Жевержеев, 
русский купец и страстный те-
атрал, Иосиф Соломонович 
Школьник, художник из Одес-
сы, и Эдуард Карлович Спанди-
ков, присяжный поверенный из 
семьи немца-ювелира. Сегодня 
их имена почти неизвестны. 
Лишь более века спустя они, их 
произведения возвращаются в 
контекст истории искусства 
ХХ века.

Когда-то исследователь рус-
ского авангарда Ирина Вакар 
заканчивала статью о «Бубно-
вом валете» цитатой из оперы 
«Победа над солнцем».

«… Силачи-будетляне за-
канчивают эпилог словами:

— Все хорошо, что хорошо 
начинается!

— А кончается?
— Конца не будет!» 

Выдался свободный час — бегом 
в музей на выставку авангарда

Великолепно придумана сцена чудесного спасения беременной Зулейхи 
во время катастрофы  с баржей.

А К Ц Е Н Т

Выставка представляет мастеров перво-
го ряда и открывает публике замеча-
тельные работы почти неизвестных 
авторов

— Подробнее о фестивале в «Зарядье» читайте на сайте
rg.ru/sujet/6296 

Сергей Догадин после Конкурса Чайковского сыграл уже боль-
ше 35 концертов в России, Америке, Южной Корее, Японии. 

Следователь Градов (Александр 
Робак) — настоящий супергерой, 
темный рыцарь.

Педагог, профес-
сор — это не тре-
нер и не таблетка 
от всех болезней

— О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте
rg.ru/culture 

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560 

А К Ц Е Н Т

Смысл легенды в том, что птицы искали 
царь-птицу Сямрук
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— Кадры из фильма и трейлер 
смотрите на сайте
rg.ru/art/1769081 
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ПРОВЕРЕНО НА МЕСТЕ Дефицит учителей есть не только 
на селе, но и в малых городах

Кто научит Филипка

К
орреспонденты «Рос-
сийской газеты» в 
в о с ь м и  р е г и о н а х 
проверили, какова 
там ситуация с учи-
телями. Во многих из 
них есть дефицит пе-
дагогов — где-то боль-
ше, где-то меньше. 

Особенно в сельских школах, 
где учатся несколько детей.

В НИУ «Высшая школа эко-
номики» уверены, что новые 
технологии и формы работы по-
могут преодолеть проблемы, 
связанные с дефицитом кадров. 

Учитель приехал!
Прикамье — один из регио-

нов, где проблемы с обеспече-
нием педагогическими кадрами 
отдаленных сел и деревень ре-
шают достаточно успешно.

Уже шесть лет сельские учи-
теля разъезжают по школам на 
автомобиле. Проект так и назы-
вается — «Разъездной учитель». 
Педагогу средней школы выда-
ют казенный автомобиль, на ко-
тором он по расписанию ездит в 
небольшие селения, где есть 
школы, но не хватает учителей. 
Бензин тоже оплачивается из 
бюджета Пермского края. 

На таких машинах ездят не 
только учителя иностранных 
языков, информатики, матема-
тики, физики, но и социальные 
педагоги, логопеды. В прошлом 
году из бюджета было закуплено 
20 авто, в этом — более 30. Другой 
проект имеет схожее название 
«Мобильный учитель». Это когда 
квалифицированный молодой 
педагог, проживающий в городе, 
также получает автомобиль. 
«Уже три-четыре года процент 

открытых вакансий составляет 
не более 1,5 процента, — расска-
зала министр образования и нау-
ки Пермского края Раиса Касси-
на. — Это абсолютно допусти-
мый, естественный показатель». 
По ее словам, сейчас больше про-
блем возникает у городских пе-
дагогов. Они не имеют преиму-
ществ, которые есть у селян. Поэ-
тому на последнем заседании 
Заксобрания депутаты приняли 
решение об увеличении размера 
доплат для городских педагогов.

Еще пермские педагоги мо-
гут получить миллион по про-
грамме «Жилье для учителя».

Плюс к окладу
Возможность получить мате-

риальную помощь часто бывает 
одним из решающих аргумен-
тов, чтобы начать преподавать в 
конкретном регионе. 

На это сделали ставку в Кры-
му. С апреля здесь работает про-
грамма поддержки молодых учи-
телей: 1700 педагогов ежемесяч-
но получают дополнительно по 
пять тысяч рублей. А с 1 сентября 
Крым перешел на новую систему 
оплаты труда (по сути, вернулся 
к ставке оклада). Оклад педагога 
общего образования на одну 

ставку — не менее 14 тысяч 650 
рублей. Системной проблемы с 
педагогами в республике нет. Но 
есть дефицитные предметники: 
учителя математики, русского 
языка, начальных классов, физи-
ки и информатики. Пока дефи-
цит покрывают за счет увеличе-
ния нагрузки на других учителей 
— совместительством. 

В Астрахани острого дефици-
та учителей тоже нет. Есть про-
блема, главным образом, с педа-
гогами иностранного языка. И 

то она появилась лишь в этом 
году, когда ввели в школах обя-
зательный второй иностран-
ный. Но уже в следующем году в 
регионе запустят программу 
«Земский учитель», которая 
предусматривает хорошую ма-
териальную поддержку. 

Очень рассчитывают на нее 
и в Омской области, где ежегод-
ный дефицит учителей состав-
ляет 800 вакансий. Программа 
начнет действовать с 1 января 
2020 года. «Она появилась как 
нельзя кстати, — сообщила «РГ» 
министр образования Татьяна 
Дернова. — Педагогов, решив-
ших поехать в село, поддержат 
рублем. На подъемные в разме-
ре миллиона рублей могут рас-

считывать не только молодые 
специалисты, но и опытные 
учителя в возрасте до 55 лет». 
Возраст в таких программах мо-
жет играть большое значение. 
Учителя даже переезжают в дру-
гие регионы, где им больше под-
ходит возрастной ценз для уча-
стия в жилищных программах. 

Пятерка по скайпу
В Омской области, надо ска-

зать, самая большая кадровая 
брешь из тех восьми регионов, 
где побывали корреспонденты 
«РГ». И дефицит будет расти, 
прогнозируют эксперты. Детей 
становится больше. 

В такой сложной ситуации 
учителя применили новые тех-
нологии. Наибольший дефицит 
омские сельские школы испы-
тывают в педагогах по ино-
странному языку, химии, био-
логии. Взять их негде. И в регио-
не придумали выход — прово-
дить уроки по скайпу. К экспе-
рименту подключились малые 
школы семи сельских районов. 
Конечно, радикально это про-
блему не решит. Но, как гово-
рится, главное начать. Опыт он-
лайн-уроков эксперты считают 
перспективным. 

Может, его возьмут на «воо-
ружение» и в Костроме? Здесь 
дефицит учителей докатился и 
до городских школ. 

Студенты — в помощь
В начале сентября в Костро-

ме разразился скандал. Родите-
ли учеников муниципальной 
гимназии с углубленным изуче-
нием русского языка, вошедшей 
в список 500 лучших школ Рос-
сии, пожаловались в управле-

ние образования. Их детям из-
за отсутствия педагога две неде-
ли не преподавали русский 
язык. Родители заявили, что го-
товы нанять ученикам пятых 
классов репетитора за свои 
деньги, а затем счет за его услу-
ги выставить муниципалитету. 

Через несколько дней уроки 
в этой гимназии возобнови-
лись. Но дефицит в регионе 
остался. Чтобы закрыть вакан-
сии, город работает со студента-
ми вузов и сузов Костромы и со-
седнего Ярославля. 

Но одними словами здесь не 
обойтись. Нужна социальная 
поддержка учителей. Напри-
мер, в Калининградской обла-
сти тем, кто переезжает на рабо-
ту в районы, муниципальные 
власти предоставляют служеб-
ные квартиры или оплачивают 
съемные. Сейчас восемь муни-
ципалитетов предоставляют 
учителям-предметникам слу-
жебное жилье, пять — оплачива-
ют наем жилья. Работает «учи-
тельская ипотека».

Как видим, в регионах стара-
ются, ищут варианты, чтобы ни 
один класс не остался без учите-
лей. Но все в конечном счете за-
висит от возможностей бюдже-
тов — региональных и муници-
пальных.  

Подготовили Наталья 
Коротченко, Елена Мелихова, 
Светлана Песоцкая, Наталья 
Саванкова, Светлана Сибина, 
Анна Скудаева, Инесса 
Суворова, Юлия Суконкина, 
Анна Шепелева

Учитель Елена Пуримова ведет урок 
русского для девятиклассницы 
в школе Смоленской области. 

А К Ц Е Н Т

В регионах стараются, чтобы ни один 
класс не остался без учителей. Но все 
зависит от возможностей бюджетов — 
региональных и муниципальных

ВЕРНИТЕ РАСПРЕДЕЛЕНИЕ 
Проблема Большой Тихой — маленькой де-

ревушки в Алтайском крае, где не могут 

найти учителя для школы, после публикации 

в «Российской газете» стала одной из тем, 

обсуждавшихся на недавнем заседании Со-

вета при президенте по русскому языку. 

«Мы за то, чтобы в каждом селе была школа 

и дети учились рядом с домом. Но исходя из 

социально-экономической ситуации и име-

ющихся ресурсов не всегда это возможно, 

как в Большой Тихой», — прокомментиро-

вал ситуацию министр образования и науки 

Алтайского края Максим Костенко. 

С этим согласны и муниципалы. «Нужно 

в комплексе решать вопросы развития села 

— экономические, социальные, инфраструк-

турные, создавать условия для бизнеса, для 

цифровых технологий. А когда всего этого 

нет, то ни отремонтированная школа, ни по-

вышение зарплат не помогут привлечь учи-

теля в село», — уверена председатель ассо-

циации  «Совет муниципальных образова-

ний Алтайского края», глава Алейского рай-

она Светлана Агаркова. Главы сельских рай-

онов говорят, что система образования се-

годня выстроена нормально, нужно только 

увеличить финансирование программ, на-

правленных на образование школ. 

В минобрнауки считают, что дело не только 

в финансах, но и в качестве образования. 

У учителя в отдаленной малокомплектной 

школе, где всего несколько учеников, мень-

ше возможностей для профессионального 

роста. 

А сегодня мало научить Филипка читать, 

современные образовательные стандарты 

требуют от учеников более высоких резуль-

татов. Смогут ли дети их достичь в малоком-

плектной школе — большой вопрос. 

Несмотря на это, в крае пытаются сохра-

нить всю школьную сеть. 

«В Алтайском крае муниципалитеты не бро-

шены один на один со своими проблемами, 

— заверяет министр образования. — Регион 

выделяет деньги на зарплаты учителям, ре-

монт и строительство новых школ, закупку 

оборудования». Главное, что с 1 сентября 

в крае изменили систему оплаты труда — те-

перь учительские зарплаты не зависят от 

количества учеников в классе. При преж-

нем «подушевом» расчете в первую оче-

редь страдали учителя малокомплектных 

школ. С переходом на фиксированный 

оклад их зарплаты выросли на порядок. 

В большетихинской, например, почти на во-

семь тысяч рублей. Сегодня учителю здесь 

готовы платить больше 20 тысяч, что по 

сельским меркам неплохо. Правда желаю-

щих пока нет. 

Муниципалы предлагают вернуть систему 

распределения выпускников, которые об-

учаются за счет бюджета. 

«Если бюджетники три года будут отрабаты-

вать в сельских школах — это позволит нам 

закрыть вакансии. За это время кто-то при-

живется и останется, кто-то уедет, но на их 

место придут новые выпускники. Правоза-

щитники утверждают, что это нарушает пра-

ва на выбор профессии и места жительства. 

Но ведь государство потратило на обучение 

немалые деньги в надежде, что в классы 

придут молодые учителя. Не хочешь в шко-

лу — учись платно или по другой специаль-

ности. Выбор никто не ограничивает», — го-

ворят главы районов. 

Никакими подъемными, жильем и другими 

благами их в школу, тем более сельскую, не 

заманишь. Нужно распределение, убежде-

на Светлана Агаркова. 

Подготовила Татьяна Кузнецова, 
Барнаул
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НУЖНЫ НОВЫЕ ТЕХНОЛОГИИ
О перспективах сельских малых школ, о ва-

риантах помощи им обозреватель «РГ» го-

ворил с директором Института развития об-

разования НИУ «Высшая школа экономи-

ки» Ириной Абанкиной.

Ирина Всеволодовна, для учителей предус-
мотрены льготы: и ипотека, и программа 
«Земский учитель». И все равно дефицит. 
Ирина Абанкина | Добавлю, что для всех, 

кто проживает на селе, все льготы сохра-

нены: оплачивается отопление , свет. 

Сегодня же нехватка учителей объясняется 

тем, что год назад было решено не закры-

вать малокомплектные школы. В том числе 

и в отдаленных, труднодоступных местах. 

Туда привлечь педагогов очень сложно. 

Сегодня рассматривается несколько на-

правлений, чтобы преодолеть дефицит. Это 

совмещение нескольких предметов — педа-

гог для сельской местности. Чтобы учитель 

мог вести не свой предмет отдельно, а сов-

мещая разные предметы. Молодой специа-

лист, оканчивая университет, получает та-

кую квалификацию. 

Второе направление, которое тоже очень 

важно, — это создание мобильных педаго-

гов, как в Пермском крае. Выходит эконо-

мия: педагоги остаются жить в городе, им не 

надо оплачивать свет, освещение и прочее. 

Может, ввести для тех, кто обучался бес-
платно, обязательное распределение? 

Ирина Абанкина | Это сложный вопрос. По-

тому что многие как раз поступают в уни-

верситет, чтобы работать в городе и иметь 

мобильность. Здесь подобная насильствен-

ность мне кажется очень спорной. 

Речь может идти лишь о целевом приеме — 

когда человек поступает в институт, заранее 

зная, что будет работать в сельской местно-

сти. К нему и приемные требования немно-

го ниже, за него оплачивает обучение буду-

щий работодатель, он там проходит практи-

ку. И этот тройственный договор — более 

подходящая модель, чем распределение. 

Не секрет, что дефицит учителей больше там, 
где зарплаты ниже. 
Ирина Абанкина | На данный момент учите-

лям выровняли зарплату со средней по ре-

гиону, а не по стране. И это большой шаг. 

Да, в регионах разный уровень оплаты труда. 

Неоднократно поднимался вопрос, что рабо-

та педагога не должна зависеть от региона, 

что надо ориентироваться на какой-то опре-

деленный уровень зарплаты. Но пока таких 

ресурсов нет.

Как вы думаете, удастся сохранить мало-
комплектные школы?
Ирина Абанкина | Дело не в том, чтобы со-

хранить эти школы, а в том, чтобы обеспе-

чить доступность качественного образова-

ния для ребят.

А сохранение этих школ, мне кажется, целе-

сообразно именно тогда, когда здесь можно 

использовать и дистантные технологии, 

и приезд мобильного учителя, и передвиж-

ные лаборатории. 

Некоторые регионы практикуют разновоз-

растные классы, где занимаются ребята с 

1-го по 4-й классы. Для таких классов есть 

хорошие педагогические программы. 

Что еще важно? Чтобы была возможность 

подключать интернет-ресурсы и работать 

в онлайн-режиме, когда учителя больше 

в роли тьюторов выступают. И помогают ре-

бятам освоить программы. 

Так что я верю в сохранение малокомплек-

тных школ, если будет обеспеченно качест-

венное образование через новые формы и 

технологии. В противном случае мы просто 

законсервируем ситуацию. 

Подготовил Андрей Полынский

ДВА ВЗГЛЯДА НА ОДНУ ПРОБЛЕМУ

ТОРГОВЛЯ 

В супермаркетах 
Москвы 
появились 
автоматы 
с разливным 
пивом

ЖИВЕЕ 
НЕ БЫВАЕТ
Ангелина Зеленькова

В столичных супермаркетах по-
явились автоматы по розливу 
пенного — бирбоксы. Прямо в 
торговом зале уже 45 универса-
мов «Перекрестка» и «Дикси» 
можно наполнить посуду двумя 
сортами разливного пива. Най-
дут ли они своих покупателей, 
поинтересовался корреспон-
дент «РГ» у экспертов. 

Найти автомат в магазине 
просто — иди в отдел по торгов-
ле алкоголем к рядам с баноч-
ным и бутылочным пивом. Бир-
бокс оборудован охлаждающей 
установкой и автоматической 
системой «умный кран». Чтобы 
купить пиво, достаточно подне-
сти к автомату ПЭТ-бутылку 
и нажать на кнопку розлива. 
Как только бутылка наполнит-
ся, наклеиваешь на нее штрих-
код — его тут же печатает сам 
бирбокс. Оплатить покупку 
нужно на кассе, это исключает 
продажу пива несовершенно-
летним. И, кстати, после 23.00 
законопослушный автомат не 
наливает. Но и днем огромный 
бокал, украшающий бока авто-
мата, манит немногих.

«Москвичам нужно время, 
чтобы распробовать вкус на-
питка и привыкнуть к новому 
формату, — комментирует Алек-
сей Небольсин, член президиу-
ма «ОПОРЫ России». — Я вот 
тоже пока не добрался до него, 
но подозреваю, что эти автома-
ты приживутся в столице, как 
и магазины, торгующие в роз-
лив. Их становится с каждым го-
дом все больше. Москвичам нра-
вится свежее разливное пиво. 
И если предложенный ассорти-
мент в автоматах придется по 
вкусу, то у баночного и бутылоч-
ного пива появится конкурент».

Пока в автоматах только два 
сорта — классический светлый 
лагер и нефильтрованное пше-
ничное по 91 рублю за литр, 
стоимость бутылки — 9 рублей. 
По словам Небольсина, раз-
ливное пиво пользуется попу-
лярностью, так как бытует сте-
реотип, что раз у него корот-
кий срок хранения, значит, оно 
качественнее и вкуснее, но по-
следнее утверждение — на лю-
бителя. 

«Сетевые магазины вправе 
самостоятельно решать, уста-
навливать такой автомат или 
нет, — говорит Илья Власенко, 
директор по внешним связям 
Ассоциации компаний рознич-
ной торговли. — Возможно, ско-
ро мы увидим их не только в 
магазинах, но и в недорогих 
кафешках и пивных». А вот на 
улицах или в переходах такие 
автоматы москвичи точно не 
увидят. «Продажа пива через 
автоматы может развиваться 
исключительно в пределах 
торговых залов магазинов, по-
скольку продажа алкогольных 
напитков в классических вен-
динговых автоматах запреще-
на по Закону № 171-ФЗ «О го-
сударственном регулировании 
производства и оборота этило-
вого спирта, алкогольной и 
спиртосодержащей продук-
ции...», — напоминает Борис Бе-
лоцерковский, президент На-
циональной ассоциации авто-
матизированной торговли. Он 
отметил, что подорвать успех 
пивматов может ограниченное 
число сортов алкогольного на-
питка. Но автомат устроен та-
ким образом, что в зависимо-
сти от спроса сорта, разливае-
мые в бирбоксах, могут ме-
няться, уступая место новин-
кам. «Сегодня через автоматы 
продается продукция «Балти-
ки», но мы общаемся и с други-
ми производителями, которые 
хотели бы использовать новую 
форму сотрудничества в рам-
ках существующего договора 
поставки», — рассказал «РГ» 
представитель пресс-службы 
X5 Retail Group. По его словам, 
до конца года в магазинах сети 
установят еще 20 пивматов. 

Оплатить пиво 
можно на кассе, 
это исключает 
продажу несовер-
шеннолетним. 
Еще после 23.00 
законопослушный 
автомат 
не наливает

СОЦЗАЩИТА Кому положен 
бесплатный отдых 
в детских лагерях?

Вижу лето

Сергей Жуков

Еще зима не наступила, но пора уже подумать и о лете. 
По крайней мере, позаботиться, куда поедет в канику-
лы отдыхать ребенок. Тем более что именно сейчас ро-
дители детей льготных категорий могут подать заявле-
ние на бесплатную путевку. Время для этого им отведе-
но до 10 декабря, сообщили «РГ» в «Мосгортуре». 

На бесплатное место под солнцем в столице могут 
рассчитывать дети 12 льготных категорий. В списке, 
например, сироты, инвалиды и школьники из малоо-
беспеченных семей. Бронировать путевку родителям 
или законным представителям ребенка придется в 
два этапа. На первом, который завершится 10 декаб-
ря, нужно выбрать месяц, когда хотелось бы отпра-
вить на отдых ребенка, и курортную зону. Всего их 12: 
Причерноморье, Северный Кавказ, Крым и другие ре-
гионы. Вправе папы и мамы взамен путевки так же вы-
брать сертификат на 30 тысяч рублей. В этом случае 
поездку придется организовывать им самим. Как рас-
сказала гендиректор «Мосгортура» Инна Голубева, 
деньги по сертификату теперь будут напрямую на-
правлять базам отдыха. Раньше они перечислялись ро-
дителям, поэтому проверить, куда в итоге пошли день-
ги, было проблематично. Заявление можно подать че-
рез портал mos.ru или в офисе «Мосгортура». Оба спо-
соба равнозначны, подчеркивает Голубева. 

Второй этап заявочной кампании продлится две не-
дели — с 7 по 21 февраля 2020 года. Тут предложат вы-
брать конкретную базу отдыха или лагерь, а также точ-
ные сроки заезда. Примерный реестр отдыхающих 
сформируется в январе, уточнили «РГ» в «Мосгорту-
ре». «Если заявление успешно пройдет все проверки, 
и родители своевременно выберут место отдыха, пу-
тевка поступит в их личный кабинет на mos.ru уже 
в феврале», — пояснил замгенерального директора 
«Мосгортура» Денис Буянов. 

ТРАНСПОРТ У Киевского 
вокзала обновленная 
площадь и электробусы 

На зарядку? 
Становись!

Александр Мелешенко

Одно из самых многолюдных мест и транспортный 
узел из числа ключевых в столице — площадь Киевско-
го вокзала. После нескольких месяцев благоустройст-
ва эта территория кардинально изменилась не только 
внешне, но и обрела принципиально новую транспор-
тную схему, призванную в полтора раза увеличить чи-
сло пассажиров наземного транспорта. 

«Акцент мы сделали на комфорте и безопасности 
пассажиров, для чего в первую очередь упорядочили 
движение, — рассказал вчера глава департамента тран-
спорта Москвы Максим Ликсутов. — С этой целью запу-
стили здесь электробусы — 24 единицы курсируют по 
двум маршрутам, со временем их будет больше. Пасса-
жиров тоже становится больше, что неудивительно — 
на некоторых мар-
шрутах время в 
пути благодаря но-
вой транспортной 
схеме сократилась 
в шесть раз». 

По словам Лик-
сутова, ежедневно 
на ТПУ у площади 
Киевского вокзала 
встречаются почти 
400 тысяч человек, 
которые приезжают 
сюда на метро, электричках, поездах дальнего следова-
ния, наземном общественном и личном транспорте. 
Большинство использует эту точку, чтобы пересесть 
с электрички на метро или автобус. Около 200 тысяч 
человек в сутки совершают пересадки на земле, на во-
кзале, площади и между зданиями вокзала и торгового 
центра «Европейский». На автобусы — они ходят по 
18 маршрутам, выстраиваются очереди. 

Раньше транспорт ютился на площадке между во-
кзалом и ТЦ,  а люди стояли в ожидании его на узком 
тротуаре. Теперь же у пешеходов появилось гораздо 
больше места, остановки перенесли ближе к выходам 
из метро и сделали понятную навигацию — сразу по-
нятно, где какой автобус ожидать. Но главное — часть 
маршрутов теперь останавливаются непосредственно 
на площади перед вокзалом, где раньше была большая 
парковка. Здесь же установлены и девять ультрабы-
стрых зарядных станций, к которым постоянно подъ-
езжают на подзарядку электробусы. 

В первом квартале следующего года на площади 
установят дополнительные навесы, защищающие пас-
сажиров от дождя и снега, причем часть из них осна-
стят инфракрасными обогревателями, рассказал Мак-
сим Ликсутов. По его прогнозу количество пассажиров 
наземного городского транспорта скоро вырастет по-
чти на 60%. И произойдет это уже к концу следующего 
года. Электробусов станет больше почти в три раза — 
порядка 70 машин. «Так что наша модель, подразуме-
вающая постепенный переход на экологически чистый 
и безопасный транспорт, здесь будет видна в первую 
очередь», — отметил заммэра.  Гендиректор «Мосгор-
транса» Леонид Антонов добавил, что в Москве уже 
курсируют 245 электробусов по 16 маршрутам. 

До конца года электробусы заменят автобусы еще на пяти 
маршрутах, в том числе проходящих через Киевский вокзал.

Ежедневно у пло-
щади Киевского 
вокзала встреча-
ются почти 400 
тысяч человек
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— Полный перечень льготных категорий можно посмотреть 
на сайте:
rg.ru/art/1775242
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ОБЩЕСТВО Кому грозит синдром «плохого отца»

Папа онлайн
Владимир Емельяненко 

П
ортрет современ-
ного отца — первое 
за сорок лет иссле-
дование ВЦИОМ и 
фонда «Отцовст-
во» — дало жесткий 
результат: стерео-
тип «плохого отца» 
вошел в ткань об-

щества как данность. Образ 
«хорошего отца» не просто ему 
уступает: он еще и заражается 
«синдромом плохого отца». 

На первый взгляд, все как 
всегда: большинство — 77 про-

центов — считают себя «в це-
лом хорошими папами». Одна-
ко повальное чувство вины от-
цов по отношению к своим де-
тям (71 процент) и «главное, 
что я мог сделать для ребенка 
— его сделать» (22 процента) — 
два определяющих фактора 
синдрома «плохого отца» ис-
пытывают еще больше муж-
чин. При этом лицо «плохого» 
отца (52 проц.) — он не занима-
ется воспитанием (37 проц.) 
и не зарабатывает (15 проц.)

— Фактор благосостояния — 
вот ответ на вопрос, как в одном 
отце уживаются «плохиш» и 

«кибальчиш», — говорит эк-
сперт ВЦИОМ Елена Михайло-
ва. — Второй по значимости — 
материальный фактор, он и в 
семье веками отводил отцу ста-
тус добытчика. В современной 
семье воз благосостояния и во-
все стремится к первому месту. 
Еще поэтому среди «хороших» 
пап лишь 11 проц. проводят 
время с детьми, 9 проц. — помо-
гают им с учебой. Столь неболь-
шая роль эмоциональной связи 
даже у хороших отцов не делает 
добытчика другом. 

— Я все чаще вижу детей, ко-
торые не знают, чего хотят, — 

говорит адвокат фирмы «Се-
лютин и партнеры», отец двоих 
сыновей Александр Селютин. — 
Понять, с кем такой ребенок 
при разводе хочет остаться, — 
невозможно. На все один от-
вет: «Не знаю». Он не знает, 
чего хочет — мультики или 
учить английский,  играть 
в футбол или конструиро-
вать… Он — «удобный» ребе-
нок. Таким его вырастили в се-
мьях нового типа, когда роди-
тели живут своей жизнью, а от 
дитя откупаются, отгоражива-
ются «забором» строгости и 
«работой». 

Серышев А.А. — помощник Президента Российской Федерации 
(председатель Совета);

Мутко В.Л. — Заместитель Председателя Правительства Российской 
Федерации (заместитель председателя Совета);

Орехов А.В. — заместитель начальника Управления Президента Рос-
сийской Федерации по вопросам государственной службы и кадров 
(ответственный секретарь Совета);

Алханов А.Д. — заместитель Министра юстиции Российской Феде-
рации;

Артамонов П.П. — атаман Енисейского войскового казачьего обще-
ства;

Бабич М.В. — первый заместитель Министра экономического разви-
тия Российской Федерации;

Бабкина Н.Г. — народная артистка Российской Федерации (по согла-
сованию);

Баринов И.В. — руководитель ФАДН России;
Бастрыкин А.И. — Председатель Следственного комитета Россий-

ской Федерации;
Беспалов М.А. — представитель войскового казачьего общества 

«Всевеликое войско Донское»;
Бугаев А.В. — руководитель Росмолодежи;
Васильева О.Ю. — Министр просвещения Российской Федерации;
Вилинбахов Г.В. — председатель Геральдического совета при Прези-

денте Российской Федерации — государственный герольдмейстер;
Водолацкий В.П. — первый заместитель председателя Комитета 

Государственной Думы по делам Содружества Независимых Государств, 
евразийской интеграции и связям с соотечественниками (по согласова-
нию);

Воробьев Ю.Л. — заместитель Председателя Совета Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации (по согласованию);

Горовой А.В. — первый заместитель Министра внутренних дел Рос-
сийской Федерации;

Григорьев С.В. — директор департамента МИДа России;
Гурович А.М. — заместитель Министра Российской Федерации по 

делам гражданской обороны, чрезвычайным ситуациям и ликвидации 
последствий стихийных бедствий;

Долуда Н.А. — атаман Всероссийского казачьего общества;
Жало А.П. — заместитель руководителя Службы — начальник 

управления Службы ФСБ России;
Жаров А.А. — руководитель Роскомнадзора;
Журавский А.В. — заместитель начальника Управления Президента 

Российской Федерации по общественным проектам;
Журавский А.В. — атаман Терского войскового казачьего общества;
Иванов Ю.Е. — атаман Волжского войскового казачьего общества;
Иванова В.Н. — ректор федерального государственного бюджетно-

го образовательного учреждения высшего образования «Московский 
государственный университет технологий и управления имени К.Г. Разу-
мовского (Первый казачий университет)»;

Кирилл (Покровский Л.Н.) — митрополит Ставропольский и Невин-
номысский (по согласованию);

Кобылкин Д.Н. — Министр природных ресурсов и экологии Россий-
ской Федерации;

Константинов И.А. — заместитель руководителя Службы — руково-
дитель департамента Пограничной службы ФСБ России;

Котюков М.М. — Министр науки и высшего образования Россий-
ской Федерации;

Лебедев С.А. — заместитель директора Росгвардии — главноко-
мандующего войсками национальной гвардии Российской Федерации;

Миронов И.К. — атаман войскового казачьего общества «Централь-
ное казачье войско»;

Панков Н.А. — статс-секретарь — заместитель Министра обороны 
Российской Федерации;

Перваков Н.С. — представитель Кубанского войскового казачьего 
общества;

Попова А.Ю. — руководитель Роспотребнадзора;
Привалов Г.Н. — атаман Сибирского войскового казачьего общест-

ва;
Романов В.И. — атаман Оренбургского войскового казачьего обще-

ства;
Степанов В.Н. — атаман Уссурийского войскового казачьего обще-

ства;
Степанов П.В. — заместитель Министра культуры Российской 

Федерации;
Шахов Н.И. — атаман Иркутского войскового казачьего общества;
Юрьев С.В. — представитель Забайкальского войскового казачьего 

общества;
Ярин А.В. — начальник Управления Президента Российской Феде-

рации по внутренней политике.

Распоряжение 
Президента Российской Федерации

Об утверждении состава 
Совета при Президенте 

Российской Федерации по делам 
казачества и о внесении изменений 

в Положение о Совете при Президенте 
Российской Федерации по делам 

казачества, утвержденное 
распоряжением Президента 

Российской Федерации 
от 12 января 2009 г. № 15-рп

1. Утвердить прилагаемый состав Совета при Президенте Российской 
Федерации по делам казачества.

2. Внести в Положение о Совете при Президенте Российской Федера-
ции по делам казачества, утвержденное распоряжением Президента Рос-
сийской Федерации от 12 января 2009 г. № 15-рп «О Совете при Прези-
денте Российской Федерации по делам казачества» (Собрание законода-
тельства Российской Федерации, 2009, № 2, ст. 195; 2012, № 32, ст. 4545; 
2014, № 28, ст. 4048; 2015, № 35, ст. 4973), следующие изменения:

а) в абзаце втором пункта 6 слова «иных общественных объедине-
ний» заменить словами «иных некоммерческих организаций»;

б) в пункте 13 слова «Канцелярия Президента Российской Федера-
ции» заменить словами «Управление Президента Российской Федера-
ции по вопросам государственной службы и кадров».

3. Признать утратившими силу:
распоряжение Президента Российской Федерации от 20 декабря 

2016 г. № 414-рп «Об утверждении состава Совета при Президенте Рос-
сийской Федерации по делам казачества» (Собрание законодательства 
Российской Федерации, 2016, № 52, ст. 7625);

распоряжение Президента Российской Федерации от 5 октября 
2017 г. № 338-рп «О внесении изменений в состав Совета при Президенте 
Российской Федерации по делам казачества, утвержденный распоряже-
нием Президента Российской Федерации от 20 декабря 2016 г. № 414-рп» 
(Собрание законодательства Российской Федерации, 2017, № 41, 
ст. 5944);

распоряжение Президента Российской Федерации от 8 февраля 
2019 г. № 33-рп «О внесении изменений в состав Совета при Президенте 
Российской Федерации по делам казачества, утвержденный распоряже-
нием Президента Российской Федерации от 20 декабря 2016 г. № 414-рп, 
и признании утратившим силу распоряжения Президента Российской 
Федерации от 29 мая 2012 г. № 245-рп «О председателе Совета при Пре-
зиденте Российской Федерации по делам казачества» (Собрание законо-
дательства Российской Федерации, 2019, № 6, ст. 523).

4. Настоящее распоряжение вступает в силу со дня его официально-
го опубликования.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

5 ноября 2019 года № 380-рп

Состав Совета при Президенте 
Российской Федерации 

по делам казачества

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.2019 г. №174-
ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом №372 от 16.05.2000 
г. Госкомэкологии РФ «Положение об оценке воздействия наме-
чаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую сре-
ду в Российской Федерации», ООО «Шахта №12» извещает о про-
ведении общественных обсуждений проекта технического зада-
ния на проведение оценки воздействия на окружающую среду и 
предварительной оценки намечаемой деятельности по реализа-
ции проектной документации «Проект разработки запасов Кисе-
левского каменноугольного месторождения. Отработка откры-
тым способом запасов участков недр «Поле шахты №12» и «Чер-
касовский 2» при углубке нижележащих горизонтов».

Цель намечаемой деятельности: отработка запасов угля участ-
ков недр «Поле Шахты №12» и «Черкасовский 2». 

Местоположение намечаемой деятельности: центральная 
часть Прокопьевско-Киселевского района Кузбасса, юго-восточ-
ная часть Киселевского каменноугольного месторождения.

Наименования и адрес заявителя: ООО «Шахта №12», 652705, 
Кемеровская область, г. Киселевск, ул. Чумова, 2а.

Предполагаемая форма общественных обсуждений — опрос.
Орган ответственный за организацию общественных обсужде-

ний — Администрация Киселёвского городского округа Кемеров-
ской области совместно с Заявителем.

Заинтересованные лица могут ознакомиться с проектом техни-
ческого задания и материалами предварительной оценки намеча-
емой деятельности и оставить свои предложения в журнале обра-
щений с 08.11.2019 г. по 09.12.2019 г. в будние дни с 8.00 до 17.00 
(перерыв с 12.00 до 13.00) по следующим адресам:

1. Город Киселевск, ул. Ленина, д. 40, Центральная детская 
библиотека; 

2. Город Киселевск, ул. 50 лет Октября, 5а, кинотеатр «Друж-
ба».

За дополнительной информацией можно обращаться:
1. Заказчик документации: ООО «Шахта №12», 652705, Кеме-

ровская область, г. Киселевск, ул. Чумова, 2а, тел. 8-909-513-07-
71, Белик А.Б.

2. Исполнитель документации: «ООО «НТЦ-Геотехнология», 
624351 г. Качканар, ул. Первомайская, д.20, оф.3, тел. 8 (351) 220-
22-00, Крылов Г.С.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ

Заказчик: ООО «АГРОЭКО-ВОСТОК», ИНН 3662159285, 
юр. адрес: 394077, Воронеж, б-р. Победы, д. 19, офис 1.   
(сайт: http://agroeco.ru, тел.: 84737 262 02 64), информирует о на-
чале проведения предварительной оценки и составлении техни-
ческого задания на проведение оценки воздействия на окружаю-
щую среду (ТЗ по ОВОС) для объекта государственной экологи-
ческой экспертизы проектной документации «Ферма 1 — Свино-
водческого комплекса» (далее — Объект).

Цель намечаемой деятельности: строительство объекта по 
выращиванию свиней.

Месторасположение намечаемой деятельности: РФ,  
Воронежская область, р-н Верхнемамонский, северо-восточная 
часть кадастрового квартала 36:06:1500003, земельный участок с 
кадастровым номером 36:06:1500003:46.

Примерный срок проведения ОВОС: IV квартал 2019 г. и 
I—II кварталы 2020 г.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: администрация Гороховского сельского поселения 
Верхнемамонского муниципального района Воронежской облас-
ти, Заказчик: ООО «АГРОЭКО-ВОСТОК».

Форма общественных обсуждений: общественные обсуж-
дения проводятся в форме слушаний.

Срок и место доступности ТЗ по ОВОС: с заданием на разра-
ботку раздела проектной документации «Оценка воздействия на 
окружающую среду» (ТЗ по ОВОС) можно ознакомиться в тече-
ние 30 дней со дня публикации данного объявления по адресу: 
396467, Воронежская область, Верхнемамонский район, с. Горо-
ховка, ул. Советская, 170, помещение 7, с 9.00 до 13.00 и с 14.00 до 
17.00 ежедневно в рабочие дни.

Телефоны для справок: 8 (473) 555-15-25 — администрация 
Гороховского сельского поселения; 8 (473) 262-02-44, доб.1059 — 
общественная приемная ООО «АГРОЭКО-ВОСТОК».

Форма представления замечаний и предложений: пред-
ставляются в письменной форме в течение 30 дней со дня публи-
кации данного объявления по адресу: 396467, Воронежская об-
ласть, Верхнемамонский район, с. Гороховка, ул. Советская, 170, 
помещение 7, с 9.00 до 13.00 по вторникам.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

О проведении общественных обсуждений 
ООО «Газпром нефтехим Салават» совместно с Администраци-

ей городского округа г. Салават уведомляет о начале обществен-
ных обсуждений (в форме общественных слушаний) по объекту 
государственной экологической экспертизы «Строительство се-
верного резервуарного парка установок каталитического крекин-
га цеха № 10 НПЗ ООО Газпром нефтехим Салават»» (в соответс-
твии с документацией, представляемой на ГЭЭ согласно  
ст. 11 ФЗ от 22.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической эксперти-
зе»), включая материалы оценки воздействия на окружающую 
среду и техническое задания на проведение ОВОС.

Заказчиком слушаний выступает ООО «Газпром нефтехим Са-
лават», г. Салават, ул. Молодогвардейцев, 30.

Место намечаемой деятельности: на территории действующего 
предприятия ООО «Газпром нефтехим Салават» цеха № 10 НПЗ. 

Цель намечаемой деятельности: Северный резервуарный парк 
установок каталитического крекинга цеха №10 НПЗ ООО «Газп-
ром нефтехим Салават» предназначен для приема, хранения и от-
качки вакуумного газойля установок НПЗ и направлен на обеспе-
чение сырьем как существующих установок каталитического кре-
кинга, так и строящейся установки каталитического крекинга 
FCC.

Общественные слушания состоятся: 09.12.2019 в 15.00, в зда-
нии Администрации городского округа г. Салават, по адресу: РБ, 
г. Салават, ул. Ленина, 2, кабинет 43 (малый зал). Ответственный 
орган за проведения слушаний: Администрация городского округа 
г. Салават Республики Башкортостан.

Обсуждаемые материалы доступны для рассмотрения 
с 11.11.2019 по 10.01.2020 по адресу: РБ, г. Салават, ул. Ленина, 
2 — Администрация городского округа в следующие дни: поне-
дельник—пятница, с 09.00 до 18.00, в вестибюле центрального 
входа.

Предложения и замечания необходимо направить в письмен-
ном виде по адресу:

1) РБ, г. Салават, ул. Ленина, 2 — Администрация городского 
округа г. Салават;

2) РБ, г. Салават, ул. Молодогвардейцев, 30 — ООО «Газпром  
нефтехим Салават» эл. почта: snos@snos.ru (при направлении 
на электронный адрес, указывать наименование проекта).

Приглашаем всех заинтересованных лиц, принять участие в об-
суждении. При себе иметь паспорт гражданина РФ.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

О проведении общественных обсуждений 
ООО «Газпром нефтехим Салават» совместно с Администраци-

ей городского округа г. Салават уведомляет о начале обществен-
ных обсуждений (в форме общественных слушаний) по объекту 
государственной экологической экспертизы «Строительство юж-
ного резервуарного парка установок каталитического крекинга 
цеха № 10 НПЗ ООО Газпром нефтехим Салават»» (в соответствии 
с документацией, представляемой на ГЭЭ согласно ст. 11 ФЗ от 
22.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе»), включая 
материалы оценки воздействия на окружающую среду и техничес-
кое задания на проведение ОВОС.

Заказчиком слушаний выступает ООО «Газпром нефтехим 
Салават», г. Салават, ул. Молодогвардейцев, 30.

Место намечаемой деятельности: на территории действующего 
предприятия ООО «Газпром нефтехим Салават» цеха № 10 НПЗ. 

Цель намечаемой деятельности: Южный резервуарный парк 
установок каталитического крекинга цеха №10 НПЗ  
ООО «Газпром нефтехим Салават» предназначен для приема, хра-
нения и откачки вакуумного газойля установок НПЗ и направлен 
на обеспечение сырьем как существующих установок каталити-
ческого крекинга, так и строящейся установки каталитического 
крекинга FCC.

Общественные слушания состоятся: 09.12.2019 в 16.00, в зда-
нии Администрации городского округа г. Салават, по адресу: РБ, 
г. Салават, ул. Ленина, 2, кабинет 43 (малый зал). Ответственный 
орган за проведения слушаний: Администрация городского округа 
г. Салават Республики Башкортостан.

Обсуждаемые материалы доступны для рассмотрения с 
11.11.2019 по 10.01.2020 по адресу: РБ, г. Салават, ул. Ленина, 2 — 
Администрация городского округа в следующие дни: понедель-
ник—пятница, с 9.00 до 18.00, в вестибюле центрального входа.

Предложения и замечания необходимо направить в письмен-
ном виде по адресу:

1) РБ, г. Салават, ул. Ленина, 2 — Администрация городского 
округа г. Салават;

2) РБ, г. Салават, ул. Молодогвардейцев, 30 — ООО «Газпром 
нефтехим Салават» эл. почта: snos@snos.ru (при направлении на 
электронный адрес, указывать наименование проекта).

Приглашаем всех заинтересованных лиц, принять участие в об-
суждении. При себе иметь паспорт гражданина РФ.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

КОМПАНИЯ «ЭКСОН НЕФТЕГАЗ ЛИМИТЕД»
ОПЕРАТОР ПРОЕКТА «САХАЛИН-1»

У В Е Д О М Л Е Н И Е 
Компания «Эксон Нефтегаз Лимитед» (далее - компания 

«ЭНЛ»), оператор проекта «Сахалин-1», уведомляет обще-
ственность о сроках и местах проведения второго этапа обще-
ственных обсуждений по рабочему проекту

«Проект «Cахалин-1». Буровая площадка Одопту-2 
(Северная). Рабочий проект на строительство скважин 
ОР-33 и ОР-34»

Цель намечаемой деятельности: Строительство (буре-
ние) эксплуатационных добывающих скважин в рамках разра-
ботки нефтегазоконденсатного месторождения Одопту-море.

Месторасположение: Устья проектируемых скважин на-
ходятся в границах территории существующей Буровой пло-
щадки Одопту-2 (Северная), расположенной в северной части 
Пильтунской косы в Охинском районе Сахалинской области.

Общая информация о намечаемой деятельности: 
Компания ЭНЛ продолжает осуществлять разработку место-
рождения Одопту-море, в связи с чем предусмотрено бурение 
очередных эксплуатационных добывающих скважин. Бурение 
скважин будет выполняться на существующей Буровой пло-
щадке Одопту-2 (Северная). Размещение отходов бурения и 
других технологических отходов будет осуществляться пос-
редством закачки в глубокозалегающие пласты горных пород 
через существующие и специально для этого предназначенные 
скважины.

Наименование и адрес заказчика намечаемой деятель-
ности: компания «Эксон Нефтегаз Лимитед», 693000, Россия, 
г. Южно-Сахалинск, ул. Сахалинская, 28.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: 1 октября 2019 г. — 14 января 2020 г.

Орган, ответственный за организацию и проведение 
общественных обсуждений: Администрация муниципаль-
ного образования городской округ «Охинский».

Предполагаемая форма общественных обсуждений, 
порядок представления замечаний и предложений, сро-
ки и места доступности материалов: для изучения мнения 
заинтересованной общественности о намечаемой деятельности 
общественные обсуждения будут проведены в форме опроса с 
подведением итогов на общественных слушаниях. В период 
с 12 ноября по 11 декабря 2019 г. утвержденное Техническое 
задание на проведение оценки воздействия на окружающую 
среду и разработку раздела «Перечень мероприятий по охране 
окружающей среды», а также рабочий проект «Проект «Cаха-
лин-1». Буровая площадка Одопту-2 (Северная). Рабочий про-
ект на строительство скважин ОР-33 и ОР-34», содержащий 
предварительные материалы оценки воздействия на окружаю-
щую среду, будут доступны для ознакомления общественности 
в следующих учреждениях:

Наименование 
учреждения Адрес Режим работы

Муниципальное бюджетное 
учреждение «Охинская цен-
трализованная библиотеч-
ная система»

694490, Саха-
линская об-
ласть, г. Оха, ул. 
Ленина, 17

Вторник — пятница 
С 11.00 до 19.00
Суббота-
воскресенье 
С 10.00 до 18.00

Отдел муниципального 
бюджетного учреждения 
«Охинская централизован-
ная библиотечная система» 
Тунгорская сельская биб-
лиотека

694471, Саха-
линская об-
ласть, Охинский 
район, с. Тунгор, 
ул. Нефтяников, 
17

Вторник — 
пятница С 10.00 до 
19.00
Выходные дни: 
воскресенье, 
понедельник

Отдел муниципального 
бюджетного учреждения 
«Охинская централизован-
ная библиотечная система» 
Некрасовская сельская биб-
лиотека

694468, Са-
халинская 
область, Охин-
ский район, с. 
Некрасовка, ул. 
Октябрьская, 11

Вторник — суббота 
С 13.00 до 19.00
Выходные дни: 
воскресенье, 
понедельник

Для изучения общественного мнения о намечаемой де-
ятельности в указанных библиотеках будут размещены спе-
циальные формы для комментариев и (или) отзывов. Заин-
тересованные представители общественности смогут довести 
до сведения компании «ЭНЛ» свои замечания и предложения 
любым из следующих способов:

-
ны материалы; 

компании «Эксон Нефтегаз Лимитед».
В рамках второго этапа общественных обсуждений будут 

проведены общественные слушания в Муниципальном бюд-
жетном учреждении «Охинская централизованная библиотеч-
ная система» по адресу: г. Оха, ул. Ленина, 17. Дата и время 
проведения общественных слушаний: 14 декабря 2019 г., с 
11.00 до 13.00.

Контактная информация:
Компания «Эксон Нефтегаз Лимитед», адрес: 693000, Рос-

сия, г. Южно-Сахалинск, ул. Сахалинская, д. 28, отдел по нор-
мативно-правовым вопросам.

Контактное лицо: Комароми Александра, тел. 8 (4242) 67-
73-07, факс: 8 (4242) 67-71-45

Общую информацию о проекте «Сахалин-1», а также мате-
риалы по намечаемой деятельности можно найти на веб-сайте 
компании ЭНЛ: www.sakhalin-1.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

КОМПАНИЯ «ЭКСОН НЕФТЕГАЗ ЛИМИТЕД»
ОПЕРАТОР ПРОЕКТА «САХАЛИН-1»

У В Е Д О М Л Е Н И Е 
Компания «Эксон Нефтегаз Лимитед», оператор проекта «Саха-

лин-1», в дополнение к информации о проведении общественных 
обсуждений по проектной документации «Проект «Сахалин-1». 
Размещение дополнительных объемов буровых и других тех-
нологических отходов на объекте размещения отходов «Чай-
винский морской лицензионный участок недр», представляет 
уточненные сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду по намечаемой деятельности: август — ноябрь 2019 г.

Общую информацию о проекте «Сахалин-1», а также материалы 
по намечаемой деятельности можно найти на веб-сайте компании 
ЭНЛ: www.sakhalin-1.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМИРОВАНИЕ ОБЩЕСТВЕННОСТИ
О НАМЕЧАЕМОЙ ХОЗЯЙСТВЕННОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ

Администрация Северо-Енисейского района Красноярского 
края и Общество с ограниченной ответственностью Горно-руд-
ная компания «Амикан» уведомляют о начале общественных об-
суждений по объекту государственной экологической эксперти-
зы — проектной документации «Золоторудное месторождение 
Ведугинское. Подземный рудник. Отработка балансовых запасов 
глубоких горизонтов месторождения», включая материалы оцен-
ки воздействия на окружающую среду (ОВОС).

Цель намечаемой хозяйственной деятельности: разработка 
и освоение запасов золоторудного месторождения «Ведугин-
ское» подземным способом.

Месторасположение намечаемой хозяйственной деятель-
ности: Северо-Енисейский район Красноярского края. Геогра-
фические координаты объекта — северная широта 59º23’, вос -
точная долгота 93º20’. Ближайший к месторождению населенный 
пункт — пос. Брянка — находится в 35 км к югу.

Наименование и адрес заказчика: ООО Горно-рудная компа-
ния «Амикан».

Юридический адрес: 660049, г. Красноярск, ул. Карла Марк-
са, д. 78, офис 403, тел./факс: (391) 263-60-18, 263-60-17.

Форма общественного обсуждения: общественные слуша-
ния.

Замечания и предложения общественности к предварительно-
му варианту материалов ОВОС и проектной документации при-
нимаются в письменном виде в журнале учета замечаний и пред-
ложений.

Проектная документация, предварительный вариант матери-
алов ОВОС, журнал учета замечаний и предложений доступны с 
10.11.2019 по 10.12.2019 в:

— здании администрации Северо-Енисейского района Крас -
ноярского края по адресу: ул. Ленина, 48, п. Северо-Енисейский 
Красноярского края;

— в офисе ООО Горно-рудная компания «Амикан» по адресу:  
г. Красноярск, ул. Карла Маркса, д. 78, офис 403 с 9:00 до 16:00.

Общественные слушания состоятся 11.12.2019 г. по адресу:  
ул. Ленина, 48, п. Северо-Енисейский Красноярского края.

ПРОДАЖА АДМИНИСТРАТИВНОГО ЗДАНИЯ С ДВИЖИМЫМ ИМУЩЕСТВОМ, 
РАСПОЛОЖЕННОГО В Г. НАДЫМ, УЛ. ЗВЕРЕВА, Д. 21А

извещение о проведении открытого публичного предложения в электронной форме
Продавецы: ПАО «Газпром»: 8(812)609-78-53, 8(812)609-76-22,  

e-mail: inf@adm.gazprom.ru, ООО «Газпром добыча Надым», 8(3499)568447,  
e-mail: Ruban.SV@nadym-dobycha.gazprom.ru, http://nadymdobycha.gazprom.ru.

Организатор публичного предложения: ООО ЭТП ГПБ, (495) 276-00-51,  
доб. № 421, v.lysenin@etpgpb.ru.

Дата проведения публичного предложения: 09.12.2019 в 12.00 МСК.
Заявки на участие принимаются с 07.11.2019 с 12.00 по 05.12.2019  

до 18.00 МСК.
Дата рассмотрения заявок: 06.12.2019 до 18.00 МСК.
Начальная цена: 28 800 000 рублей, кроме того НДС.
Минимальная цена: 12 960 000 рублей, кроме того НДС.
Шаг понижения цены: 1 056 000 рублей.
Шаг повышения цены: 528 000 рублей.
Размер обеспечения заявки для участия в торгах (задаток) в электронной 

форме составляет: 2 800 000 рублей, НДС не облагается.
Полная информация о торгах размещена на официальном сайте Организато-

ра торгов https://etp.gpb.ru и Продавца https://www.gazpromnoncoreassets.ru.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
о проведении общественных слушаний  

проектной документации по объекту  
«Реконструкция Ухтинского городского полигона ТБО. 

Поэтапное обустройство VII, VIII, IX карт»
Заказчик: МКП «Ухтаспецавтодор», Республика Коми, 

г. Ухта, ул. Первомайская, 24В, тел.: (88216) 762198.
Проектировщик: АО «НИПИИ «Комимелиоводхозпроект», 

Республика Коми, г. Сыктывкар, ул. Интернациональная, 131, 
тел.: (8212) 249462, факс: 20-30-96, e-mail: kmvhp@ kmvhp.ru.

Общественные слушания состоятся 11 декабря 2019 г. 
в 14 часов 00 минут в актовом зале администрации  
МО ГО «Ухта» по адресу: Республика Коми, г. Ухта, ул. Бушуе-
ва, 11, каб. 305.

С материалами по объекту можно ознакомиться у заказчика.
Вопросы, замечания и предложения направлять в письменном 

виде на адрес заказчика и на электронный адрес АО «НИПИИ 
«Комимелиоводхозпроект»: kmvhp@kmvhp.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

УВЕДОМЛЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ МАРКЕТИНГОВЫХ ИССЛЕДОВАНИЙ  
В СВЯЗИ С ПРОВЕДЕНИЕМ ТЕНДЕРА  

СОГЛАСНО ИТАЛЬЯНСКОМУ ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВУ НА ВЫПОЛНЕНИЕ РАБОТ 
ПО РЕКОНСТРУКЦИИ ПОДВАЛЬНЫХ ПОМЕЩЕНИЙ ЗДАНИЯ А  

КОМПЛЕКСА ПОСОЛЬСТВА ИТАЛИИ В МОСКВЕ
Посольство Италии в Москве (Заказчик) информирует экономи-

ческих агентов, имеющих право вести деятельность на территории 
Российской Федерации в соответствующих сферах, о своем намере-
нии провести тендер (процедура согласно законодательному декрету 
№ 50 от 18 апреля 2016 г., art. 36, пар. 2, п. b и последующим измене-
ниям) на выполнение работ по реконструкции подвального этажа  
здания А комплекса посольства Италии в РФ по адресу: г. Москва, Де-
нежный переулок, д. 5. Предполагается, что общая сумма выделенных 
средств составит не более 300 тыс. евро.

В соответствии с итальянским законодательством в данной облас-
ти (Декрет министерства № 192 от 2 ноября 2017 г. и Декрет минис-
терства № 50 от 18 апреля 2016 г. и последующих изменений), пригла-
шаются компании, действующие в соответствии с российским законо-
дательством в соответствующих сферах, до 25 ноября 2019 г. на элек-
тронную почту mosca.amministrativo@esteri.it сообщить о своем инте-
ресе к получению формального письма-приглашения с описанием ра-
бот и документации для выставления коммерческого предложения. 

Настоящее уведомление также опубликовано на официальном 
веб-сайте Посольства Италии в Москве, https://ambmosca.esteri.it/
ambasciata_mosca/it/— раздел Прозрачное управление.

Прочие сведения для экономических агентов (приложение XIV 
к законодательному декрету № 50 от 18 апреля 2016 г.):

1) Заказчик: Посольство Италии в Москве, ИНН 9909056790,  
КПП 773860001, тел.: (495) 796-96-91, факс: (495) 916-54-59,  
e-mail mosca.amministrativo@esteri.it, веб-сайт https://ambmosca.
esteri.it/ambasciata_mosca/it/.

2) Получение какой-либо тендерной документации, не включен-
ной в письмо-приглашение: электронная почта: mosca.amministrativo@
esteri.it, веб-сайт https://ambmosca.esteri.it/ambasciata_mosca/it/ .

3) Характеристика заказчика: Итальянское государственное уч-
реждение. Дипломатическое представительство за рубежом.

4) Коды CPV: 45454000 — 4.
5) Код NUTS главного места проведения работ: N/A.
6) Краткое описание тендера: работы по реконструкции подваль-

ного этажа здания А комплекса зданий по адресу: Российская Федера-
ция, Москва, Денежный переулок, д. 5.

7) Настоящее уведомление о проведении маркетинговых исследо-
ваний не является оповещением о тендере. Отправка соответствую-
щих писем-приглашений начнется не позднее 30 ноября 2019 г. Полу-
чение каких-либо тендерных документов, не включенных в письмо-
приглашение, может быть осуществлено путем запроса на адрес элек-
тронной почты: mosca.amministrativo@esteri.it, или на официальном 
сайте: https://ambmosca.esteri.it/ambasciata_mosca/it/, раздел Про-
зрачное управление.

8) Подряд не входит в сферу применения ААР.
Москва, 7 ноября 2019 г. 

 Роберто Ренна, 
 единоличный ответственный за процедуру

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

УВЕДОМЛЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ МАРКЕТИНГОВЫХ ИССЛЕДОВАНИЙ  
В СВЯЗИ С ПРОВЕДЕНИЕМ ТЕНДЕРА СОГЛАСНО  

ИТАЛЬЯНСКОМУ ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВУ НА ВЫПОЛНЕНИЕ РАБОТ УСТАНОВКИ  
И ПОСТАВКИ СИСТЕМ ПРОТИВОПОЖАРНОЙ И ОХРАННОЙ СИГНАЛИЗАЦИИ 

В КОМПЛЕКСЕ ЗДАНИЙ ПОСОЛЬСТВА ИТАЛИИ В МОСКВЕ
Посольство Италии в Москве (Заказчик) информирует экономи-

ческих агентов, имеющих право вести деятельность на территории 
Российской Федерации в соответствующих сферах, о своем намере-
нии провести тендер (процедура согласно законодательному декрету 
№ 50 от 18 апреля 2016 г., ст. 36, пар. 2, п. b и последующим изменени-
ям) на выполнение работ по установке систем противопожарной и ох-
ранной сигнализации на территории комплекса посольства Италии 
в РФ по адресу: г. Москва, Денежный переулок, д. 5. Предполагается, 
что общая сумма выделенных средств составит не более 1 млн евро.

В соответствии с итальянским законодательством в данной облас-
ти (Декрет министерства №192 от 2 ноября 2017 г. и Декрет минис-
терства № 50 от 18 апреля 2016 г. с последующими изменениями) при-
глашаются компании, действующие в соответствии с российским за-
конодательством в соответствующих сферах, до 6 декабря 2019 г. 
на электронную почту mosca.amministrativo@esteri.it сообщить о сво-
ем интересе к получению формального письма-приглашения с описа-
нием работ и документации для выставления коммерческого предло-
жения. 

Настоящее уведомление также опубликовано на официальном 
веб-сайте Посольства Италии в Москве: https://ambmosca.esteri.it/
ambasciata_mosca/it/— раздел Прозрачное управление.

Прочие сведения для экономических агентов (приложение XIV 
к законодательному декрету №50 от 18 апреля 2016 г.):

1) Заказчик: Посольство Италии в Москве, ИНН 9909056790,  
КПП 773860001, тел.: (495) 796-96-91, факс: (495) 916-54-59,  
e-mail: mosca.amministrativo@esteri.it, веб-сайт https://ambmosca.
esteri.it/ambasciata_mosca/it/.

2) Получение какой-либо тендерной документации не включен-
ной в письмо-приглашение: электронная почта mosca.amministrativo@
esteri.it веб-сайт https://ambmosca.esteri.it/ambasciata_mosca/it/ .

3) Характеристика заказчика: Итальянское государственное уч-
реждение. Дипломатическое представительство за рубежом.

4) Коды CPV: 45312100-8 / 45312200-9.
5) Код NUTS главного места проведения работ: N/A.
6) Краткое описание тендера: работы по установке систем проти-

вопожарной и охранной сигнализации в комплексе зданий по адресу: 
Российская Федерация, Москва, Денежный переулок, д. 5.

7) Настоящее уведомление о проведении маркетинговых исследо-
ваний не является оповещением о тендере. Отправка соответствую-
щих писем-приглашений начнется не позднее 28 февраля 2020 г. По-
лучение каких-либо тендерных документов, не включенных в пись-
мо-приглашение, может быть осуществлено путем запроса на адрес 
электронной почты mosca.amministrativo@esteri.it, или на официаль-
ном сайте https://ambmosca.esteri.it/ambasciata_mosca/it/, раздел 
Прозрачное управление.

8) Подряд не входит в сферу применения ААР.
Москва, 7 ноября 2019 г.  

Роберто Ренна, 
 единоличный ответственный за процедуру

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ТОЛЬКО В «РГ» Главный 
тренер сборной по самбо 
Дмитрий Трошкин 
рассказал о предстоящем 
чемпионате мира в Корее

Завтра в бой

Николай Долгополов

Сборная России уже в Чонджу, что в 120 километрах 
от столицы Южной Кореи Сеула. Вместе с соперника-
ми из восьми десятков стран предстоит борьба за 27 
медалей — по девять в женском, мужском и боевом 
самбо.

В преддверии старта соревнований о своих ожида-
ниях от чемпионата мира «РГ» рассказал главный тре-
нер сборной России Дмитрий Трошкин.

Дмитрий Викторович, мировое первенство в Чонджу 
— не экзотика? Сохранит ли этот чемпионат свой 
высокий уровень? Не будет разочарований?

ДМИТРИЙ ТРОШКИН: Без всяких сомнений,  уровень будет 
высочайший. В каких бы городах мы ни проводили 
свой главный турнир сезона, везде на трибунах ан-
шлаг. С каждым годом конкуренция усиливается. Мы 
приехали на денек пораньше, чтобы чуть отдохнуть. 
Город близко от Сеула, но добирались три часа. Город  
приятный, отель  хороший. Завтра — взвешивание, чуть 
переведем дух и начнем.

А кто в сборной? 
Попала в команду 
пара самых име-
нитых самби-
стов — семикрат-
ный чемпион 
мира Артем Оси-
пенко и четырех-
кратная победи-
тельница Яна 
Костенко?

ДМИТРИЙ ТРОШКИН: Да-
вайте по порядку. 
Состав, как и всег-
да, отбирается по чисто спортивному принципу: в ко-
манду на мир едут чемпионы страны, на Европу — сере-
бряные призеры. Но случилось так, что в мужской 
сборной из девяти первых отобравшихся номеров 
осталось лишь шесть. В весе 62 и 68 килограммов пар-
ней не допустили наши врачи. Самое печальное прои-
зошло с семикратным чемпионом мира супертяжело-
весом — свыше 100 килограммов — Артемом Осипенко. 
На сборе в Новогорске все было так безоблачно, так 
здорово, как вдруг за два дня до отъезда у Артема лоп-
нула грудная мышца. Разминались в партере, был Ар-
тем отлично готов — и внезапно щелчок прямо на весь 
зал. Пришлось срочно менять его на второй номер — 
Андрея Волкова.  Нет в сборной и Яны Костенко. Гото-
вится к окончанию. Не совсем удачно выступила на Ев-
ропейских играх, может, это и станет финальной точ-
кой долгой и удачной карьеры.  

Жаль. Яна  и самбистка, и красавица-модель.
ДМИТРИЙ ТРОШКИН: Это жизнь. Ветераны уходят, молодежь 
приходит. Обычный и неизбежный, не только в спорте, 
процесс. А вот тем, кто выступает на чемпионате мира 
впервые, тяжело и морально, и психологически. Но по-
том обкатываются, привыкают. Через года два из де-
бютантов вырастают опытные бойцы.

Дмитрий Викторович, разыгрывается 27 медалей — 
не перебор ли? Не чересчур ли много категорий?

ДМИТРИЙ ТРОШКИН: В некоторых других видах борьбы ка-
тегорий даже больше и победа никак не обесценива-
ется. Но Международная федерация самбо вас услы-
шала. Шучу, но с 2021 года в каждом виде будет по 
семь категорий вместо девяти. Это, конечно, приба-
вит зрелищности, динамизма. И обострит конкурен-
цию.

Не созрели в недрах самбо и другие маленькие револю-
ции типа этой?

ДМИТРИЙ ТРОШКИН: Революций  нет. У нас, самбистов, была 
и останется дружная семья, которая теперь вошла и в 
семью олимпийскую. А чтобы поскорее попасть в про-
грамму олимпиад, надо становиться привлекательнее, 
динамичнее. Скоро изменятся и возрастные группы,  
вместо четырех —  три. Цель та же: обострить соперни-
чество. Долго обсуждались сложные для публики, но 
важные для самбистов нюансы судейских правил. Зре-
лищности прибавится.

Идем в ногу с олимпийским временем.
ДМИТРИЙ ТРОШКИН: Стараемся. 

Помню, несколько лет назад вы говорили мне, что всег-
да радуетесь нашим победам, как главный тренер. Но 
не забываете и о том, что самбо нужна мировая попу-
лярность, а медали, выигранные иностранными со-
перниками, ее на глазах прибавляют.

ДМИТРИЙ ТРОШКИН: Правильно. Говорили мы с вами отно-
сительно недавно, однако за эти годы самбо и благода-
ря усилиям Международной федерации резко приба-
вило. Так что если возьмем по четыре «золота» в ка-
ждом виде,  будет очень хороший результат. Для этого 
придется как следует выложиться, попотеть, поста-
раться.

Кого видите в главных конкурентах?
ДМИТРИЙ ТРОШКИН: Сильны Туркмения и Монголия.

Туркмения?
ДМИТРИЙ ТРОШКИН: Да, со своей всегда хорошо подготов-
ленной сборной. Эти две страны основные наши сопер-
ники в общекомандном зачете. Назову еще Белорус-
сию, Грузию, Украину. Очень прибавляют французы. 
Самбо у них вышло на новый уровень. Радуюсь за сам-
бистов Венесуэлы, совершивших рывок. И, бесспорно, 
во многих странах есть великолепные спортсмены, 
способные завоевать медали в самых разных весовых 
категориях. 

БАСКЕТБОЛ Наставник «Химок» Куртинайтис перед встречей Евролиги заявил, 
что его команда готова к особой манере игры питерского клуба

«Зенит» в испанском стиле
Илья Трисвятский

У
же третье по счету рос-
сийское дерби в рамках 
регулярного чемпионата 

Евролиги состоится сегодня на 
берегах Невы. В рамках седьмо-
го тура питерский «Зенит» при-
нимает подмосковные «Хим-
ки». Действующий обладатель 
трофея и лидер нынешних со-
ревнований ЦСКА завтра на вы-
езде встретится с французской 
командой АСВЕЛ (Виллербанн).

Интересно, что в минувшее 
трансферное межсезонье «Зе-
нит» и «Химки» обменялись иг-
роками, выступавшими за сбор-
ную России на чемпионате 
мира-2019 в Китае. Из Подмо-
сковья в Северную Пальмиру 
отправился форвард Андрей 
Зубков, а обратный путь проде-
лал его коллега по амплуа 
Сергей Карасев.

Увы, Зубков пока травмиро-
ван, он получил повреждение 
приводящей мышцы бедра, его 
возвращение в строй состоится 
ориентировочно в конце декаб-
ря. Что касается Карасева, то он 
в «Химках» пока мало заметен, 
получает немного игрового вре-
мени и в матчах Евролиги пока 
набрал всего лишь пять очков. 
Явно, совсем другого ждали от 
этих переходов наставник пи-
терцев Жоан Пласа и рулевой 
химчан Римас Куртинайтис. 

Дебютанту главного Евро-
кубка «Зениту» надо выби-
раться из подвала турнирной 
таблицы (пока 2 победы — 4 не-
удачи), реабилитироваться пе-
ред болельщиками за недавнее 
гостевое поражение в овертай-
ме от казахстанской «Астаны» 
на выезде. 

Подмосковная команда с по-
казателем «4-2» идет в лидиру-
ющей группе клубного чемпио-
ната Старого Света, но для 
борьбы за место в плей-офф, 
куда попадут восемь участни-
ков из 18, нужно не снижать 
темпа и не допускать неожи-
данных осечек наподобие той, 
что произошла с химчанами в 
предыдущем туре, когда они 
потерпели фиаско в выездном 
матче с сербской «Црвеной 
Звездой».

— Наш предстоящий сопер-
ник «Зенит» — хорошая коман-
да, но они по-разному выступа-
ют в Евролиге и Единой лиге, — 
считает наставник БК «Химки» 
Римас Куртинайтис. — В нашем 
внутреннем турнире питерцам 
явно мешает отсутствие Зубко-
ва, а вот в Евролиге дебютант 
турнира уже успел обыграть на 
выезде литовский «Жальги-
рис» и плотно сопротивлялся 
ЦСКА на протяжении 32—33 
минут. Мне кажется, «Зенит» 
исповедует оборонительный 
стиль, свойственный многим 

именно испанским клубам. Мы 
к этому готовы. Подходим к 
матчу с почти полным соста-
вом, нет только Егора Вяльцева 
и Тимофея Мозгова. 

Тем временем лидер коман-
ды и ее лучший бомбардир 
Алексей Швед включен в спи-
сок полусотни игроков Евроли-
ги, претендующих на попада-
ние в символическую сборную 
турнира 2010-х. Голосование 
начнется уже в следующем году 
и растянется на десять недель. 
Определят лучших болельщи-
ки, сами баскетболисты, трене-
ры и спортивные журналисты. 

Во втором по значимости 
Еврокубке начался второй 
круг. «Локомотив-Кубань» в 
шестом туре группы «С» дома 
уступил «Летувос Ритас» — 
82:87. Теперь эти команды де-
лят заветное четвертое место, 
позволяющее отобраться в 
плей-офф. 

ФУТБОЛ «Челси» и «Аякс» сыграли 4:4, выдав один из лучших 
матчей сезона Лиги чемпионов

Ничья в покер

Илья Соболев 

В
чера прошли очеред-
ные матчи группово-
го этапа Лиги чемпи-
онов. Один из них со-
стоялся в Москве: 
«Локомотив» прини-
м а л  и та л ья н с к и й 
«Ювентус». Резуль-
тат этой встречи стал 

известен уже после подписания 
номера «РГ» в печать.

Другой российский клуб, 
питерский «Зенит», сыграл на-
кануне. На своем поле команда 
Сергея Семака уступила не-
мецкому «РБ Лейпцигу» — 0:2. 

Напомним, две недели назад 
«Зенит» потерпел поражение 
от «Лейпцига» и в гостях — 1:2. 
Перед ответной игрой питерцы 
храбрились. «Не думаю, что мы 
настолько слабые, что у нас нет 
шансов, особенно дома», — рас-
суждал форвард «сине-бело-го-
лубых» Артем Дзюба.

В действительности все ока-
залось не так радужно. «Зе-
нит», по сути, так и не показал, 
за счет чего он собирался побе-
ждать. А вот «Лейпциг» добил-
ся результата, даже не выпу-
стив в «старте» своего лучшего 
форварда Тимо Вернера. Гола-
ми у гостей отметились Мар-
сель Забитцер и Диего Демме. 
Невеселый итог подвел руле-
вой хозяев Сергей Семак: «В 
«Лейпциге» мы создали мень-
ше моментов, но оба раза про-

играли по качеству игры. Они 
сильнее нас. В Германии не мо-
гли даже выйти, сегодня были 
моменты, но мы их не реализо-
вали. «Лейпциг» играет более 
интенсивно, игроки быстрые и 
в качестве перемещений, и в 
скорости принятия решений».

Несмотря на второе подряд 
поражение от «Лейпцига», «Зе-
нит» сохранил неплохие шансы 
на выход в плей-офф, хоть и от-
катился на третье место в груп-
пе «G». Догнать лидирующих 
немцев уже вряд ли получится, 
а вот побороться за второе ме-
сто вполне реально. Тем более у 
питерцев остались матчи с пря-
мыми конкурентами — «Лио-
ном» и «Бенфикой».

Не в обиду будет сказано 
«Зениту» и «Лейпцигу», к сча-
стью, футбол — это не только 
то, что происходило на стадио-
не в Питере. В тот же игровой 
день состоялась пара матчей, 
которые точно войдут в число 
лучших по итогам текущего се-
зона. Один из них прошел в 
Лондоне, где местный «Челси» 
и голландский «Аякс» устрои-

ли сумасшедшую «перестрел-
ку» — 4:4. 

Наверное, многие до сих пор 
пребывают под впечатлением 
от перформанса, который гол-
ландский гранд выдал в прош-
лом сезоне, добравшись моло-
дым, но очень талантливым со-
ставом с квалификационных 
раундов Лиги чемпионов до по-
луфинальной стадии. А главное 
очарование «Аякса» заключа-
лось в том, что всего он добился 
романтическим, атакующим 
футболом, который нынче не 
так часто встретишь на высо-
ком уровне.

Летом состав «аяксидов» 
претерпел значительные изме-
нения: многие вундеркинды из 
той команды уже играют в топ-
клубах. На их место пришли но-
вые игроки, к примеру, экс-ли-
дер московского «Спартака» 
Квинси Промес. Но философия 
«Аякса» осталась прежней, что 
и показал лондонский матч.

«Челси», если кто не в кур-
се, тоже стал другим. «Синие» 
нынче уже не тот клуб, кото-
рый несколько лет назад бо-

ролся с другими грандами за 
мегазвезд. Более того, летом в 
«Реал» ушел лидер команды 
бельгиец Эден Азар.  А  на 
«Стэмфорд Бридж» сделали 
ставку на молодежь с леген-
дарным, но еще совсем моло-
дым как тренер Фрэнком Лэм-
пардом.

Даже удивительно, что в 
первом матче в Амстердаме эти 
команды на двоих сообразили 
лишь один гол — 1:0 в пользу 
«Челси». В Лондоне уже к чет-
вертой минуте счет был 1:1. 
Дальше длительный отрезок 
времени солировали гости, за-
бив три мяча подряд: автором 
одного из них стал Промес. Ка-
залось, что игра сделана, но не-
ожиданно ход матча развер-
нулся на 180 градусов. При сче-
те 2:4 итальянский рефери 
Джанлука Рокки в течение ми-
нуты удалил двух центральных 
защитников «Аякса», пере-
бравших с желтыми карточка-
ми. В двойном меньшинстве ко-
манда Эрика тен Хага победу не 
удержала.

— Ну и зрелище! Безумный 
матч! Не могу говорить о так-
тике! Любой, кто смотрел этот 
матч, должен сказать «Вот это 
футбол», — эмоции рулевого 
«Челси» Фрэнка Лэмпарда пе-
реполняли.

А вот голландцы остались 
недовольны судейством. По их 
мнению,  главный арбитр 
встречи принимал слишком су-

ровые решения. Зато теперь в 
группе «H» интригующая ситу-
ация. «Валенсия», разгромив в 
параллельном матче «Лилль» — 
4:1, набрала семь очков. У 
«Челси» и «Аякса» столько же.

Лондонский камбэк был не 
единственным в этот вечер. В 
Дортмунде своих болельщи-
ков порадовала «Боруссия», 
которая, уступая после перво-
го тайма 0:2 итальянскому 
«Интеру», не только отыгра-
лась после перерыва, но и выр-
вала победу — 3:2. Дубль офор-
мил Ашраф Хакими. Матч был 
крайне важным для расстанов-
ки сил в группе «F». У «Инте-
ра» осталось четыре очка, а 
«Боруссия» набрала семь бал-
лов, всего на один меньше, чем 
у «Барселоны», не сумевшей 
обыграть на своем поле пра-
жскую «Славию» — 0:0.

Результаты матчей в группе 
«Е»: «Наполи» — «Зальцбург» — 
1:1, «Ливерпуль» — «Генк» — 
2:1. 

Игроки «Челси» (в темном) сумели 
спастись, уступая по ходу матча 
«Аяксу» 1:4.

Лидер «Химок» Алексей Швед (на первом плане) набрал неплохую форму.

А К Ц Е Н Т

В межсезонье «Аякс» расстался 
со многими звездами, но остался верен 
своей атакующей философии

НОВОСТИ  

Состоялась 
жеребьевка 
полуфиналов 
волейбольного 
Кубка страны

РАЗВЕЛИ 
«ДИНАМО»
Владимир Ильин

В офисе Всероссийской федера-
ции волейбола вчера состоя-
лась жеребьевка полуфиналь-
ных пар розыгрыша Кубка 
страны среди женских команд 
памяти великого наставника 
Гиви Ахвледиани.

Нехитрая процедура прош-
ла на следующий день после за-
вершения второго группового 
этапа соревнований. Победы в 
своих квартетах одержали 
«Уралочка-НТМК» (Свердлов-
ская обл.), «Локомотив» (Кали-
нинградская обл.) и действую-
щий обладатель трофея столич-
ное «Динамо». Причем если ру-
ководимые легендарным Нико-
лаем Карполем уралочки и 
«Локо» выполнили свою задачу 
на домашних площадках, то мо-
сквички выступали в Санкт-Пе-
тербурге, где в решающем мат-
че одолели местную «Ленин-
градку» — 3:1 (22:25, 25:14, 
25:20, 25:13).

Заранее было определено, 
что «Финал четырех» 25—26 де-
кабря пройдет в столице Татар-
стана на домашней арене ВК 
«Динамо-Казань». По вчераш-
ней жеребьевке динамовские 
коллективы оказались в разных 
парах полуфинала. Москвички 
сыграют с «Уралочкой», хозяй-
кам площадки будет противо-
стоять «Локомотив».

Еще раньше, 16 ноября, в 
рамках тура чемпионата Рос-
сии состоится сражение за Су-
перкубок. Обладатель «золота» 
и Кубка столичное «Динамо» 
сыграет за трофей с серебря-
ным призером Суперлиги «Ло-
комотивом». По доброй тради-
ции, установленной ВФВ, этот 
матч тоже будет именным. Он 
посвящен памяти чемпионки 
мира (1952), двукратной чем-
пионки Европы (1949, 1950) 
Валентины Иосифовны Свири-
довой (Марчук). Она первой в 
нашем волейболе применила 
планирующую подачу. 

Россияне 
уступили 
во второй игре 
хоккейной 
Суперсерии

КВЕБЕК 
БЕРЕТ РЕВАНШ
Илья Соболев

Молодежная сборная России 
провела второй матч против 
команды юниорской лиги Кве-
бека (QMJHL) в рамках тради-
ционной Суперсерии. Канадцы, 
уступившие день назад 3:4, на 
этот раз взяли верх с тем же 
счетом, но в овертайме.

Учитывая тот факт, что подо-
печные Валерия Брагина выну-
ждены играть после тяжелой 
дороги, да еще и на фоне аккли-
матизации, второй матч росси-
яне тоже могут занести себе в 
актив, даже несмотря на пора-
жение.

Сборная Квебека по ходу 
игры дважды выходила вперед, 
но наши оба раза настигали со-
перника. Как и в предыдущей 
встрече, у россиян блистало 
первое звено, организовавшее 
обе шайбы. Отличились Егор 
Соколов и Дмитрий Завгород-
ний. Еще один гол, который по-
зволил уже российской коман-
де повести в счете, организовал 
Максим Грошев из четвертого 
звена. Увы, удержать мини-
мальное преимущество наши 
не смогли. Канадцы перевели 
игру в овертайм, а там дожали 
соперника. 

Хотя это, пожалуй, не самое 
худшее, что произошло в допол-
нительное время. До того, как 
Рафаэль Лавуа забросил побед-
ную шайбу, повреждение полу-
чил один из лидеров россий-
ской «молодежки» Василий 
Подколзин, ударившийся об 
штангу при выходе один на 
один. Хоккеист покинул лед са-
мостоятельно, но вопрос с его 
участием в следующем матче 
открыт.

«Несмотря на то что проиг-
рали сегодня, впечатления 
остались хорошие. Парни боро-
лись, видно, что чувствуют себя 
лучше. Думаю, что и дальше бу-
дут добавлять от игры к игре», — 
отметил наставник россиян Ва-
лерий Брагин.

Следующим соперником на-
ших станет сборная лиги Онта-
рио (OHL). Встреча пройдет но-
чью с 7 на 8 ноября. 

Если возьмем 
по четыре «золота» 
в каждом виде 
программы — это 
будет очень хоро-
ший результат
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В самбо есть многое — и болевые приемы, и благородство,
и шквал эмоций.
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Положение команд 
в группе «G»

И В Н П М О
«РБ Лейпциг» 4 3 0 1 6—4 9

«Лион» 4 2 1 1 7—4 7

«Зенит» 4 1 1 2 5—6 4

«Бенфика» 4 1 0 3 5—9 3

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

7 ноября, четверг, 
«Матч! Страна»
19.55 «Зенит» СПб — «Химки». 

Прямая трансляция.

8 ноября, пятница, 
«Матч ТВ»
22.40 АСВЕЛ (Франция) — 

ЦСКА. Прямая трансляция.
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